
 १०६४  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  श्रावण  के  फलस्वरूप.  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 (दो)  उक्त  कारपोरेशन  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ६४०/६२]

 समाचार  पत्रों  के  रजिस्ट्रार  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 सूचना  और  प्रसारण  मन्त्री  (डा०  Fo  गोपाल  रेड्डी  )  :  में  भारत  के  समाचार-पत्रों  के  रजिस्ट्रार
 का  वार्षिक  प्रतिवेदन,  १९६२  (भाग  २)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  [पुस्तकालय में
 रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fo  ६४१/६२]

 कपड़ा  मशीनरी  (उत्पादन तथा  वितरण  )  नियन्त्रण  आदेश
 पघाणिज्य तथा उद्योग मन्त्रालय में तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  (श्री  मनुभाई शाह)  :  मैं

 अत्यावश्यक  पण्य  झ्र घि नियम  १९५४५  की  घारा  ३  की  उप-धारा  (६  )  के  अन्तरगत  दिनांक  २७  अक्तूबर,
 १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ०  ३२१४  में  प्रकाशित  कपड़ा  मशीनरी  (उत्पादन  तथा

 वितरण)  नियंत्रण  आदेश,  १९६२  की  एक  Mit  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।  [पुस्तकालय में  रखी
 गयी  ।  देखिये  संख्या एल०  Fo  ६४२/६९]

 सदस्यों  की  अनुपस्थिति सम्बन्धी  समिति

 तीसरी  बठक  के  कार्यवाही-सारांश

 fait  मानसिंह  पृ०  पटेल  (मेहसाना ”  :  मैं  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति सम्बन्धी
 समिति  की  तीसरे  अधिवेशन  में  हुई  तीसरी  बैठक  के  कार्यवाही--सारांश सभा  पटल  पर  रखता
 हू  ।

 विधेयकों पर  राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति
 सचिव:  मैं  ३  दिसम्बर,  १६६२  को  सभा  की  दी  गयीਂ  श्रुति  रिपोर्ट  के  बाद  चालू  श्रघिवेशन

 में  संस  की  दोनों  भाझे  द्वारा  पास  किये  गये  कौर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  दो
 विधेयक  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  भारतीय  प्रफुल्ल  (संशोधन)  बिल,  १९६२  1

 (२).  कर्मचारी  भविष्य  निजी  (संशोधन)  बिल,  १९६२  1

 ala  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  से  उत्पन्न  सीमा  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 fete  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मन्त्री  (तथा  श्रुत-शक्ति  मन्त्री  (श्री  जवाहरलाल  नेहरु)  :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :  _
 “पि  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्राक्रम  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी स्थिति



 १९  प्रग्रहायण,  १८८४  (शक ”  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप  २०६५
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक  महीना  ह  ८  नवम्बर  को,  मैंने  चीन  द्वारा  पक्रमण  के  फलस्वरूप  झा पात  की.  उद्घोषणा
 के  बारे में  एक  संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  ।  इसके  पश्चात्  एक  ग्रन्थ  संकल्प  प्रस्तुत  किया  गया  था  जिसमें
 बताया  गया  था  कि  चीन  ने  किस  प्रकार  भारत  की  मित्रता  परीर  सद्भावना  का  कौर  पंचशील के
 सिद्धान्तों का  उल्लंघन  किया  है  ।  सभा  ने  सर्वे  सम्मति  से  संकल्प  पास  किया  था  कि  जिसमें  भारत
 की  जनता  का  अपनी  पवित्र  भूमि  से  झ्राक्रमणकारियों  को  खदेड़  देने  के  "क्ष  संकल्प  की  पुष्टि  की
 गयी  थी,  चाहे  वह  वंर्  कितना  ही  लम्बा  प्रौ  कड़ा  हो  ।  इस  संकल्प  पर  काफी  चर्चा  हुई  थी  भर
 इसमें  बहुत  सदस्यों  मे  भाग  लिया  था  ।  १४  नवम्बर को  यह  संकल्प  सर्व  सम्मति  से  ही  नहीं  बल्कि
 एक  सामान्य  ढंग  से  पास  किया  गया  थी  जिसमें  सदस्यों  ने  खड़े  होकर  भ्राक्रमणकारियों  को  खदेड़ने
 का  वचन  लिया  था  ।  हम  उस  वचन  पर  दृढ़  ।

 दो  या  तीन  दिन  बाद  चीनी  सेनाओं  ने  हमारी  सेनाओं  पर  सेला  कौर  वालों  में  वड़ा  ग्रामीण
 कर  दिया  ।  इससे  हमारी  सेना  को,  १८  नवम्बर  को,  सेला  और  वालोंग  से  कौर  कुछ  समय  बाद  बोझ-
 डिला  से  पीछें  हटना  पड़ा  ।

 २१  नवम्बर  को  चीन  सरकार  ने  २१-२२  नवम्बर  की  श्री-रात्रि से  युद्ध  विराम औन  १
 दिसम्बर  से  अपनी  सेनायें  पीछे  हटा  लेने  की  एक  पक्षीय  घोषणा  की  थी  ।  २३  ता०  को  हमने  कुछ
 स्पष्टीकरण मांगा  गौर  २६  ता  ०  को  हमें  इसका  उत्तर  मिल  गया  |  Fo  ता  ०  को  हमने  फिर  स्पष्ट-
 करण  मांगा  |

 २२  नवम्बर  को  लंका  सरकार  ने  घोषणा  की  कि  उन्होंने  कोलम्बो  में  छः  तटस्थ  देशों  का  एक
 सम्मेलन  बुलाया  है  ।  बाद  में  इसकी  तिथि  में  परिवर्तन  कर  दिया  गया  कौर  राज  यह  कोलम्बो  में
 शूर  हो  रहा है  ।

 २८  नवम्बर  को  चीन  के  प्रवान  मंत्री  चार-एन-लाई  का  एक  पत्र  मिला  जिसमें  भारत  के  प्रधान
 मंत्री  से  युद्ध-विराम  के  चीनी  प्रस्ताव  को  मान  लेने  का  भ्र तु रोध  किया  गया  ।  मैंने  १  दिसम्बर को
 इसका  उत्तर  भेज  दिया  ।  ये  पत्र  वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  द्वारा  जारी  की  गयी  “युद्ध  औ  शान्ति  में
 चीनी  आक्रमण’  पुस्तिका  में  प्रकाशित  कुछ  नक्शों  समेत  दिये  गये  हैं  ।

 युद्ध-विराम  तो  हुआ  परन्तु  चीनियों  ने  पहले  कुछ  दिनों  में  उसका  ननेक  बार  उल्लंघन  किया  ।

 यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  चीनी  सेनायें  कहां  तक  पीछे  हटी  हैं।  कुछ  हद  तक  वे  हट  गयी  हैं  परन्तु  कभी  भी

 बहुत  सी  चीनी  सेनायें  आगे  के  क्षेत्रों  में  मौजूद  हूं  ।

 ४  दिसम्बर  को  चीनो  'रेडक्रास'  ने  भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी  को  बोमडिला  में  ६४  घायल
 और  बीमार  युद्ध  बन्दियों  को  सौंप  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  अगले  कुछ  दिनों  में  वे  श्री  पायल
 बन्दियों को  हमें  सौंप  देंगे ।

 ~  २०  अक्तूबर  को  हुए  चीनी  आक्रमण  के  तुरन्त  बाद  चीनियों  ने  एक  त्रि-सूत्री  प्रस्ताव  रखा  था
 जिसमें  युद्ध-विराम  और  अ्रपनी  सेनायें  हटा  लेने  का,  यदि  भारत  इन  प्रस्तावों  से  सहमत  हो,  प्रस्ताव
 किया  गया  था  अन्यथा  युद्ध  फिर  चिह  सकता  है  ।  २२  प्रक्तूबर  को  हमने  उत्तर  दिया  कि  हम  इस
 प्रस्ताव  को  नहीं  मान  सकते  कौर  हमारा  ८  सितम्बर  के  पहले  की  स्थिति  कायम  करने  का  प्रस्ताव
 साधारण भ्ररा  सीधा  है  ।  युद्ध  विराम  प्रौर  अपनी  सेनायें  पीछे  हटाने  का  २१  नवम्बर, के  चीनी
 प्रस्ताव में  केवल  २४  प्रक्तूबर  के  प्रस्ताव  को  दोहराया  गया  है  झर  इसमें  युद्धविराम मीर  अपनी
 सुनाये  पीछे  हटाने  की  एकपक्षीय  घोषणा  की  गयी  है  ।



 २०६६  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६९
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at  जवाहरलाल  नेहरू]
 मैंने  १  दिसम्बर  को  प्रधान  मंत्री  चार-एन-लाई  को  पत्र  लिखा  जिसमें  उन्हें  बताया  कि  चीनियों

 का  त्रि सुत्रीय  प्रस्ताव  स्वयं  उनके  अपने  सिद्धान्तों  का  उल्लंघन  करता  है  जिनका  वे  अपने  संलेखों  एवं
 पत्र-व्यवहार  में  प्रतिपादन  करते  रहे  हैं  ।  हम  इस  पर  सहमत  नहीं  हो  सकते  शौर  न  ही  हम  श्राक्नामक
 को  ८  सितम्बर,  १९६२  के  बाद  प्राकरमण  द्वारा  प्राप्त  की  गयी  स्थिति  पर  कायम  रहने  देना  चाहते
 हूं  क्योंकि  इससे  यही  नहीं  होगा  कि  जो  कुछ  उसने  हथिया  लिया  है,  वह  दे  दिया  जाय  परन्तु  उससे
 भविष्य  में  भी  हमारे  देश  पर  झ्राक्रमण  का  खतरा  बना  रहेगा  ।

 इस  पत्र  का  प्रधान  मंत्री  चार-एन-लाई  से  कोई  प्रत्यक्ष  उत्तर  नहीं  शाया  है  थ  कल
 “पेकिंग  रेडियोਂ  ने  एक  लम्बा  वक्तव्य  प्रसारित  किया  जिसमें  हमारे  प्रस्ताव  को  ठुकरा  कर  यह  कहा

 गया  था  कि  उन्होंने  हमारे  पेकिंग  स्थित  स्थानापन्न  राजदूत  को  एक  नोट  दिया  है  जिसमें  भारत  सरकार
 से  तीन  प्रश्न  पूछे  गये  हैं  ।  ये  प्रदान हैं  (१)  भारत  सरकार  युद्ध-विराम  से  सहमत  है  या  नहीं  ?  (२)
 भारत  सरकार  इस  बात  से  सहमत  है  या  नहीं  कि  दोनों  कौर  की  सेनायें  ७  नवम्बर,  १९४५६  की  वास्तविक
 नियंत्रण रेखा  से  २०-२०  किलोमीटर पीछे  हट  जायें,  शर  (३)  क्या  भारत  सरकार  इस  बात

 से  सहमत  है  या  नहीं  है  कि  एक  ग्रस निकी कृत  क्षेत्र  बनाने  के  लिये  दोनों  पक्षों  की  सेनाओं  को  पीछे  हटाने,
 चौकियां  स्थापित  करने  औौर  बन्दी  सैनिकों  को  लौटाने  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  के  लिये  दोनों  पक्षों
 के  अ्रधिकारियों  की  बैठक  हों  ?

 इन  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  से  पूर्वे  मैं  सदन  को  इन  आक्रमणों  के  बारे  में  पूर्व  इतिहास  बतलाता  हूं  ।
 ८  सितम्बर,  १९६२  सें  पूर्व  छोटे  सीमान्त  गांव,  लोंग जू  को  छोड़कर  चीनियों  द्वारा  नेफा  क्षेत्र में  कोई
 कार्यकारी  प्राक्रम  नहीं  किया  गया  था  ।  आक्रमण  ही  नहीं  बल्कि  पहले  बार  बार  यह  झ्राइवासन  दिये
 गये  थे  कि  चीनी  तथा-कथित  मैकमोहन  रेखा  को  पार  नहीं  करेंगे  और  यद्यपि  वे  इस  रेखा  को  ब्रिटिश
 शरकार द्वारा थोपी गयी द्वारा  थोपी  गयी  नवैध  रेखा  मानते  है,  वे  इस  रेखा  को  बर्मा  में  रेखा  मानते  रहेंगे  ।  अत:

 सितम्बर,  १९६९२  को  छागला  दरें  के  निकट  इस  रेखा  के  पार  प्राक्रमा  कर  इन  श्राइवासनों  का  उल्लंघन
 ही  नहीं  किया  परन्तु  इतिहास  सें  प्रथम  बार  उस  सीमा  का  बड़े  पैमाने  पर  उल्लंघन  किया  है  ।

 यह  मामला  साम्राज्यवादी  भ्रतिक्रमण  एवं  विस्तार  का  है  ।  चीनी  सेनायें  बड़ी  संख्या में  सीमा
 को  पार  करती  रहीं  प्रौर  २०  भ्रक्तूबर,  १९६२  को  उन्होंने  भारतीय  क्षेत्र  में  भीषण  आक्रमण  कर  दिया
 और  उन  पर  कब्जा  कर  लिया  ।  चीनी  आक्रमण  के  पांच  वर्ष  पुराने  इतिहास  में,  प्रथम  बार  यह  भारी
 आक्रमण  किया  गया  श्र  भारतीय  क्षेत्र  पर  नियमित  रूप  से  बड़े  पैमाने  पर  हमला  किया  गया  ।  उसी

 दिन  लद्दाख  के  पश्चिमी  क्षेत्र  में  उसी  प्रकार  का  गक्रमण  हुआ  ।  यह  स्पष्ट  था  कि  यह  हमारे  सीमान्त
 के  विभिन्न  भागों  पर  एक  सम्मिलित  हमला  था  ।  उसके  शीघ्र  बाद  अर्थात्  २४  अक्तूबर को  चीनियों
 ने  अपना  चरि सुत्रीय  प्रस्ताव  किया,  जो  कि  यदि  मान  लिया  जाता  ,  तो  उन  की  स्थिति  कौर  भी  मजबूत
 हो  जाती  और  वे  भविष्य  में  और  भी  प्राण  कर  सकते  ।  हम  इसे  कभी  भी  स्वीकार  नहीं  कर  सकते
 थे,  इस  लिए  इसे  अ्रस्वीकार किया  गया  ॥

 मैं  यह  दुहराना चाहता  हूं  कि  इन  झ्राक्रमणों को,  जो  कि  २०  अक्तूबर  को  बड़े  पैमाने पर  शुरू
 हो  गये  थे,  'साम्राज्यवादी  आक्रमण  ही  कहा  जा  सकता  है  ।  यह  नोट  करना  चाहिये  कि  चीनी  सरकार

 ने  जो  प्राय:  अपने  श्राप  को  साम्राज्यवाद  का  विरोधी  कहती  है,  स्वयं  एक  बड़ा  साम्राज्यवादी  हमला
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 किया  है  ।  यह  नबात  बहुत  संगत  है  कि  चीनी  हमले  नेफा  क्षेत्र  में  कभी  दाखिल  नहीं हुए  ।  एक  क्षण के
 लिये  उनके  दावे  की  सचाई  को  एक  कौर  रखा  जायें  ।  उन  के  कहने  के  अनुसार,  मैकमोहन  लाइन  ५०

 बर्ष  पहले  बनाई  गई  थी  |  यह  लाइन  मैकमोहन  ने  नहीं  खींची  थी,  बल्कि  एक  पुरानी  बात  को  स्वीकार

 किया  गया  था  भ्रर्धात्  जल  विभाजन  को  सीमान्त  माना  गया  था  ।  उस  समय  से  औग  वास्तव  में  उस  से
 बहुत  पूर्वे,  यह  स्पष्ट  है  कि  चीनी  वहां  नहीं  थे  ।

 आजादी  के  बाद  हम  ने  नेफा  क्षेत्र  को  विकसित  करने  का  प्रयत्न  किया  है  और  स्कूल,  सड़कें  भरीर
 भ्रस्पताल  बनाये  हैं  ।  सहसा  चीनियों  ने  आक्रमण  कर  के  हमारे  सीमांत  को  भंग  किया  ।  क्या  यह  शांति
 पूर्ण  तरीके  से  समझौता  करने  का  तरीका  है  ?  मैं  फिर  दोहराता  हूं  कि  चाहे  दावे  कुछ  भी  हों,यह  तैयारी.
 किया  हुझा  आ्राकमण  चीनी  दावों  के  विरुद्ध  है  शौर  इसे  साम्राज्यवादी  प्रसार वाद  कौर  प्राक्रमण  कहा
 जा  सकता  है  |

 इसके  उत्तर  में  हमने  कहा  था  कि  हम  कोई  बात  चीत  नहीं  कर  सकते  जब  तक  कि  आक्रमण  खत्म
 ने  किया  जाये  और  नेफा  कौर  लद्दाख  दोनों  स्थानों  पर  ८  सितम्बर,  १९६२  से  पहले  वाली  स्थिति को
 कायम  न  किया  जाय  ।  पिछले  कुछ  महीनों  में  हम  ने  निरन्तर  यही  स्थिति  भ्रपनाई  है  ।  शांति  के  लिये.
 उत्सुक  होते  हुए  हमने  यह  कम  से  कम  दात  रखी  |  उन्होंने  हमारा  प्रस्ताव  भ्र स्वीकार कर  दिया  है
 इसके  परिणामस्वरुप  अब  प्रपर्स  बात  चीत  का  कोई  आधार  नहीं  है  ।  इसके  बार  बार  शांतिपूर्ण  तरीकों.
 पर  जोर  दिया  है  ।  किन्तु  जब  तक  आक्रमण  जारी  है,  और  हमें  इसे  तथ्य  मानने  के  लिए  कहा  जाता.

 है  ऐसा  नहीं  हो  सकता  चीनी  सरकार  की  कौर  से  जो  तीन  प्रशन  श  गये  थे,  उन  में  से  पहला  यह  था
 कि  हम  युद्ध-विराम  को  मानते  हैं  या  नहीं  मानते  ।  चीन  सरकार  की  घोषणा  एक  पक्षीय  थी  किन्तु  इसे
 हमने  स्वीकार  कर  लिया  था  और  हमने  इस  को  भंग  करने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  ।

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हम  यह  मानते  हैं  या  नहीं  कि  दोनों  पक्षों  के  सशस्त्र दल  अलग

 हो  जायें  प्रौर  नवम्बर,  १९४५९  की  वास्तविक  नियन्त्रण  की  रेखा  से  २०  किलोमीटर  की  दूरी  तक  हट
 जायें  ।  हम  एक  समझौते  द्वारा  किये  गये  प्रबन्ध  के  अ्रनुसार  दोनों  पक्षों  के  दास्त्राशस्त्र दलों  के  अलग
 हो  जाने  के  हक  में  है  ।  किन्तु  यह  प्रबन्ध  केवल  इस  शिखाधार  पर  हो  सकता  है  कि  ८  सितम्बर,  १९६२
 को  चीन  सरकार  ने  जो  और  अतिक्रमण  किया  था,  उसे  बन्द  किया  जाये  ।  यदि  चीनी  सरकार  का  कहना
 है  कि  यह  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  नहीं  था  ।  तो  इसका  अदालत  निर्णय  किया  जा  सकता  है।  तथापि

 तथ्य  यह  है  कि  यह  बहुत  समय  से  भारतीय  कब्जे  में  है  सनौर  इस  को  भुलाया  नहीं  जा  सकता ।  भारत

 सरकार  ने  अपनी  कौर  से  बता  दिया  है  कि  नवम्बर,  ७,१९६५९  की  तथाकथित  वास्तविक  नियन्त्रण
 रेखा  क्या  थी  ।  वहू  चीनी  निर्वाचन  से  सहमत  नहीं  है,  जोकि  वास्तविक  तथ्यों  के  अनुसार  नहीं  है।  पिछले
 पांच  वर्षों  में  दो  सरकारों  के  बीच  जो  पत्र  व्यवहार  हुआ  है,  उस  से  तथ्यों  को  आसानी से  पता  लगाया

 जा  सकता है  ।  चीन  सरकार हम  से  यह  प्राश्ा  नहीं  कर  सकती  कि  हम  नवम्बर,  9, FEKE  की

 वास्तविक  नियन्त्रण  को  तथा  कथित  रेखा  को  मान  लें,  जो  कि  स्पष्टतया  तथ्यों  के  अनुसार  नहीं  है  ।  हम
 ने  जो  सुझाव  दिया  था  वह  सीधा  प्रौर  साधारण  प्रस्ताव  था  प्रौर  वह  यह  था  कि  ८  सितम्बर,१९६२  से
 पहले  वाली  स्थिति  को  बहाल  किया  जायें,  जब  कि  अगला  आक्रमण  शुरू  किया  गया  था  ।  यह  स्पष्टतया
 वास्तविक  है  भ्र  इस  सिद्धांत  पर  झ्राधारित  है  कि  शांतिपूर्ण  समझौते  से  पहले  झराक्रमण  को  खत्म  किया
 जाये  ।  प्रधान  मंत्री  तू  एन०  लाई  के  साथ  जो  पत्र  व्यवहार  हुआ  है  उस  में  इस  मामले  को  उठाया  गया
 है।  मैं  समझता हूं  कि  सदन  के  सदस्य  इसे  पढ़  चुके  हैं  ।
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 [at  जवाहरलाल  नेहरू]

 तीसरा  प्रश्न  यह  है  :  क्या  भारत  सरकार  सहमत  हूँ  या  नहीं  कि  दोनों  देशों  के  अधिकारी  .वापस

 में  मिलें  और  दोनों  पक्षों  के  सशस्त्र दलों  के  पीछें  हटने  सम्बन्धी  मामलों  पर  चर्चा  करें,  ताकि  ऐसा
 क्षेत्र  बनाया  जा  सके  जिसमें  सेनायें  न  हों  ?  यह  स्पष्ट  है  कि  यदि  अधिकारियों  ने  भेंट  करनी  है,  तो  उन्हें
 युद्ध  विराम  कौर  पीछे  हटने  के  प्रबन्धों  के  बारे  में,  जिन्हें  क्रियान्वित  किया  जाना है,  स्पष्ट झर  ठीक
 ठीक  निदेश  होने  चाहियें  ।  जब  तक  उन्हें  ऐसी  हिदायतें  न  मिलें,  जो  कि  भारत  और  चीन  के  बीच  सम-
 झौते  के  झा घार पर  होगी,  वे  काम  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  लिये  इस  बात  का  पहले  फैसला  किया  जाना
 है  कि  कौन  सी  रेखा  को  क्रियान्वित  किया  जाना  है  ।  ८  सितम्बर,  १९६२  से  तुरन्त  पूर्व  की  वास्तविक
 नियन्त्रण  रेखा  और  चीन  द्वारा  बताई  गई  ७  नवम्बर,  १९५९  की  रेखा  के  बीच  लगभग  २४५,००  वर्ग
 मील  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  का  भ्रातृ  है,  जिसे  चीन  ने  पिछले  तीन  महीनों  में  बड़े  पैमाने  पर  आ  कमण
 करके  अपने  कब्जे  में  कर  लिया  था  ।  चीनी  सरकार  ने  अपनी  तरफ  से  रेखा  की  व्याख्या  करके  आक्रमण
 से  होने  वाले  लाभों  को  पक्का  करना  चाहती  है  |

 कोई  व्यक्ति  जो  पिछले  कुछ  वर्षों  का  इतिहास  पढ़े,  खासकर  पिछले  कुछ  महीनों  का,  इस  नि-
 sae पर  पहुंचेगा  कि  विभिन्न  लाइनों का  चीनी  निर्वाचन  परिस्थितियों के  साथ  बताता  रहता  है  और
 बे  उस  लाइन  को  मानते  हैं  जो  उनके  लिये  लाभदायक  हो  ।  कभी  कभी  वें  किसी  लाइन  के  भाग  को  स्वी-
 कार  करते  हैं,  शेष  नहीं  जो  कि  उन  के  लिये  लाभदायक  नहीं  होती  ।  पिछले  पांच  वर्षों  में  जो  कुछ
 gare  ग्रोवर  जिस  प्रकार  परिस्थितियां  बदलती  रही  हैं,  उन  की  चर्चा  करना  आसान  नहीं  है  ।  फिर  भी
 मुख्य  तथ्य  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  चीन  के  चाहे  कुछ  भी  दावें  क्यों  न  हों,  कोई  भी  अस्थायी  व्यवस्था  इन
 तथ्यों के  आधार  पर  ही  हो  सकती है  ।  यह  झाधार  चीन  द्वारा  बताई  जाने  वाली  वास्तविक  नियन्त्रण

 की  रेखा  नहीं  हो  सकता  ।  यह  रेखा  तो  बराबर  बदलती  रही  है  ।

 इन  परिस्थितियों  कौर  चर्चों  के  प्रति  चीन  की  झोर  से  अजीब  सनकीपन  कौर  चालाकी  बरती
 गई  है,  निस्सन्देह  सभा  को  यह  बात  मालूम  हैं  ।  वे  हम  पर  झाक्रमणकारी  होने  का  आरोप  लगाते  हैं  ।
 सनकी  मति  में  हम  प्रगति  ही  भूमि  पर  आक्रमण  करेंगे  तथा  ने  वहां  हमारी  भूमि  पर  उसकी  रक्षा  के
 लिये  जायेंगे  ।  जहां तक  मुझे  इतिहास  की  जानकारी  है  वे  उस  स्थान  तक  श्री  गये  हैं  जहां  पे  पहले
 कभी  नहीं  थे  ।  वे  साम्प्राज्यवादिता  के  विरुद्ध  शिक्षा  देते  हैं  कौर  स्वयं  वें  उसी  पुरानी  साम्राज्य  विनीता
 तथा  प्रसार वादी  नीति  का  प्राश्रर  ले  रहे  हैं  ।  उनकी  नीति  निर्लज्ज  युद्ध लोलुपता की  है  ।  उनका  कहना
 है  कि  भारतीय  सेनाओं  ने  सीमावर्ती  गार्डों  पर  श्राकमण  किया  हैं  कौर  उन्होंने  श्रात्मरक्षारमक  कार्य-
 वाही की  है  ।  यह  विचित्र बात  है  कि  आत्मरक्षा करते  हुये  उन्होंने  भारतीय  प्रदेश  पर  २०,०००

 बसें  मील  तक  अधिकार  कर  लिया  हैं  ।  यह  सारी  कार्यवाही  स्पष्टत:  भ्र न्यायपूर्ण  है  :  अनुचित  घौर
 गलत है  ।  यह  दादों  का  दुरुपयोग  है  ।  जो  लोग  दोहरी  भाषा  का  प्रयोग  करते  है  ;  जितनी  कथनी  मोर
 करनी में  इतनी  विषमता  है  उनसे  किसी  बात  पर  निबटना  कठिन  है  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  क

 नीनी  सरकार  के  कथन  पर  विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 चीन  की  भारत  को  धमकी  काफी  लम्बे  प्ररसे  तक  रहे  गी  शौर  पिछले  पांच  वर्ष  a  इसमें  भी

 मत  तीन  महीने पहले  की  गतिविधि से  चीन की  मत:  प्रसारवादी  और  साम्राज्यवादी दृष्टिकोण  का
 परिचय  मिलता  है  ।
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 सपरा  संसार  जानता  है  कि  हम  शांतिप्रिय  हैं  सनौर  हमने  सदेव  शांति  प्रिय  तरीकों  से  काम  करने
 का  प्रयत्न  किया  है  ।  स्वेच्छा  से  हम  इन  युद्ध  सरीखे  कामों  में  संलग्न नहीं  हुये  हैं  भारत  माता  की  रक्षा

 श्रत्येक  भा  राज्य  का  प्रधान  कर्तव्य  है  ।  सामाज्यवादी  कौर  विस्तारवादी  चुनौती  केवल  हमें  ही  नहीं  परन्तु
 सारे  विश्व  को  चुनौती हैं  ।  यह  अंतर्राष्ट्रीय  कानून  कौर  परम्परा  का  खुले  झाम  उल्लंघन  है  ।  यदि  माज
 हम  इस  आ्क्रमण  को  सहन  कर  चुप  बैठे  रहते  है  तो  यह  भय  भारत  को  ही  नहीं  परन्तु  एशिया  के  सब
 देशों  के  लिये  बना  रहेगा  ।  यह  विश्व  के  लिये  गलत  शुरुआत  होगी  ।  अरत:  हम  पूर्ण  प्रयत्न  कर  पूरी
 योग्यता के  साथ  इस  चुनौती  का  सामना कर  जन्मभूमि की  रक्षा  करेंगे  ।  किन्तु  इसके  साथ  ही  हम  सदा
 शांतिपूर्ण  तरीकों  से  इस  विवाद  को  हल  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  किन्तु  शांतिपूर्ण हल  के  लिये  भ्रनुकूल
 परिस्थितियां  उत्पन्न  करने  पर  ही  कुछ  परिणाम  निकल  सकता  है  ।

 चीन  की  कार्यवाही  विश्व  चेतना  का  श्रीमान  है  ।  जिन  हरनेक  देशों  से  हमें  सहानुभूति  परक

 समाचार  मिले  हैं  उनसे  यह  स्पष्ट  है  ।  अब  भी  हम  आश  करते  हैं  कि  हमारे  शांतिपूर्ण  प्री  ग्रौचित्य-

 युक्त  दृष्टिकोण  से  वे  सहमत  हो  जायेंगे  ।

 अन्यथा  यह  संघर्ष  बढ़  सकता  है  और  इससे  व्यापक  रूप  में  संकट  हो  सकता  है  ।  यह  संकट  भारत
 और  चीन  को  ही  नहीं  है  सारे  जगत  की  है  ।  पर  उन्होंने  हमारी  प्राथमिक  बातें  मान  लीं  तो  इन  वि-
 वार्दों  को  हल  करने  के  लिये  हम  शांतिपूर्ण,  ढंग  से  इस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 हमने  चीन  की  सरकार  अथवा  चीन  के  प्रधान  मंत्री  के  समक्ष  कई  बार  इस  बात  को  दोहराया
 हैं  हमें  इस  विवाद  को  हल  करने  के  लिये  शांतिपूर्ण  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिये  ;  परस्पर  मुलाकात  के
 अतिरिक्त  ही  अन्या  शांतिपूर्ण  तरीकों  से  इस  समस्या  के  प्रति  विचार  करना  चाहिये  उचित  समय  प्राने
 पर  भौर  संसद  का  अनुमोदन  प्राप्त  होनें  पर  मैं  इस  बात  के  लिये  भी  सहमत  हूं  कि  यहा  सीमा  सम्बन्धी
 विवाद  हेम  स्थिति  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  जैसी  किसी  पन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  को  निदिष्ट  कर  दी

 जाय  मेरा  निवेदन  है  कि  इससे  प्रिक  युक्ति  संगत  औग  सचित  प्रीर  दृष्टिकोण  नहीं  हो  सकता  ।  किन्तु
 यह  सभी  हो  सकता  है  जब  आक्रान्  अधिकृत  स्थान  खाली  कर  दे  औन  ८  सितम्बर,  १९६२  से  पूर्वे  की
 स्थिति  उत्पन्न  हो  जाय  ।  पाज  कोलम्बो  सम्मेलन  हो  रहा  है।  इसमें  भारत  कौर  चीन  के  मत  भेंद  दूर
 करने  के  लिये  दोनों  पक्षों  को  मान्य  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जायगा  हम  उनकी  मैत्री  पूर्ण  भावना
 का  स्वागत  करते  हैं  ।  हम  इस  संकट  की  स्थिति  दूर  करते  के  लिये  उनके  प्रयत्नों  की  सराहना  करते
 हैं  ।  मुझें  घीक्वार  हैं  कि  एक  झ्राक्रमणकारी कौर  प्रसारवादी  सत्ता  से  कोई  समझौता  नहीं  हो  सकता  |

 श्र  आक्रमण  के  फलस्वरूप  अधिकार को  गयी  भूमि  को  दोनों  प  क्षों  द्वारा  इस  विवाद  को  हल  करने
 से  पहले  खाली  करना  झावइयक  है  ।

 पर्याप्त  समय  से  हम  तटस्थ  नीति  में  विश्वास  करते  रहे  हैं  मेरा  विश्वास  है  कि  ये  सही  नीति  है  ।
 इस  नीति  से  हमारा  अभिप्राय  है  कि  किसी  सैनिक  गुप्त  प्रथवा  सैनिक  प्रयोजन  के  लिय  किसी  का  साथ
 नहीं  देना  ।  मेरा  विचार  में  यह  नीति  जारी  रहनी  चाहिये  ।  किन्तु  हमें  अपनी  मातृभूमि  की  रक्षाके  लिये
 सभ  संभव  उपाय  उठाने  चाहिये  भर  इस  पवित्र  कार्य  में  सहायता  के  लिय.  इच्छुक सभी  मित्र  देशों  से

 हमें  सहायता  स्वीकार  कर  लेनी  चाहियें  ।

 इस  संकट  के  समय  जिन  देशों  ने  हमारा  साथ  दिया  है  हमारे  प्रति  सहानुभूति भीर  समर्थन  व्यक्त
 किया  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  देश  के  इस  विचार  घारा  से  सहमत  होंगें  कि  हमारे  लिये  तटस्थ  नीति



 २०७०  चीन  द्वारा भारत  पर  किये  गये  आक्रमण के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६९
 उत्पन्न सीमा  संम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]
 का  परित्याग  न  करना  उचित  है  ।  केवल  एक  ही  ऐसा  देश  है  जो  तटस्थता  की  नीति  का  अनुमोदन  नहीं
 करता  है  और  वह  देश  चीन  है  उनका  विचार  हूँ  कि  परिस्थितियां  हमें  इस  नीति  को  छोड़ने के  लिये
 मजबूर  कर  देंगी  प्रौर  हमने  इसको  छोड़  दिया  ।  पत:  यह  स्पष्ट  है  कि  तौर  स्वयं  माननीय  सदस्य  इस
 बात  को  अनुभव  कर  सकते  हैं  कि  इस  दिशा  में  चीन  का  दृष्टिकोण  न  केवल  हमसे  किन्तु  विश्व  के  सभी
 देशों से  भिन्न  हैं  ।

 इस  विषय  में  हम  अत्यन्त  गम्भीर  हैं.  किन्तु  मैं  अत्यन्त  संयत  भाषा  का  प्रयोग  कर
 रहा हूं  क्योंकि  इसमें  भ्रन्तगंस्त  विवाद  अत्यन्त  गम्भीर  है  भ्र  उन्हें  आसान  से  या  एक
 दूसरे  की  निन्दा  द्वारा  हल  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  देश  के  भविष्य  का  प्रदान  है  ।  इन  विशाल

 सदस्यों  का  सामना  करने  के  लिए  हमें  तैयार  रहना  चाहिए  ।  इस  समस्या  के  कई  पहलू  हैं
 सैनिक,  म्राथिक  कौर  एशिया  के  बड़े  बड़े  देशों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  तथा  विस्व  शान्ति  का
 भविष्य  ।  यद्यपि  हम  इन  समस्याओं  के  प्रति  अत्यन्त  भावुकता मय  ढँग  से  विचार  करते  हैं
 किन्तु  हमें  भावनाओं  में  प्रभावित  होकर  गलत  काम  नहीं  करना  चाहिए.  हमारा  भविष्य
 कठिनाइयों  से  पूर्ण  है  औन  इस  का  सामना  करने  के  लिए  देशवासियों  को  कटिबद्ध हो  जाना
 चाहिये  ।  हमें  हर  तरह  से  अपने  आप  को  सशक्त  बनाना  है  और  देश  में  उचित  वातावरण
 बनाना  है  ।  हम  इस  के  लिए  प्रयत्नशील  हैं  ।

 यद्यपि  आजकल  यथार्थ  युद्ध  नहीं  हो  रहा  है,  किन्तु  संकट  की  स्थिति  कौर  भय  का
 बना  हुआ  है  प्रौर  जब  तक  चीन  की  वर्तमान  नीति  श्र  उसके  सैनिक  कारनामें  जारी  हैं,
 यह  हमारी  स्वतंत्रता  कौर  एकता  के  लिए  चुनौती  है  1  अत:  हमें  पुरी  ताकत  के  साथ  इस  धमकी
 का  मुकाबला  करना  है  ।  अन्त  में  हमारी  विजय  होगी  और  शान्ति  का  पक्ष  मज़बूत  बनेगा  ।

 २०  अक्तूबर  को  चीन  द्वारा  आक्रमण  करने  के  पश्चात्  dad  अथवा  युद्ध  की  जो  स्थिति
 उत्पन्न  हो  गई  है,  उसका  भावी  रूप  कुछ  भी  क्यों  न  हो,  किन्तु  यह  असंदिग्ध  है  कि  यह  स्थिति
 पर्याप्त  समय  तक  रहेगी  ।  यह  पांच  वर्षे  या  उससे  श्रमिक  तक  भी  'रह  सकती  हूँ  ।  हमें  या  सब
 देश  को  यह  बात  भूलनी  नहीं  चाहिये  कि  इसके  लिए  विशाल  प्रयत्न  की  झा वक् यकता  है  ।

 में  यह  बात  पूर्ण  उत्तरदायित्व  शर  विश्वास  के  साथ  कह  रहा  हूं  कि  प्रन्त  में  विजय  हमारी
 होगी  किन्तु इसके  लिए  अथक  प्रयत्न  और  सीमित  त्याग  की  आवश्यकता  है  ।  हमें  चीने
 के  साम्राज्यवादी  हथकंडों  के  सामने  नहीं  झुकना  |  हमें  यह  बात  याद  रखना  है  कि  हम  युद्ध  के
 लिए  युद्ध  नहीं  किन्तु  देश  की  रक्षा  के  लिए  युद्ध  कर  रहे  हैं  ।  यह  स्वतंत्रता  की  रक्षा,  भारत
 में  स्वतंत्र  समाज  की  रक्षा  झर  विश्व  में  शान्ति  का  प्रदान  है  भर  वस्तुतः  यह  बड़े  दुख  की
 बात  होगी  कि  यदि  हम  देश  की  रक्षा  के  प्रयत्न  में  कहीं  कोई  ऐसा  काम  न  करें  बैठें  कि  जो  इस
 समस्या  को  एक  डरावना  युद्ध  .का  रूप  न  दे  दे  ।  हमें  यह  बात  सदा  याद  रखनी  है  ।  किन्तु
 इस  समय  हमारे  सामने  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रशन  देश  की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  का  है  जिसे  हम  नें
 गहन  कठिनाइयों  प्रौर  त्याग  के  बाद  प्राप्त  किया  ।  १४  नवम्बर  को  पारित  किये  गये  संकल्प
 में  सभा  ने  यह  बात  भली  प्रकार  व्यक्त  कर  दी  है  कि  वह  देश  रक्षा  के  लिए  ्  संकल्प  है  ।

 हम  अब  भी  उस  संकट  के  प्रति  पूर्ण  स्थिर  और  झाशावान  हैं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  इस
 का  पूर्ण  पालन  करने  में  सफल  होंगे  ।

 पाध्या  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  ।

 पुश्नी प्र० के० देव (कालाहांडी ) : के०  देव  (कालाहांडी  )  :  मैं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  १  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 faa  sist  में



 है  €  भ्रप्रहायण,  १८८४  (शक )  चौन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप.  २०७१

 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 felt  शिवपुरी  स्वामी  (कोप्पल) :  मैं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  (बिजनौर )  :  मैं  अपना  स्थानापत्र  प्रस्ताव  संख्या  ४  प्रस्तुत  करता  हूं  ॥

 fat  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  (केन्द्रपाड़ा  )  :  मैं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ५  प्रस्तुत  करता  हूं  ॥

 fat  राम  सेवक  यादव  (बाराबंकी):  मैं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ६  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 ।  विद्याचरण शुक्ल  (महासमुन्द) :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 “कि  यह  सभा  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्मण  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  सीमा
 सम्बन्धी  स्थिति पर  विचार  करने  के  पश्चात्  सरकार.  इसका  मुकाबला
 करने  के  लिए  अ्रपनाये  गये  उपायों  कौर  नीति  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 fat ao  fro  सहगल  (जांजगीर)  :  मैं  अपना  स्थानापन्न प्रस्ताव  संख्या  १०  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 पसली  हो०  ना०  मुकदमों  (कलकत्ता  मध्य)  :  मुझे  विश्वास  है  कि  आज  सदन  इस  अवसर

 का  स्वागत  करता  है  जब  कि  वह  १४  नवम्बर  को  प्रवान  मंत्री  के  संकल्प  द्वारा ली.  गई
 प्रतिज्ञा  को  दुहराता है  ।  भारत  एकमत  हो  कर  प्रधान  मंत्री  शौर  उन  की  नीतियों का  समर्थन
 करता  है,  जो  कि  उन्होंने  चीनी  खतरे  को  दूर  करने  के  लिए  निर्धारित  की  है  ।

 कोलम्बो  में  आज  तटस्थ  देशों  का  सम्मेलन  शुरू  हो  रहा  है  ।  वे  देश  हमारे  मित्र  हैं
 और  हम  उन  की  बैठक  का  स्वागत  करते  हैं  ।  हम  उन  सब  देशों  की  सराहना  करते  हैं  जो  युद्ध
 को  बन्द  कराने  के  लिए  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 नवीनतम  चीनी  वक्तव्यों  से  उनके  द्वारा  पूछे  गये  प्रश्नों,  से  प्रकट  होता  है  कि  चीन  को
 अपनी  शक्ति  पर  गव  है  ।  भारत  लड़ना  नहीं  चाहता  था  ।  उस  ने  हमें  लड़ने  पर
 मजबूर  कर  दिया  था.  झर  अब  वह  समझौते  के  लिए  हमें  प्रपनी  शर्तें  मनवाना चाहता  है,
 जो  कि  हम  कभी  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  1

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उन  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  दिया  है  कौर  उस  भावना  से  दिये  हैं  जो
 we  सदन  दुहरा  चुका  है  ।  हमने  कह  दिया  है  कि  समझौते  की  बातचीत  के  लिए  कम  से  कम
 कार्यवाही की  जा  सकती है  वे  यह  है.  कि  चीनी  पहले  ८  सितम्बर,  १९६२  से

 पहले  वाली  स्थिति  बहाल  करें  ।  प्रधान  मंत्री  ने  फिर  इस  मांग  को  दोहराया  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  भी  ठीक  कहा  है  कि  नैतिक  दृष्टि  से  चीन  अब  बिल्कुल  अलग  हो  चुका
 है

 संसार के  ६०  देशों  ने  हमारे  समावेश  की  खुली  घोषणा  कर  दी  हैं  ।  साम्यवादी  देशों
 में  भी  ग्रल्बानिया को  छोड़  कौर  किसी  ने  भी  चीन  का  समर्थन  नहीं  किया  ।  प्राज  हमारे  ही
 प्रधान  मंत्री  राष्ट्र  की  आत्मा  के  प्रतीक  हैँ,  मेरा  कहना  है  कि  चीन  को  उनकी  यह  बात
 मान  लेनी  चाहिए  कि  ८  सितम्बर,  १९६२  की  स्थिति  कायम  कर  दी  जाय  ।  मेरे  विचार
 में  प्रधान  मंत्री  इस  बात  पर  राजी  हो  जायेंगे  कि  मामला  अन्तर्राष्ट्रीय  अ्रदालत  में  ले  जाया

 ya  wat  में



 २०७२.  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्राक्रमण  ;  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [ai  ही०  ना०  मुकर्जी ।
 जाय  ।  इस  संदर्भ  में  हम  ५.  मित्र  देशों  के  कोलम्बो  में  हो  रहे  सम्मेलन  का  स्वागत  करते
 हैं  ।  इस  बात  की  भी  गशा  करते  हैं  कि  वे  शत्रुता को  दूर  करनें  AIT  हमारे  देश  के  लिए  किसी

 सम्मान  aur  गौरव  के  उपयुक्त  आधा  तलाश  कर  सकें  ।

 हमारे  प्रवान  मंत्री ने  जो  दृष्टिकोण  अपनार  है  उसका  प्राधा  कुछ  सिद्धान्त  है,  परन्तु
 चीन  भ्र पनी  ताकत  पर  अड़ा  हुआ  हैं  ।  जिस  तरह  उसने  शांतिप्रिय  भारत  को  युद्ध  करने

 पर  बाध्य  कर  दिया  है,  उसी  तरह  अब  वह  शीरानी  शर्ते  भारत  के  ऊपर  लादना  चाहता  है  ॥

 हम  संसार  को  बताना  चाहते  हैं  कि  हम  कमजोर  नहीं  हैं  और  हमने  अ्रपनी  शर्तें  स्पष्ट  बता
 दी  है  ।  हमें  यह  भी  याद  रखना  चाहिए  कि  नैतिक  बल  का  प्रभाव  भी  कम  नहीं  होता  ।  भौतिक
 शक्तियों  द्वारा  उस  प्रकार  का  प्रभाव  पैदा  नहीं  किया  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  साम्यवाद  का  जहां  तक  सम्बन्ध  हैं  चीनियों  के  अहंकार  ने  साम्यवाद  के
 कुछ  मूलभूत  सिद्धान्तों  को  मिटा  देने  में  कोई  कसर  बाकी  नहीं  रखी  ।  हमें  इस  बात  को
 कभी  भी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  इस  देश  में  यदि  साम्यवाद  ने  पनपना  है  तो  उसे  कहीं  बाहर
 से  नहीं  लादा  जा  सकता  ।  मुझे  तो  चीन  की  इस  नीति  पर  बहुत  ही  खेद  है  ।  प्रमरीव  की
 विदेश  नीति  में  भी  कुछ  लचीलापन  है,  परन्तु  चीन  अपनी  ही  दुनिया  में  रम  रहा  है  ।  उसने
 इस  प्रकार  के  कदम  उठा  कर  वहुत  ही  भयंकर  कार्य  किया  है  प्रोर  इसके  बहुत  ही  बुरे  परिणाम
 होने  वाले  हैं  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  देश  में  एकता  क़ायम  करने  में  लगे  हुए  हैं  ।  मैं  उनसे  सैद्धान्तिक
 पूर्ण  रूप  से  सहमत  हूं  ।  मैं  उनकी  इस  बात  में  भी  तारीफ  करता  हूं  कि  वह  शीघ्रता  से
 कोई  कदम  उठाने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  जल्दबाज़ी  में  कदम  उठाने  से  विश्व  शांति  को  भारी  खतरा
 हो  सकता  है  ।  हमारी  सफलता  का  आधार  नैतिक  बल  एवं  भौतिक  तैयारी  के  संयोग  पर  निर्भर
 है  ।  एक  बात  तो  बिल्कुल  स्पष्ट  हो  गयी  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  साम्यवाद  के  सिद्धान्तों  को
 कुचल  देने  के  कारण  चीन  संसार  भर  में  अकेला  रह  गया  है  ।  चीन  कुछ  भी  शरारत
 करता  रहे  परन्तु  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमें  राष्ट्रीय  एकता  को  कायम  रखने  का  पुरा
 प्रयत्न  करना  चाहिए  कौर  प्राज  के  संकल्प  की  भावना  को  इसी  दृष्टि  से  देखना  चाहिए  ।

 fat  go  So  देव:  प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  परिवर्तन  करने  पर  मैं  सरकार को  मुबारक-
 बाद  देता हुं  ।

 २०  अक्तूबर,  १९६२  की  तारीख  हमारे  इतिहास  में  एक  नये  युग  का  सूत्रपात  करती  है  ।  उस
 दिन  हमने  अपनी  उदासीनता  को  छोड़  कर  वास्तविक  दृष्टिकोण  अपनाया  |  परन्तु  सरकार  के  ८  सित-
 ख़बर  की  लाइन  सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  किया  जा  सकता,  क्योंकि  ag  उस  शपथ  के  विरुद्ध
 होगा  जो  हमने  सभा  में  ली  थी  यह  बात  जनता  की  आधारों  तथा  ऑआकांक्षात्रों  के  भी  विरुद्ध  होगी  ।  हमें
 झा क़ा मक  को  अपनी  एक  एक  इंच  पवित्र  भूमि  से  निकाल  देना  चाहिये  ।  ८  सितम्बर की  लाइन  मान
 लेने  से  चीनियों के  पास  हमारी  १४,०००  वर्गमील भूमि  बनी  रहेगी  ।

 चीन  की  ओरा  से  शान्ति  का  प्रस्ताव  भराने  के  दो  कारण  हो  सकते  हैं  ।  उन्होंने  आरागे  बढ़ने  में  इतनी
 तेजी  से  काम  लिया  कि  उनके  लिये  सम्भरण  कायम  रखना  कठिन  हो  गया  |  दूसरे  यह  आक्रमण  करीबी-

 रमल  प्रंग्रेज़ी  में



 १६  अ्रग्रहायण,  १८८४  (शक ।  चीने  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्रकरण  के  फलस्वरूप  १०७३
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 यन  की  घटना  के  समय  यह  सोच  कर  किया  गया  होगा  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  उधर  उलझा  हुआ
 होगा  ।  परन्तु  घटनाक्रम  के  नयें  मोड़  से  उनको  निराश  होना  पड़ा  ।  हमारी  प्रारम्भिक  हारों ने  भी
 हमको  धिक  दृ  निश्चित  एवं  संगठित बना  दिया  ।

 चीन  के  कदम  के  पीछे  छिपे  हुये  इरादे  जानने  के  लिये  हमें  दूर  नहीं  जाना  पड़ेगा  ।  1ग्रोत्सेतुंग
 के  लेख  उसका  संकेत  करने  के  लिये  पर्याप्त  हैं  ।  चीन  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लेने  से  हम  अपने  बहुत
 से  राज्य  क्षेत्र  से  वंचित  हो  जायेंगे  अ  हम  वहां  अपनी  चौकियां  नहीं  स्थापित  कर  सकेंगे  ।  इससे  चीन
 को  सामरिक  वृष्टि  से  उपयोगी  क्षेत्र  मिल  जायेगा  कौर  हमारे  पड़ौसियों  पर  बुरा  मसर  पड़ेगा  ।  उनका
 प्रस्ताव  हमें  श्नपमानित  करने  का  षडयन्त्र  है  तथा  उसे  सर्वथा  ठुकरा  दिया  जाना  चाहिये  ।  बातचीत
 पर  जोर  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  राज  की  स्थिति  को  देखते  हुए,  हमें  पाकिस्तान  के  साथ
 प्रपने  सम्बन्ध  सुधारने  चाहियें  औ  हमें  अपनी  तटस्थता की  नीति  पर  पुर्नविचार करना  चाहिये  ताकि

 हमें  बिना  भुगतान  किये  शस्त्रास्त्र  सहायता  मिल  सके  ।  हम  युद्ध  को  जीतने  के  लिये  शान्ति  को  नष्ट
 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  तो  यह  भी  मत  है  कि  हमें  यह  प्रशन  राष्ट्र  संघ  में  ले  जाना  चाहिये ।  केन्द्रीय

 मन्त्रिमण्डल  में  दल  के  बाहर  से  भी  योग्य  व्यक्तियों  को  लेकर  उसका  आघार  व्यापक  बनाना  चाहिये  ।'
 आज  हमें  इस  संकट  काल  में  सरदार  पटेल  की  याद  आ  रही  है  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  के  प्रश्न  को  दलीय

 दृष्टिकोण  से  नहीं  प्रत्युत्  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिए  ।  इन  शब्दों  से  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन
 करता हूं  ।

 fat  ढेबर  (राजकोट)  :  प्रधान  मन्त्री  के  संकल्प  पर  मुझे  अपने  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर
 दिया  गया  है,  इसके  लिये  मैं  अ्रध्यक्ष  महोदय  का  घन्यवाद  करता  हूं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  चीन  सरकार
 नवीनतम  वक्तव्य  भारत  के  लिये  चुनौती  है  ।  हमारा  कर्तव्य  है  कि  हम  विश्व  को  यह  बतायें  कि  चीन
 के  युद्ध  विराम  प्रस्तावों  का  कया  अभिप्राय  है  ।  सर्वप्रथम,  उनकी  एक  पक्षीय  युद्ध  विराम  घोषणा  से  यह
 प्रतीत  होता  था  कि  जैसे  उन्हें  भारत  की  ओर  से  किसी  प्रकार  की  प्राश  नहीं  हैं  ।  इन  तीन  प्रश्नों  का
 का  भारत  सरकार  की  प्रोर  से  उत्तर  देने  का  प्रश्न  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है  ?  स्पष्टत:  सम्पूर्ण  विचार
 प्रौपेगेण्डा मात्र  है  ।

 चीन  पूर्ण  रूप  से  सशस्त्र  है  श्र  इतनी  विशाल  सेना  का  काम  केवल  अपने  देश  की  सीमा  रक्षा

 करना  ही  नहीं  है  ।  वे  चाहते  हैं  कि  भय  की  अ्रभिव्यंजना,बमकी  अथवा  प्रान्तरिव  तोड़  फोड़  का  प्राश्रय
 wat  एशिया  में  एक  के  शश्चान  दूसरे  देश  को  खण्डित  करना  है  किन्  भारत  की  पैंतालीस  करोड़
 जनता  ने  विकास  की  योजना  को  ग्रंगीकृत  किया  है  |  यह  एक  ऐसी  योजना  है  जिसने  अ्रविकसित  देशों  के
 समक्ष  मानवीय  स्वतन्त्रता  का  विकल्प  आधार  प्रस्तुत  किया  है  ।

 चीन  के  इरादे  स्पष्ट  जाहिर  हैं  ।  हमारा  देश  भी  दूर  संकल्प  है  ।  प्राज  देश  में  जनता  में  स्वाभाविक
 रूप  से  प्रसुत  व्यापक  चेतना  को  सही  दिशा  देने  की  आवश्यकता  है  ।  हमारे  यहां  वृहद  संख्या  में  श्रमिक

 शक्ति  के  श्रजस्त्र  स्रोत  हैं  ।  यदि  हम  इनका  समुचित  उपयोग  करें  तो  इससे  हमें  संसाघन  प्राप्त  होकर
 क  का  सामना  कराने  का  सामर्थ्य  मिलेगा  ।  मैं  सदन  से  भ्रमित  करता  हूं  कि  देश  रक्षा  के  अपने  कर्तव्य
 के  प्रति  जागरूक  होते  हुए  हमें  सरकार  को  पूर्ण  सहयोग  देना  चाहिए  ।  सैनिक  संघर्ष  में  हमें  अपने  समस्त
 भौतिक  साधन  सरकार  के  सुपुर्दे  कर  देने  चाहियें  ।

 fart  दासप्या  (बंगलौर)  :  हमारे  नेता  ने  जो  दृष्टिकोण  अपनाया  है,  वह  देशभक्ति  से  परिपूर्ण
 हीर  देश  के  लाखों  लोगों  की  झ्रावाज  है  ।  मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।  राष्ट्रों के  इतिहास  में  ऐसे

 मूल  भंगरेजी  में



 ows  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्रमण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६९
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att  दास प्पा]
 अवसर  बहुत  ही  कम  प्राते  हैं  जबकि  हमें  प्रपना  सब  कुछ  देश  के  लिए  बलिदान  कर  देना  होता  है  ।  आज
 '४३  करोड़  व्यक्ति  देश  के  प्रत्येक  संकट  का  मुकाबला  करने  के  लिये  निश्चित  धारणा  से  खड़े हैं  ।  देश

 के  सभी  वर्ग  प्रधान  मन्त्री  को  अपना  पूर्ण  सहयोग  दे  रहे  है  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 जो  कुछ  प्रधान  मन्त्री  ने  किया  उसी  से  हम  प्रपने  राष्ट्र  की  प्रतिष्ठा  की  रक्षा  कर  सकते  थे  और
 “संसार  की  आंखों  में  ऊपर  उठ  सकते  थे  ।  दृढ़  निश्चय  से  राज  हमने  अपने  कर्तव्य  को  करने  का  निश्चय
 किया है  ।  चीज  ने  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  उसके  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  प्रस्ताव  उसी
 पुराने  सिद्धान्त  का  परिपोषण  करने  हैं  ।  उनका  सिद्धान्त  यह  है  कि  पहिले  आक्रमण  किया  जाये  बाद  में
 द्यान्ति  के  नाम  पर  अ्रथवा  किसी  गन्य  बहाने  से  समय  प्राप्त  करने  का  प्रवसर  लिया  जाय  |  सारे  चीन
 के  इतिहास  में  जो  भी  उथल  पुथल  हुए  हैं  उसके  अन्तर्गत  यह  सिद्धान्त  काम  करता  हझ  दिखाई
 देता है  ।

 इसके  अतिरिक्त  मैं  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  चीनी  लोग  झूठा  प्रचार  करने  में  बहुत
 'ही  दक्ष  हैं  ।  प्रत:  हमें  अरब  भी  इस  बात  से  सतर्क  हो  जाना  चाहिए  कि  प्रचार  सम्बन्धी  उनके  साधन
 हमारी  कल्पना  से  कहीं  अधिक  सशक्त  हैं  ।  इन  बातों  को  देखते  हुए  हमारी  सरकार  को  भ्र पने  प्रचार
 साधनों  को  सबल  बनाना  चाहिए  ।  दुनिया  के  ६०  राष्ट्रों  ने  भारत  का  समर्थन  किया  है  ।  साम्यवादी
 देशों  में  केवल  एक  देश  ने  चीन  का  पक्ष  लिया  है  ।  भारत  के  प्रति  सहानुभूति  व्यक्त  करते  हुए  साम्यवादी
 देवों मे  भी  तटस्थ  दृष्टिकोण  अपनाया  है  ।  इन  सब  को  देखते  हुए  भी  खेद  का  विषय  है  कि  चीन  अपने
 इरादों  पर  कभी  भी  अड़ा  हुआ  है  ।  हमें  प्रपने  प्रचार  साधनों  का  प्रयोग  एशिया  अफ्रीका  के  राष्ट्रों
 को  अपना  दृष्टिकोण समझाना  चाहिए  ।

 श्री  9र०  के०  देव  ने  तटस्थता  की  नीति  पर  पुर्नविचार  करने  की  बात  कही  है  ।  इस  बारे  में  मेरा
 निवेदन  है  कि  राज  की  स्थिति  में  हमें  तटस्थता  की  नीति  के  बारे  में  परिवर्तन  का  कोई  प्रदान  नहीं  उठाना
 चाहिए  ।  हमारी  इस  नीति  की  सराहना  वे  देश  भी  कर  रहे  हैं  जो  हमें  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  वे  हम  से  यह
 यह  आदा  भी  नहीं  रखते  कि  अपनी  इस  नीति  का  त्याग  कर  दें  ।  प्राज  तो  रूस  श्र  चीन  के  सम्बन्धों  में
 भी  खिचाव  है  ।  रूस  तो  सचमुच  शान्ति  चाहता  है  ।  परन्तु  चीन  ने  हमें  काफी  हानि  पहुंचाई  है  ।  खैर

 हमने  संकट  का  मुकाबला  करना  है  ।  इसके  लिए  सरकार  को  अपना  सम्भव  सहयोग  देना  है  ताकि
 अन्ततोगत्वा  विजय  देवी  हमको  ही  अपना  आशीर्वाद  देती  हुई  दिखाई  दे  ।

 श्री go  म०  त्रिवेदी  (मंदसौर  )  :  हम  आज  युद्ध  विराम  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में  मेरा
 विचार  हैं  कि  वर्तमान  परिस्थिति  में  युद्ध  विराम  का  स्वीकार  कर  लेना  पूर्णत:  प्रात्मसमर्म  कर  देने
 के  बराबर  है  ।  जो  कुछ  हो  रहा  है  यह  तो  चीन  वालों  की  एक  पुर्व  निश्चित  चाल  हैं  ।  माश्मोत्से तुंग का तुंग  का
 सिद्धान्त  इस  बारे  में  प्रसिद्ध  है  कि  अग्रेतर  अतिक्रमण  के  लिए  समय  प्राप्त  करके  श्त्र  को  मारा  जाय  ।

 चीन  के  प्रति  हमने  जो  नीति  अपनायी  रखी  उसके  बारे  में  मेरा  सत  यह  है  कि  हम  भारी  भूल  करते  रहे
 हैं।  इस  दिशा  में  हमने  भारी  भूलें  की  हैं  ।  हम  उन  पर  विश्वास  करके  ही  राज  की  परिस्थिति  को  पहुंचे
 हैं  ।  स्पष्टत:  घोखा  खाने  वाली  बात  है  |

 हमारा जो  चीनियों  से  संघष  हो  रहा  है  उसमें  सबसे  महत्वपूर्ण  ौर  खेदजनक  बात  यह  हैं  कि

 हमारे  २०,०००  सैनिक  चीन  के  ३  लाख  सैनिकों  का  मुकाबला  करते  रहे  हैं  ।  प्रौग  भी  तनिक  गहराई

 मल  saat  में



 १६  आपरहायप,  tac  (वाक )  सीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  श्राकमण  के  फलस्वरूप  २०७४
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 से  देखा  जाय  तो  पता  चलेगा  कि  लड़ाई  तो  केवल  ४०००  ने  ही  की,  १६,००० को  तो  अलग  कर  दिया
 गया  था  ।  इस  समय  की  ही  बात  कहनी  चाहिए  कि  चालाक  तथा  धोखेबाज़  की  वीर  तथा  बुद्धिमान  पर
 थर  विजय हुई  है  ।

 मामले  को  न्यायालय  में  ले  जाने  की  चर्चा  भी  हुई  है,  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  हैं  कि  प्रवान
 मन्त्री  को  हेग  न्यायालय  में  मामले  को  ले  जाने  का  प्रच्छा  परामर्शों  नहीं  दिया  गया  है  ।  वैसा तब  ही
 किया  जा  सकताहै यदि  १४  नवम्बर

 BY  क  कीके
 गाि

 संकल्प
 को

 रूरा  कर  दिया  सात!
 परन्तु

 इस  प्रकार  की  अभी  कोई  सम्भावना  दिखाई  नहीं  देती  |

 पाकिस्तान  से  वार्ता  की  चर्चा  चल  रही  है  ।  इस  बारे  में  मेरा  यही  कहना  है  कि  पाकिस्तान
 के  साथ  समझौता  वार्ता  में  हमें  बहुत  सावधान  रहना  चाहिये  ।  यदि  पाकिस्तान  कौर  चीन  में  कोई
 गुप्त  करार  हो  चुका  है,  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  उसे  बताया  जाना  चाहिये  था  ।  इस  के  साथ
 ही  उस  तथ्य  को  उन  देशों  के  नोटिस  में  भी  लाया  जाना  चाहिये  था  जोकि  हमारी  सहायता  कर  रहे
 हैं  ।  मेरे  विचार  में  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  के  बारे  में  काफी  भ्रांति  फैला  रखी  है  ।  हमें  सभी  साधनों
 द्वारा  इस  गलत  भ्रांति  का  निवारण  करना  चाहिये  ।  इस  के  लिये  संसद्  के  ५०  सदस्यों  का  एक
 शिष्टमंडल  विदेशों  में  भेजा  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  पाकिस्तान  द्वारा  फैलाई  गलतफहमी  को
 अच्छी  प्रकार  से  दूर  किया  जा  सकेगा  |

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  आज  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  100.0  है  उस  में  यह  शब्द  लिखे  हैं  कि  हम
 सीमा  स्थिति  पर  आज  विचार  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  हम  सीमा  स्थिति  के  बजाये  यु  द्
 स्थिति  पर  इस  समय  विचार  कर  रहे  है  ।  इसी  ATATT.  पर  मैं  समझता  हूं  कि  चीनियों  ने  २०  भ्रक्तूबर
 को  जो  हमला  किया  वह  हमारे  खिलाफ  युद्ध  ही  है  प्रौर  उस  से  केवल  संसार  को  ही  नहीं  प्रपितु  हमारे
 आलस्य  को  भी  जगा  दिया  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  इस  बात  को  माना  है  कि  चीनियों  को  अन्य-
 वाद  देना  चाहिये  कि  उन्हों  ने  हमारे  देश  में  एकता  ला  दी  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  चीनियों ने
 हमारे  ऊपर  तैयारी  कर  के  विश्वासघात  के  द्वारा  हमला  किया  प्रौर  इसलिये  उन  पर  कोई  भरोसा
 नहीं  किया  जा  सकता  कौर  हम  उन  को  निकाल  कर  ही  दम  लेंगे  ।  उन  के  इन  वाक्यों  से  यदि  किसी  के
 मन  में  कोई  संदेह  था  वह  भी  दूर  हो  गया  है  तथा  पब  समस्त  जनता  इस  भ्रतिक्रमण  से  भारत  को
 स्वतंत्र  कराने  के  लिये  दृढ़  प्रतिज्ञ  हैं  |  इसलिये  अरब  सरकार  को  भी  अपने  सभी  साधन  जुटाने  चाहियें
 जिस  से  इस  कार्य  को  पुरा  किया  जा  सके  ॥

 कई  वर्षों  तक  हम  चीन  से  शांतिपूर्ण  बातचीत  की  निरर्थक  चेष्टा  करते  रहे  ।  यदि  हम  २४
 अक्तूबर  तथा  २१  नवम्बर  के  उन  के  प्रस्तावों  को  देखें  तो  हमें  उन  के  ७  नवम्बर,  १९४५९  को  भेजें  गये
 प्रस्तावों  में  कोई  पन्तर  मालूम  नहीं  होता  है  ।  उस  समय  भी  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  यही  कहा  था  कि

 दोनों  की  सशस्त्र  सेनायें  'मैकमोहन'  लाइन  से  उत्तर  पूर्वे  में  तथा  लाख  में  वास्तविक  नियंत्रण  की
 रेखा  से  २०  किलोमीटर  पीछें  हट  जायें  ।  इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  स्पष्टीकरण  के  लिये  अब  हमें
 प्रतीक्षां  नहीं  करनी  चाहिये  और  उन  के  प्रस्ताव  को  एकदम  स्वीकार  कर  देना  चाहिये  तथा
 समस्त  मित्र  देशों  से  सहायता  ले  कर  अपनी  शक्ति  बढ़ानी  चाहिए  ।  हमारे  देश  का  पूर्ण  ध्यान
 एकता  तथा  सैनिक  शक्ति  को  हृढ़  करने  पर  केन्द्रित  होना  चाहिये  ताकि  उचित  समय  में  हम
 अपने  खोये  हुए  क्षेत्र  को  वापस  ले  सकें  |

 मैं  इस  बात  पर  बल  देता  हूं  कि  प्रब  हमें  राजनयिक  माध्यम  द्वारा  समस्या  को  हल  करने  पर
 ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  क्योंकि  अब  वह  समय  समाप्त  हो  चुका  है  ।  जब  तो  हमें  प्रपना  हारा  BAT

 मूल  शर प्रे जो  में
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 २०७६  चीन  ढारा  भारत  पर  करिये  पतरे  आक्रमण  के  फलस्वरूप  सोमवार, १०  दिसम्बर,  १९६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ी  सुरेन्द्रनाथ  ड्रिवेदो]
 प्रदेश  वापस  लेना  है  क्योंकि  हम  ने  इस  की  प्रतिज्ञा  कर  ली  है  ।  मेरा  यह  कहने  से  यह  मतलब  नहीं  है  कि
 इस  को  कल  को  ही  वापस  ले  लेना  चाहिये  |  यह  काम  हमें  हमारी  सेनाओ  को  उचित  समय  देख  कर
 करना  है  ।  मैं  तो  केवल  यही  चाहता  हूं  कि  ऐसा  करने  का  दुड  निश्चय  जो  हम  ने  कर  लिया  है
 wal  हमारी  सरकार  उस  से  न  डिग  जाये  1  मैं  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  हिटलर  ने  भ्रास्ट्रिया
 श्र  चेकोस्लोवाकिया  को  जीत  लिया  था  तो  fata  के  पास  शांति  का  प्रस्ताव  भेजा  था  परन्तु
 ब्रिटेन  ने  उसे  स्वीकार  कर  दिया  था  ।  हमें  भी  ऐसा  ही  बर्ताव  करना  चाहिये  कौर  अप्न  शक्ति
 बढ़ा  कर  हारे  हुए  प्रदेश  को  वापस  लेने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 मुझे  प्रधान  मंत्री  का  यह  कहना  प्रच्छा  नहीं  लगा  कि  यदि  चीनी  ८  सितम्बर,  १९६२  की
 लाइन  से  पीछें  हट  जायें  तो  हम  बातचीत  करने  को  तैयार  है  क्योंकि  इस  सुझाव  को  तो  चीनियों
 ने  अ्रस्वीकार  कर  दिया  है  ।  मुझे  उन  का  यह  सुझाव  भी  ठीक  नहीं  लगा  कि  वह  मामले  को  पन्त-
 राष्ट्रीय  अदालत  को  सौंपने  को  तैयार  हैं  ।  क्योंकि  चीन  सरकार  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रमाणों  तथा  आचरणों
 को  मानती  ही  नहीं  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  यदि  इस  युद्ध  विराम  स्थिति  में  हम  ने  मामला  अन्त-
 राष्ट्रीय  अ्रदालत  को  सौंपा  तो  चीनी  उस  स्थान  से  नहीं  हटेंगे  जिस  पर  उन्हों  ने  कब्जा  कर  रखा  है
 श्र  मैं  समझता  हूं  कि  यह  अ  विराम  रेखा  भी  उसी  प्रकार  से  स्थायी  बनी  रहेगी  जेपीसी  काश्मीर
 की  युद्ध  विराम  रेखा  बनी  हुई  है  ।  मुझे  भय  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  अदालत  प्रथम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 में  इस  सवाल  को  ले  जाने  पर  इस  का  भी  वही  हाल  होगा  जो  प्राज  काश्मीर  का  है  औरा  जिस  भूमि
 पर  चीनियों  ने  अ्रधिकार  कर  लिया  है  उस  पर  काश्मीर  के  समान  ही  उन  का  श्रधघिकार  स्थायी  न
 हो  जाय े।

 मैं  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  वार्ता  का  स्वागत  करता  हूं  और  चाहता  हूं  कि  हमारे
 मतभेदों को  दूर  होना  चाहिये  तथा  हमारे  पारस्परिक  सम्बन्ध  अच्छे  तथा  मित्रतापूर्ण
 होने  चाहिये ं।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  कि  चीनी  चाहते  हैं  कि  हम  अपनी  तटस्थ  नीति
 छोड़  दें,  परन्तु  हम  उस  को  कभी  भी  नहीं  छोड़ेंगे  ।  हमें  प्रभी  भी  विदेशों  से  सहायता  मिल  रही  है
 चाहे  वह  रूस  हो  अथवा  अमरीका  |  इसलिए  हमें  इस  अपन  नीति  को  छोड़ने  के  सम्बन्ध में  सोचना
 भी  नहीं  चाहिय े।

 हमें  प्रसन्नता  है  कि  लंका  में  पफ्रेशियाई  देशों  का  सम्मेलन  चीन-भारत विवाद  के  हल  पर
 विचार  करने  के  लिये  हो  रहा  है  ।  परन्तु  मैं  यह  नहीं  समझा  कि  सरकार  ने  लंका  में  एक  गैर-सरकारी
 शिष्टमंडल  को  वहां  पर  जाने  की  इजाज़त  क्यों  दे  दी  है  ।  ऐसे  व्यक्तियों  को  वहां  जाने  की  इजाजत
 कभी  भी  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 fait  श्र०  -र  जैन  (तुमकुर)  :  मेरे  मित्र  जनसंघ  के  नेता  श्री  त्रिवेदी  ने  कहा  कि  युद्ध  विराम
 हथियार  डाल  देने  के  समान  हआह,  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  यहा  ऐसो  कोई  बात  नहीं  है  क्योंकि
 चीन  ने  यह  युद्ध  विराम  अपनी  तरफ  से  किया  है  ।  हम  ने  तो  केवल  अपनी  तरफ  से  मोली  चलाना  बन्द
 कर  दिया  है  भ्र ौर  हम  उन  के  द्वारा  की  गई  इस  घोषणा  के  आधार  पर  ही  बातचीत  करने  को  कभी
 भी  तैयार  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  बातचीत  करने  के  बारे  में  प्रवान  मंत्री  सवेरे  बता  चुके  हैं  कि  जब  तक
 चीनी  ८  सितम्बर  की  लाइन  तक  हट  नहीं  जाते  हैं  तब  तक  बातचीत  करने  का  प्रश्न  ही  नवदीं  उठता
 ह ै।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  अग्रहायण,  १८८४  (दाक)...  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  झराक्रमण  के  फलस्वरूप.  २०७७
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रधान  मंत्री  ने  मामले  को  अन्तर्राष्ट्रीय  ग्र दा लत  को  सौंपने  के  बारे  में  भी  यही  शर्त  रखी  है  कि

 चेन  को  पहले  ८  सितम्बर,  १९६२  की  लाइन  तक  हट  जाना  चाहिये  ।  हमने  १४  नवम्बर  को  सभा  मैं
 खड़े  हो  कर  भी  इस  पृष्ठभूमि  के  झ्राधार  पर  शपथ  ली  थी  कि  बातचीत  अथवा  समझौते  का  कोई
 काम  तभी  हो  सकता  है  जब  चीन  ८  सितम्बर  की  लाइन  तक  हट  जायेंगी  ।

 पत्नी  हार  विष्णु  कामतਂ  (होशंगाबाद)  :  संकल्प  में  यह  नहीं  था  ।

 fal  र्०  प्र०  नन  यह  संकल्प  में  तो  नहीं  था  परन्तु  संकल्प  को  इसी  पृष्ठभूमि  के  आधार
 पर  पारित  किया  गया  था  ।

 परन्तु  प्रब  इस  बात  का  प्रमाण  मिल  चुका  है  कि  चीन  सरकार  बातचीत  करने  को  तैयार
 नहीं  हैं  क्योंकि  उन्होंने  कोलम्बो  में  हो  रहे  छः  राष्ट्रों  के  सम्मेलन  से  कुछ  समय  पहले यह  घोषणा

 कर  दी  कि  वह  भारत  के  २७  अक्तूबर  के  प्रस्ताव  को  मानने  को  तैयार  नहीं  है  ।  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता
 हैं  तथा  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  चीनी,  पश्चिमी  तथा  मध्य  क्षेत्र  में  अपने  अतिक्रमणों  से  प्राप्त  लाभों  को
 छोड़ना  नहीं  चाहते  हैं  ।  वे  सैनिक  निर्णय  चाहते  हैं  तथा  समझौता  वार्ता  नहीं  ।  उनका  रवैया  तानाशाही
 है  ।  उन्होंने  हमारे  प्रवान  मंत्री  से  जो  तीन  सवाल  पूछे  हैं  वह  एक  प्रकार  का  अल्टीमेटम  है,  चुनौती  है  ।

 उन  की  शांति  स्थापना  की  कोई  इच्छा  नहीं  है  प्रौढ़  वह  लद्दाख  में  अपने  कब्जे  में  भराये  किसी  भी

 स्थान  को  छोड़ने  को  तैयार  नहीं  है  ।

 मैं  २६  नवम्बर  के  चीनी  वक्तव्य  के  बारे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  चीनियों  ने  इस  में  भी  २४

 अक्तूबर  के  मपने  प्रस्तावों  को  ही  मनवाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  उन्होंने  उस  में  कहा  है  कि  यदि  हम
 पश्चिम  अथवा  मध्य  क्षेत्र  में  वास्तविक  नियंत्रण  की  रेखा  के  दक्षिण  में  २०  किलोमीटर  नहीं  हट  जाते

 हैं  अथवा  पूर्वी  क्षेत्र  में  मैकमाहोन  रेखा  के  निकट  जाते  है  तो  वह  पुन:  लड़ाई  शुरू  कर  देंगे।  वक्तव्य  में
 ag  भी  कहा  गया  है  कि  यदि  पूर्वी  क्षेत्र  में  हम  ने  ढोला  अथवा  लौंग जू  की  पुन:  लेने  का  प्रयत्न  किया
 अथवा  चुपचाप  नदी  घाटी  प्रथवा  गलवान  घाटी  में  चौकी  बनाने  का  प्रयत्न  किया  तो  भी  लड़ाई
 शुरू  कर  दी  जायेगी  ।  यह  तानाशाही  नहीं  है  तो  श्र  कया  है  ।

 १९४६  में  चीन  सरकार  ने  हमें  झ्राइवासन  दिया  था  कि  उन  का  भारत  की  भूमि  पर  कोई
 दावा  नहीं  है  तथा  उन  नकशों  में  भारत  का  जो  भाग  चीन  का  रंग  दिखाया  गया  है  वह  पुराने  नकशे
 हैं  और  उन  को  ठीक  किया  जायेंगी  ।  परन्तु  १९४७  में  उन्होंने  हमारा  प्रदेश  अपने  कब्जे  में  कर  लिया
 तथा  सिंकियांग  तिब्बत  सड़क बना  ली  ।

 सबसे  पहले  जनवरी,  १९५६  में  चीनियों  ने  स्पष्टतया  बताया  कि  भारत  की  Yo,ooc  वर्गमील
 भूमि उन  की  है  ।  इस  के  बाद  जब  चीन  कौर  भारतीय  अधिकारियों  की  दिल्ली,  पैकिंग  शर  रंगून
 में  बातचीत  हुई  उस  समय  चीनियों  ने  भारत  के  अधिकारियों  को  बताया  कि  नेफा  की  चार  डिवीजन
 उन  की  है  तथा  लद्दाख  में  रूढ़िगत  सीमा  रेखा  तक  उन  की  भूमि  है  ।  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि
 परिश्रमी क्षेत्र  में  जो  उन्होंने  हमारा  इलाका  ११,००० से  १२,०००  वगी  मील  हड़प  लिया  है  उन  का
 विचार  उस  को  छोड़ने  का  नहीं  है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  वह  यह  चाहते  हैं  कि  हम  अपने  इलाके  से  २०

 किलोमीटर  हट  जायें  अथवा  दौलतबेग  श्रोल्दी,  मुर्गों  अथवा  चुशूल  को  भी  छोड़  दें  ।  मै  समझता  हें
 कि  उन  की  इन  शर्तों  को  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिये  क्योकि  ये  शर्तें  बड़ी  अपमानजनक  हैं  ।  हमारे
 साथ  विषव  के  बहुत  से  रा्ट्  हैं  तथा  चीन  का  समर्थन  केवल  एक  देश  अल्बानिया  ने  किया  है  ।
 इसलिए  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री ने  उन  के  ऐसे  अपमानजनक  प्रस्ताव  को
 अस्वीकार कर  दिया  है  ।

 मल  अग्रेज़ी  में



 Ross  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  झ्राकमण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 fat  श्यामलाल  सर्राफ  (जम्मू  तथा  काश्मीर)  :  अब  यह  नितांत  स्पष्ट  हो  गया  है  कि
 चीन  के  सैद्धान्तिक तथा  भारत  के  प्रति  विस्तारवादी उद्देश्य  हैं।  इस  कारण  हमने  पक्का
 निश्चय  कर  लिया  है  कि  हम  राष्ट्र  रूप  में  उनका  सामना  करेंगे  तथा  पन्त  तक  लड़ते  रहेंगे  ।

 इसके  साथ  साथ  हमें  रूस,  ग्र मरी का  तथा  ब्रिटेन  के  साथ  प्रपने  सम्बन्धों  का  भी  ध्यान  रखना
 चाहिये  ।  हमें  याद  रखना।  चाहिये  कि  रूस  ने  हमारी  कई  बार  कठिन  परिस्थितियों  में  सहायता
 की  है।  परन्तु  साथ  ही  साथ  हमें  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  का  भी  आभारी  -  चाहिए  क्योंकि
 उन्होंने  आज  हमारी  सहायता  के  लिए  हाथ  पाय  है  ।  हमें  अब  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिनसे
 श्रफ़ेशियाई  देश  हमारी  बात  का  समन  करें  ।

 सब  जानते  हैं  तथा  हमारे  प्रधान  मंत्री  भी  स्पष्ट कह  चुके  हें  कि  मध्य  तथा  पूर्वी  क्षेत्र में
 मै कमा होन  लाइन  हमारी.  निश्चित.  सीमा  रेखा  है  परन्तु  पश्चिमी  क्षेत्र  श्रीमत्  लद्दाख
 के  बारे में  कोई  निश्चित  सीमा*रेखा  नहीं  है।  इस  क्षेत्र में  सीमा  केवल  परम्परागत है  जिसमें
 कोई  वनस्पति  नहीं  उगती  है।  इस  क्षेत्र  की  हमारी  सीमा  का  अंकन  नहीं  किया  गया  तथा  बताया
 भी  नहीं  गया  कि  यह  किन  किन  स्थानों से  गुजरती है।  अंग्रेज़ी  शासनकाल में  काश्मीर के  महाराजा
 से  एक  संधि  भ्रंप्रेजों ने  की  थी  तथा  महाराजा  ने  ही  कई  संधि  तिब्बत  से  इस  सम्बन्ध में  की  थीं  ।
 उनमें  से  एक  संधि पर  तत्कालीन  चीन के  शासक  के  भी  हस्ताक्षर हैं।  उन्हीं  संधियो ंसे  तिब्बत
 और  चीन के  बीच  परम्परागत  सीमा का  आभास  मिलता है  ।  इस  प्रकार में  समझता हूं  कि
 हमारा  मतभेद  केवश  पश्चिमी  सीमा  अर्थात् लद्दाख  के  बारे  में  हो  सकता है  तथा  पूर्वी  तथा  मध्य
 भाग  के  सम्बन्ध में  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  श्र  बातचीत भी  दूसरी  सीमा  के  बारे  में  की  जा
 सकती  है  तथा  समझौता किया  जा  सकता  है  जो  हमारे  लिये  सम्मानीय हो  ।

 हम  इस  बात  को  सपष्ट  कर  चुके  हैं  कि  हम  चीन  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं  करेंगे  ।  हमें
 चीन  ने  बता.  दिया है  कि  हमें  उनके  साथ  किस  प्रकार  का  बर्ताव  करना  चाहिए  ।  इसलिये  अब
 हमें  सावधान  रहना  चाहिये  ग्रोवर  सीमा  को  ऐसा  नहीं  छोड़ना  चाहिए  जिससे  दोबारा  कोई  झ्रा क्रमण
 कर  ।

 मेरे  मित्र  श्री  त्रिवेदी ने  काश्मीर का  जिक्र  किया  ।.  में  बताना  चाहता हूं  कि  काश्मीर

 भारत  काअंग  बन  चुका है  औरौर  इस  बात  को  सबने  स्वीकार कर  लिया  है  ।  जब  भ्रंप्रेजों ने  हमें
 स्वतन्त्र  किया  उस  समय  काश्मीर के  शासक  ने  काश्मीर  को  भारत  में  शामिल करने  के  लिए  ही
 कहा  था।  इस  प्रकार  काश्मीरका का  भारत में  मिलना  पूर्णतः:  विधिक  तथा  संवैधानिक है।  परन्तु
 खेद  है ंकि  पाकिस्तान ने  काश्मीर पर  हमला  कर  दिया  श्र  हमें  युद्ध  विराम  रेखा को  मानना
 पड़ा  ।  में  युद्ध  विराम  के  समय  की  एक  घटना  को  ड्राप  के  सामने  रखना  चाहता हूं  ।  युद्ध  विराम
 रेखा  जिस  इलाके में  से  गुजरती थी  उसमें  दो  गांव  बीच  में  पड़ते  थे  जिनकी  जनसंख्या।  २००० से  भी
 अधिक थी  ।  उनसे  जब  पूछा  गया  कि  वह  भारत  में  आन  चाहते  हैं  अथवा  पाकिस्तान  में  तो  में  बताना
 चाहता  हूं  कि  वहू  शतप्रतिशत  मुसलमान  होते  हुये  भी  भारत  में  ही  ५  परन्तु  अब  तब  से  बहुत
 से  परिवर्तन  हो  चुके हैं  और  जिहाद  के  नाम  पर  लोगों  के  मनों  में  श्रन्घविश्वास  श्र  कट्टरता की
 भावनायें  भरी  जा  चुकी  हैं  ।

 स्पष्टतया  सब  जानते  हैं  कि  हमने  सर्वथा  दो  राष्ट्रों के  सिद्धान्त का  विरोध  किया  है  तथा
 कांग्रेस  के  द्वारा  महात्मा  गांधी  औौर  जवाहरलाल  नेहरू के  नेतृत्व  में  स्वाधीनता  प्राप्त  की  ।  इसलिए

 faa  अंग्रेजी  में



 १९  अग्रहायण,  १८८४  (झक )  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप  २०७९
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हमें  अब  एक  राष्ट्र  के  सिद्धान्त का  ही
 पल्लों  करनी  चाहिए  तथा  म्राकमफक  को  हग  दे निकालने  का  मिल  कर  पूरा  प्रयत्न  करना  चाहियें  ।

 fal  आशिक  (अहमदाबाद)  :.  जब  से  चीनियो ंने  हमारे  देश  पर  आक्रमण  किया तब  से
 संसद् तथा  देश  में  इस  प्रकार  की  भावनायें फैल  रही  हैं  कि  श्रब  क्या  होगा  ।  परन्तु  मुझे  राज
 प्रधान  मंत्री  का  भाषण  सुनकर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  क्योंकि  उन्होंने  दृढ़  निश्चय  से  आज  कह  दिया
 कि  जब  तक  भारत  का  एक-एक  इंच  राज्य  क्षेत्र  वापस  नहीं  ले  लिया  जायेगा  तब  तक  हम  युद्ध की
 तैयारी  जारी  रखेंगे  ।

 एक  महीने  में  इस  प्रकार  की  घटनायें  हुई हैं  कि  जिनके  कारण  देश  में  लोगों  के  सामने
 बहुत से  प्रश्न  झरा  गये  हैं।  क्या  हमारा  सैनिक  गुप्तचार  विभाग  अ्रपना  काम  ठीक  तरह  से  नहीं
 कर  पाया  ।  क्योंकि  नेफा  क्षेत्र  की  जितनी  जानकारी  चीनियों  को  रही  उतनी  भारतवासियों  को
 नहीं  रही  ।  ऐसा  में  इस  कारण  से  कह  सकता  हूं  क्योंकि  चीनियों  का  हमला  इस  प्रकार  का  ह  कि

 हमारे  सैनिक  हल्के  बक्वे  रह  गए  ।  में  चाहता हूं  कि  इन  सभी  मामलों की  जांच  की  जानी
 चाहिए  ।

 चीनियों  ने  जिस  प्रकार  युद्ध  विराम  की  इकतरफा  घोषणा की  है  उससे  मालूम  होता  है  कि

 उन्होंने  हम  सबको  परीक्षा  के  लिए  खड़ा  कर  दिया  है  ।  हम  गोली  चलायें  अथवा  नहीं  ।  परन्तु,
 इसका  यह  प्र्थी  नहीं  है  कि  हमारी  तरफ  से  भी  युद्ध  विराम  हो  गया  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य ने
 स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  परन्तु  इसके  सांथ  साथ  सरकार  को  हमें  यह  भी  बताना  चाहिये  कि  उसका
 क्या  करने का  विचार  है  ।  चीन  हमको  “अल्टीमेटम”  दे  रहा  है  कि  या  तो  २०  किलोमीटर  पीछे
 हट  जानो  वरना हम  पुनः  लड़ाई जारी  कर  देंगे  ।  इसलिए  श्रावस्ती  हो  जाता है  कि  प्रधान
 मंत्री  हमको  बतायें  कि  उनका  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  जिससे  चीनी.  हमारे  इलाके
 से  निकाल दिए  जायें  अथवा  निकल  जायें  ।  क्या  हमारा  विचार  चीनियों के  जाने के  बाद  मैकमाहोन
 लाइन  तक  पहुंच  जाने  का  है  ।  क्या  वहां  पर  भ्र सैनिक  प्रशासन  स्थापित  करने  का  है  ?  इन  प्रश्नों

 का  पूरा  पूरा  उत्तर  दिया  जाना  चाहिय े।
 समस्त  देश ने  इस  बात  का  समर्थन किया  है  कि  चीन  को  ८  सितम्बर  की  स्थिति  में

 झा  जाना  चाहिये  ।  यदि  सभा  में  इसके  बारे  में  स्पष्टतया  बता  दिया  जाये  कि  हम  तब  तक  कोई
 बातचीत  नहीं  करेंगे जब  तक  चीन  ८  सितम्बर  की  स्थिति  में  नहीं  झरा  जाता  है  तथा  उनके  द्वारा
 छोड़े  गये  इलाके  में  हम  किस  प्रकार  का  प्रशासन  करना  चाहते  हैं,  तो  हमारे  सभी संदेह दूर  हो
 जायें  ।

 कुछ  लोगों  ने  सुझाव  दिया है  कि  सरकार  का  पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिये  ।  में  समझता
 हू ंकि  प्रधान  मंत्री  उन  के  इन  सूराओं पर  जरूर  विचार  करेंगे।  परन्तु में  यह  ठीक  नहीं  समझता
 कि  व्तंमान संकट  की  घड़ी  में  सरकार  में  कोई  परिवर्तन  किया  जाये  ।  वर्तमान  सरकार  ने  पुरी
 योग्यता  से  काम  किया  हैं  तथा  इस  सभा  कौर  समस्त  देश  ने  इस  सरकार  की  नीति  का  समर्थन  किया
 है।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  इस  सरकार  को  बदलना  झ्रथवा  बदलने  की  मांग  करना  व्यर्थ
 की  बात है  ।

 तटस्थता.  की  हमारी  नीति  की  लगभग  समस्त  विश्व  ने  प्रशंसा  की  है  इसलिये इस  नीति  में
 परिवर्तन  करने  की  मांग  करना  भी  शोभनीय  नहीं है  ।

 मल  ग्र ग्रे जो  में



 २०८०  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्राक्म  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att  याज्ञिक]

 हमें  अपने  देश को  शक्तिशाली  बनाना है।  तथा  सैनिकों की  संख्या  बढ़ानी  हैं।  इसलिये
 में  झ्ावस्यक  समझता  हूं  कि  हमें  आज  हिन्द  फौज  के  सैनिकों को  प्रगति  सेना  में  बुलाना  चाहिए
 तथा  उनकी  सेवाओं  का  लाभ  उठाना  चाहिए  ।  इसके  साथ  सथ  मेरा  यह  भी  सुझाव है  कि
 केवल  सेना  ही  हमारी जीत  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  है  अ्रपितु  प्रशासन  में  ऊपर  से  लेकर  नीचे  तक
 समस्त  श्रेणियों में  गतिशील  शक्ति  की  भावना  उत्पन्न  की  जानी  चाहिये  ।  मेरा  प्रधान  मंत्रो  समेत
 सभी  मंत्रियों से  श्रतुरोध है  कि  अपने  समस्त  प्रशासन में  परिवर्तित करके  उसे  अधिक  दक्ष  बना दें  ।

 अन्त में  में  जनता के  सहयोग के  बारे.में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि

 यह  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  पहला  मौका  है  जब  देश  में  इतना  गगरण  आरोप  ।  हमें इस  जागरण
 को  देख  कर  गांधी  जी  की  याद  श्री  जाती  हैं  ।  सरकार को  प्रयत्न करना  चाहिए  ऐसे  समय  में
 पूंजीपतियों से  मजदूरों  को  बचा  के  तथा  उत्पादन में  मज़दूरों का  शोषण हुए  बिना  वृद्धि  हो।

 ya  खाडिकलकर  (खेडा:  चीनियों के  अकारण  शझ्राक्रमण से  देश  में  बहुत  जाग्रति  पैदा

 हुई हैं  और  इससे  हमें  उन  बुनियादी  बातों  पर  फिर  से  सोचने  का  मौका  मिला  है  जो  इस  युद्ध  में
 gamed है।  यद्यपि  सीमा  पर  एक  युद्ध  में  हमारी  फौज  की  हार  हुई  है  इसक।  यह  तात्पये  नहीं  है
 कि  इस  युद्ध में  भारत  की  हार  हुई  है  ।

 चीन  के  लिये  एकपक्षीय  युद्ध  विराम  को  कार्यान्वित करना  संभव  नहीं  होगा  ।  वे  भारत से
 बक्ति  के  जोर  पर  वार्त्ता  करना  चाहते  हैं  ।

 वस्तुतः  सच्चाई यह  है  कि  चीन  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र में  साम्यवादी क्रांति  का  प्रसार  कर  रहा
 है।  यह  प्रसार  हिंसा  के  द्वारा  किया  जाना  हैँ  ।

 [were  महोदय  पीठासोन हुए  71

 युद्ध  और  शांति  के  आधारभूत  सिद्धान्त  न  केवल  भारत  के  लिये  प्रपितु  समस्त  विश्व  के  लिये  उनमें
 अन्तर्ग्रस्त हैं।  चीन  की  युद्ध  विराम  घोषणा  एक  चाल  है  यह  हमें  बदनाम करने  का  साधन है  ।

 हमें  यह  प्रतिज्ञा  करनी  चाहिये  कि  हम  चीन  की  इस  चाल  के  सामने  कभी  पराजित नहीं
 होंगे।  इस  समय  चीन  अकेला  पड़  गया  है  शर  पीछे  हटने  को  तैयार है।  उसने  भ्रंघाधुंध  प्रचार
 करना  शुरू कर  दिया  है  ।

 हमें  अपने  नेतृत्व  को  कमजोर  नहीं  बनाना  चाहिये  ।  युद्ध  में  नेतृत्व  का  बहुत  महत्व  होता
 है,  हमारे  मामले  में  यह  केवल  युद्ध  के  नेतृत्व  का  अशन  नहीं  है  वरन  प्रादर्शोके  नेतृत्व का  भी

 प्रदान है  :  केवल  लड़ना  ही  महत्वपूर्ण  नहीं  बल्कि  जिस  बात  के  लिये  हम  लड़  रहे  हैं  वह  भी  समान

 रूप  से  महत्वपूर्ण है  ।  सब  लोगों  को  यह  समझना  चाहिये  कि  हम  समाजवाद  के  लिये  लड़
 रहे  हैं  ।

 अतः  में  यह  चाहता  हूं  कि  सभा  को  कोलम्बो  सम्मेलन में  भाग  लेने  वाले  राष्ट्रों को  यह
 बताना  चाहिये  कि  हम  पर  चीन  के  झूठे  प्रचार  का  कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  तथा  हम  शक्तिके के
 दबाव के  सामने  नहीं  झुकेंगे  ।

 पमल  अंग्रेजी  में



 १६  प्रग्रहायण,  १८८४  (दाक )  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  झ्राक्रमण  के  फलस्वरूप  २  ८१
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  राम  सेवक  यादव  अध्यक्ष  महोदय,  में  कालिदास  के  एक  लोक से  शुरू  करूंगा  |

 अक्तूबर  बन्दा  दिशा  देवतात्मा

 हिमालयी  नाम  नगा धि राज:,

 पूर्वा  परौ वारि निधी  विज्ञानमय,  स्थित:  पृथिव्या इव  मानदंड:  ॥

 हमारी  पूर्वोत्तर  .सीमा  पर  हिमालयराज  पूर्व  के  समन्दर  का  प्रवाह  करता  हुभा  हमारे  मानदंड
 की  भांति  स्थित  है  ।  राज वही  हिमालय  चीनी  आक्रमण  से  अपमान  से  पीड़ित  कौर  घायल  पुकार
 weak  कह  रहा  है  कि  हमें  बचाओ,  हमें  बचा ।

 हर्ष  की  बात  है  कि  देश  ने  उसकी  पुकार सुन  ली  ।  पर  साथ  ही  दुःख  भी  है  कि  प्रभी  सरकार
 के  कान  पर  जूं  नहीं  रेंगी  ।  हिमालय की  रक्षा के  बगैर  देश  की  रक्षा  सम्भव  नहीं है  ।

 हैं  हें  उभर  कीजिये ।  अध्यक्ष  महोदय,  मेंने  उनको  चेतावनी  दी  थी  कि  वे  सोचें  ।  जब  में  हिमालय

 की  बात  कता  हूं  ,  हिमालय  की  रक्षा  की  बात  करता  हूं  तो  इसलिये  करता  हूं  कि  हिमालय  की  रक्षा
 के  साथ  साथ  इस  देश  की  रक्षा  जुड़ी  हुई  है  अगर  हिमालय  सुरक्षित नहीं  है  तो  श्यामा  हम  अपने
 देश  की  रक्षा  नहीं  कर  सकेंगे  ।  देश की  रक्षा  तिब्बत,  भूटान,  सिक्किम,श्रादि के  साथ  जुड़ी  हुई  है  ।
 मैंने  जो  कहा  कि  मुझे  दुःख  है  वह  इसलिए  कहा  कि  माननीय  प्रधाग  मंत्री  जी,  जिनकी  में  बड़ी  इज्जत
 करता  हूं  श्र  जो  इस  समय  बैठे  हुए  हैं,  जब  भी  तिब्बत  का  प्रश्न  जाता  है  तो  कह  देते  है  कि  तिब्बत
 की  बात  करना  “मैनी फै स्ट  नानसेंस ”  है।  वह  कहते  हैं  कि  हज़ारों  वर्षों  से  तिब्बत चीन  का  हिस्सा
 रहा है  ।  जब  ऐसी  बात  होती  है,  तो  बहुत  दुःख  होता  है  ।  कौर  पता  चलता  है  कि
 सरकार शायद  हिमालय  की  रक्षा  नहीं  करने  जा  रही  है--असग़र वह  करे,  तो  अच्छा  है--इसीलिये
 में  इस  को  दोहरा  रहा  हूं।  इस  बात  में  कितना दम  है,  यह  इस  से  प्रकट  है  कि  इस  देश  के  भूत  पुर्व
 राष्ट्रपति,  डा०  राजेन्द्रप्रसाद,  ने  तो  कहा  है  कि  हम  ने  तिब्बत  की  जजादी  को  खोया,  हमें उस  का
 प्रायश्चित करना  है  प्रौढ़  वह  प्रायश्चित तभी  हो  सकता  है  कि  हम  अपनी  रक्षा  करें,  हिमालय  की  रक्षा
 करें  प्रौर  तिव्बत  को  प्राजाद  करायें  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  विनम्र  निवेदन  करूंगा  कि  अगर  वह
 ऐसा  नहीं  कह  सकते  कि  हम  तिब्बत  को  राधा  करायेंगे,  तो  प्रगर  वह  कम  से  कम  प्रब  खामोश  रहें,
 सो  ज्यादा  अच्छा  है  ।

 भारत  सरकार  राज-कल  तिथियों में  उलझी हुई  है  ।.  चीनी  प्राक्रम  आरम्भ  हुझा  ओर

 हमारी  काफ़ी  भूमि  फोन  के  कब्जे  में  चली  गई,  लेकिन हम  ७  नवम्बर,  १४४५६  पौर  ८  सितम्बर,
 १९६२, इन  तिथियों की  लड़ाई  लड़  रहे  हैं।  हम  कहते  है  कि  अगर  चीन  ८  सितम्बर,  १९६२
 की  स्थिति  पर  चला  जायें,  तो  उस से  बातचीत  करेंगे  ।  चीन  कहता  है  कि  नहीं,  ७  नवम्बर,
 १९५९ की  स्थिति के  आघार  पर  बातचीत की  जायें  ।.  वह  इस  हद  तक  कहता  है  कि  ७  नवम्बर,
 १९४५९  की  लाइन  हिन्दुस्तान के  लिए  ८  सितम्बर,  १९६२ की  लाइन  से  बेहतर  है,  क्योंकि वह

 इस  से  पीछे  की  रेखा  है  :  समझ  में  नहीं  जाता कि  जब  चीन ७  नवम्बर,  १९५६ की  लाइन  को
 अपेक्षतया  पीछे की  लाइन  समझता  है,  तो  फिर  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  ८  सितम्बर,  १९६६२ की
 लाइन को  स्वीकार  करने  में  उसे  कौन  सी  अड़चन पड़  है।  इस  से  साफ  जाहिर है  कि  उसका

 युद्ध  विराम  प्रस्ताव केवल  धोखाਂ  मात्र  है  प्रौर  वह  अपनी  उस  पुरानी  नीति  पर  चल  रहा  है  कि  झपने
 भाप को  मज़बूत  करने  के  लिये कुछ  समय  हासिल किया  जाये  ।  इस  के  साथ  ही  वह  दुनिया को
 यह  बताना  चाहता  है  कि  चीन  तो  शान्तिपूर्ण  रास्ते पर  चलना  चाहता  है,  लेकिन  हिन्दुस्तान
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 [श्री  राम  सबक  यादव]  हि

 झाक्रमणकारी  जाटी  वह  चीन  पर  चढ़  पाया  है।.  हिन्दुस्तान को  बड़े  देशों  से  मौके पर  जो
 सहायता  मिली  है  प्रौढ़  इस  देश  में  जो  जागरण  उत्पन्न  हुआ  है,  चीन  प्रपने  युद्ध-विराम के  प्रस्ताव

 से  उन  को  भी  धक्का  लगाना  चाहता  है  ।

 में  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  युद्ध-विराम  प्रस्ताव  को  विल्कुल  अस्वीकार
 किया  जाना  चाहिये  ।.  अब  तो  ८  सितम्बर,  १९६२  वाली  लाइन  को  भी  भूल  जाना  चाहिए  झर
 केवल एक  ही  लाइन  को  याद  रखना  चाहियें।  और  वह  कौन  सी  रेखा  है?  में  निवेदन  करना.
 चाहता हूं  कि  १५  अगस्त,  १९४७  को  हिन्दुस्तान  और  पाकिस्तान  के  बंटवारे  के  बाद  जो  भूमि  हम
 को  अंग्रेज़ों  से  मिली,  दरअस्ल  वहीं  हमारी  सीमा-रेखा है,  क्योंकि  उस  लाइन  के  बारे  में  कोई
 झगड़ा...  नहीं  है,  उस  में  कोई  सन्देह  नहीं  हैं  ।  अगर  हम  ७  नवम्बर,  १६५९  और
 ८  सितम्बर,  १९६९२  की  रेखाओं  पर  चलें,  तो  कौन  फ़ैसला  करेगा  कि  ७  नवम्बर,  १९४९  की  कौन

 सी  लाइन  है  कौर  ८  सितम्बर,  १९६२  की  कौन  सी  लाइन  है  ।  चीनी  कहीं  भी  उन  लाइनों  की  बता
 सकते  हैं।  उन  लाइनों  का  कोई  हिसाब  नहीं  है  ।  जंगल,  पहाड़,  ,  नदी,  नाले  आदि  का  प्रदान
 उन  के  सम्बन्ध  में  उठता है1  इन  लाइनों में  सब  गड़बड़,  सन्देह,  दुविधा  शौर  श्रम है  ।  इस
 लिए  इस  भ्रम  को  दूर  करने  के  लिए  भारत  सरकार  शौर  ख़ास  तौर  से  प्रधान  मंत्री  को  जम  कर,
 हिम्मत  के  साथ,  विश्वास  के  साथ  और  ae  निश्चय  के  साथ  कहना  चाहिये  कि  हिन्दुस्तान  की  रेखा
 १५  अगस्त,  १६४७  वाली  रेखा  है,  इस  के  अलावा  पौर  कोई  रेखा  नहीं  है।  वह  निश्चित रेखा
 ह ै।

 श्री  त्यागी  :  पॉंडिचेरी  और  गोगा  वगैरह  की  क्या  पोज़ीशन  होगी  ?

 झरी  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  महोदय, में  आप  के  दरि  इस  सदन  को  बताना  चाहता
 हूं  कि  इस  देश  की  जनता  ने  भी  उस  रेखा  को  स्वीकार  किया  है  और  यह  जान  कर  स्वीकार  किया  है  कि:
 जब  हम  १४५  अगस्त,  १६४७  की  रेखा  की  बात  करेंगे,  तो  फिर  हम  को  पूर्ण  रूप से  युद्ध  के  लिए  तैयार
 रहना  चाहिए,  इस  बात  के  लिए  भी  तैयार  रहना  चाहिये  कि  हमारे  बड़े  बड़े  शहरों  में  बमबारी

 हो  सकती है,  हम  विनाश की  जोर  जा  सकते हैं,  हमारी  आबादी की  बहुत  बड़ी  संख्या मर  सकती  है
 झर  शायद  अस्पतालों में  घायलों  के  लिये  जगह  भी  न  मिलें  ।.  यह  बात  अपने  दिमाग़ में  रख  कर
 ही  जनता ने  १५  अगस्त,  १४४७ की  लाइन  की  बोली को  ब्लो लना  शुरू  किया  है  ।

 श्री  रघुनाथ सिह  (वाराणसी )  :  उन  दोनों  लाइनों में  फर्क  क्या  है  ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  माननीय  सदस्य  यह  तो  प्रधान  मंत्री  से  पूछें  ।  इस  लिये  सम्पूर्ण
 युद्ध  की  घोषणा  चाहे  न  हो,  लेकिन  सम्पूर्ण  युद्ध  के  स्तर  पर  हम  को  तैयार  होना  है  ”

 अज  भी  एक  दुविधा  की  स्थिति  है  ।  भाज  हम  लड़  भी  रहे  हैं  औग  नहीं  भी  लड़  रहे  हैं  ।

 हम  युद्ध  विराम  को  माने  भी  नहीं  हैं,  लेकिन  वास्तव  में  उस  को  स्वीकार भी  किये  हुए  हैं  शौर
 हमारी  तरफ़  से  कुछ  नहीं  हो  रहा  है  ।  यह  दुविधा  की  स्थिति  हैं  ।  चीन  के  मुकाबले में  शुरू  में
 हमारी  जो  हार  हुई,  उसकी  एक्स्प्लेनेशन  कौर  सफ़ाई  के  रूप में  सरकार की  पोरसे  यह  कहा  जाता
 है  कि  हम  लड़ाई  के  लिये  तैयार  नहीं  थे  ।  झगर  ऐसी  बात  है,  तो  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  से  यह
 पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  वह  कोलम्बो  तश्रीफ़  शे  जा  रहे  थे,  तो  कौन  सी  तैयारी के  आधार  पर
 उन्होंने  कहू  दिया  कि  हम  ने  झपनी  फौज  को  हुकम  दे  दिया  है  कि  वह  चीन  को  हमारी  सीमा  के  बाहर
 खदेड़  दे  ॥
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 कभी,  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  चीन  कहता  है  कि  वह  अपने  को  बचा  रहा  हैं,  प्रपनी  रक्षा  कर

 रहा  ह  भी  एसा  कहते  कहते  वह  हमारी  जमीन  पर  कब्जा  करता  चला  जा  रहा  है  ।  प्रधान
 मंत्री  जी  कहते  है ंकि  हम  श्रपनी ज़मीन  ले  रहे  हैं।  लेकिन  अपनी  ज़मीन  लेने  के  हमारे  इरादे  कौर
 अपने को  बचाने  के  चीन  के  इरादे  का  नतीजा  तो  में  यह  देखता  हूं  कि  चीन  हमारी  भूमि  पर  कब्जा
 करता चला  जा  रहा  है।  उस  में हम  कोई  फ़ैज़  नहीं  पाते  हैं  ।

 फिर  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  चूंकि  हम  शान्ति  का  रास्ता  अपनाए  हुए  थे,  इसलिये हम  ने
 लड़ाई की  कोई  तैयारी  नहीं  की  ।  में  बताना  चाहता हूं  कि  सरकार  ने  काश्मीर की  लड़ाई  लड़ी,
 गोरा  की  लड़ाई  लड़ी  कौर  उन  में  शक्ति  का  इस्तेमाल किया  ।  इसलिए  यह  दलील भी  ग़लत
 ह ै।

 फिर  कहते  हैं  कि  चीन की  पत्टनें  ज्यादा  हैं,  उसकी  त  यारी  ज्यादा  है  कौर  उसके  मुकाबले:
 में  हम  कमजोर पड़  गए।  ये  सारी  बातें  ग़लत  हैं।  हो  सकता  है  कि  अंशत:  कहीं  वे  सही
 ai  सब  से  सही  बात  तो  यह  है  कि  हम  में  दुविधा  रही  श्र  हम  ने  भ्रभी  भी  सफ़ाई के  साथ
 यह  नहीं  कहा  कि  हम  लड़ेंगे  ।  हम  बराबर  यह  बात  सोचते  रहे  कि  हम  सलाह  करेंगे,  समझौता:
 करेंगे  ।  यह  बात  हमारी  सरकार  और  अधिकारियों  के  मन  में  शौर  सीमा  पर  लड़ने  वाले  हमारे
 जवानों  के  दिमागों  में  भी  रही  प्रौर  इसी  लिए  हम  को  चोट  कौर  हार  खानी  पड़ी ।

 असल में  इस  बात  की  सफाई  देने  में  गाज  सरकार,  सरकारी  पार्टी,  कांग्रेस  के  बहुत  से  लोगों
 भी  इधर  बैठने  वाली  कम्यूनिस्ट  पार्टी  ,इन  तीनों  का  इरादा  एक  हैं  ।  ये  तीनों  एक  साथ  मिल गये  हैं
 श्र  अपनी  कमजोरी  को  छिपाने  के  लिये  यह  सफाई  देते  हैं  कि  चीन  की  ताकत  ज्यादा  हैँ,  इसलिये
 हम  हारे  ।  प्रतिकारी भी  यही  दलील  देते  हैं  में कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  बातों  से  देश का
 मनोबल  गिरता  है  प्रोर  जनता में  भ्रम  तथा  घबराहट  पैदा  होती है  ।

 आज  सरकार  कहती  है  कि  जो  लोग  युद्ध  की  तैयारी में  भ्रड़चन  डालेंगे, हम  उन  को  जेल
 भेजेंगे  मे  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उनके  कई  ऐसे  मित्र  और  दोस्त  हैं,  उनके  अपने  दल

 के  ऐसे  लोग  हैं,  जो  यह  कहत ेहैं  कि  चीन  की  पल्टन  चार  करोड़  हैऔर  उसके  पास  तीन  हजार
 वायुयान  मौजद  है  यह  सफाई दी  जाती हैं.  कि  यह  नीयत  का  सवाल है,  नीयत  से  पता  लगाना
 चाहिये ।  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  इस  प्रकार  की  बातों  से  जनता  का  मनोबल  नहीं  गिरता
 है,  जनता  का  हौसला  नहीं  डटना  है,  जनता  का  आत्म-विश्वास नहीं  खत्म  हो  जाता  है  |  नगर  ऐसा
 होता है,  तो  में  गुह  मंत्री  से  यह  पुछना  चाहता  हुं--जिनहोंने बड़ी  तेजी  से  कहा था  कि जो  लोग
 लड़ाई की  तैयारियां में  कमजोरी  दि  खायेंगे,  हम  उन  को  जेल  भेज  देंगे--कि  ऐसे  लोगों  के  साथ  क्या
 किया जा  रहा  है  ।

 आज  प्रधान  मंत्री  जी  कम्यूनिस्ट पार्टी  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  कहते  है  कि  वह  बहुत  ठीक  हैं  ।

 में  भी  कहता हूं  कि  ठीक हैं.  लकिन  नगर  वह  ठीक है,  टो  उनकी  गिरफ्तारियों  का  मतलब कया  है  ?
 अगर  उन  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  जा  रहा  है,  तो  इसका  मतलब  यह  हैं  कि  उनके  प्रस्ताव  शर  कर्म
 में  फक॑  है--प्रस्ताव  कुछ  है  नौर  कर्म  कुछ  भर  हैं  ।  हम  तुलसी-कृत  रामायण  में  राक्षसों  की  कहानियां
 पढ़ते हैं  ।  राक्षस  की  क्या  परिभाषा है  ?  जो  अपने  बाप  को  बद  लते  रहें, कभी  जमीन के  नीचे  चले
 जायें,  कभी  जमीन के  ऊपर  चले  जायें,  कभी  ऑ्रासमान  में  चले  जायें  कौर  कभी  हममें  कौर  श्राप में
 चल  जायें कौर  किसी  को  भी  उन  का  पता  न  चले.  यहां पर  भी ऐसे  लोगों से  बहुत  सचेत  रहने  की
 जरूरत है  ।  बहुत  से  ऐसे  लोग  टहलते  हुये  नजर  जायेंगे,  जिनको  हम  पहचान  न  सकें,  जिनको  हम
 बहुत  अच्छे  कौर  भले  समझें,  लेकिन  वे  सब  उसी  तरह  के  लोग  हैं,  जो  कि  सूरत-शक्ल  बदल  कर
 इनको  धोखा  देते  श्री  रहे  हैं  ।



 'ब०८४  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्रा  क्मण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att  राम  सेवक  यादव]

 में  प्रवान  मंत्री  से  कहूंगा  कि  इस  दुविधा  की  स्थिति  को  प्रब  समाप्त  किया  जायें.  अब
 “सुविधा  से  काम  नहीं  चलते  वाला है.  शीराज़  जनता  का  धीरज  टट  रहा है,  इसलिये नहीं  कि
 वह  लड़ना  नहीं  चाहती,  इस  लिपे नहीं  कि  उसमें  साहस  या  धन  की  कमी  है,  बल्कि  इस  लीटर  कि
 उस  के  सामने कोई  साफ  बात  नहीं  रखी  जा  रही  है  उसके  सामने  एक  दुविधा  की  स्थिति
 है।

 संकट-कालीन  स्थिति  की  घोषणा  हो  चुकी  है,  लेकिन  अगर  संकट-कालीन  स्थिति  का  मतलब
 बही  ही  है,  जैसे  कि  आज  काम  चल  रहा  है,  तो  हम  समझते  हैं  कि  संकट-कालीन  स्थिति  की  घोषणा
 गलत हुई  प्रौग  हमें  देखना हूं  कि  कहीं  अपने  विरोधियों  को  दबाने  के  लिये  संकट-कालीन  स्थिति
 का  फायदा  न  उठाया  जाये  ।  हम  प  कट-कालीन  स्थिति की  घोषणा  करने  के  लायक  सरकार  को  तब
 समझते,  पगर  वहू  इस  स्थिति का  मुकाबला  करने के  लिपे  विरोधी  पक्ष के  लोगों  के  साथ  भी
 विचार-विमर्श करती  ।  लेकिन  राज तक  प्रवान  मंत्री ने  विरोधो  पश्न  के  किसी  भी  नेता  को,  किसी

 भी  सदस्य को,  नहीं  बुलाया  है  ।  हां, वह  जरूर  चा. ज  कि  विरोधियों  ते  कहा है  कि  जरा  हमारी भी
 सुन  लीजिये  ।  क्या  में  समझ  कि  यह  पौध-स्तर  की  तै  यारी  है  ?  क्या  इस  सं  कट-कालीन स्थिति  का  सही
 रूप  में  मुकाबला  किया  जा  रहा  है  ?

 इसी  तरह  से  यह  जो राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद  बनी, उस  राष्ट्रीय  सुरक्षा परिषद  के  गठन  को
 भी  आप  देिये तो वही तो  वही  परिवार  की  बात,  ही  आपसदारी की  बात  उस  ओर  भी  किसी  तरह
 का  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  इसी  तरह  जब  हम  कहते  हैं  कि  मितव्ययिता  बरती  जाय, वार  कीविनेट

 wat  युद्धकालीन  नीलमंडल  बनाया  जाय तो  प्रधान  मंत्री  कहत ेहैं  कि  इतने  बड़े  मंत्रिमंडल के
 बिना  काम  नहीं  चल  सकता  ।  हमारे  राजेन्द्र  बाबू  ने  भी  उस  ओर  इशार  किया,  लेकिन  उसके
 लिये भी  कोई  प्रयास  नहीं  किया जा  रहा  है  राज  राज्यों में  औ  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  इतने  बड़े हैं
 कि  उनमें  बहुत  काट  छांट  करने  की  श्रावश्यकता है,  लेकिन  इसको  भी  कोई  सुनने के  लिये
 तैयार  नहीं  हैं  ।  जब  तक  श्राप  महाराणा  प्रताप  सिंह  बनते,  तब  तक  काम  नहीं  चल  सकता ह  ।
 जब  प्राज  हमारे  जवान  घाटियों  में  शर  नेफा में  जाकर लड़  सकते  हैं  तो  क्या  हमारे  मंत्रिगण  कौर
 हमारी  सरकार  के  अफसर  अपनी  तनख़्वाहों  शर  भत्तों  में,  खर्चों  में  कमी  वहीं  कर  सकते ?  उनकों
 थोड़ी  तकलीफ  जरूर हो  सकती  हैं,  लेकिन  वह  भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  आज  क्या  हो  रहा  हैं,
 इसकी  में  प्राकार  मिसाल  दूं  अभी हम ने  सुना कि  बाराबंकी  में  एक  नहर के  बड़े  प्रकार  के  लिये
 नहर की  पट्टी  पर  पानी  का  छिड़का  हो  रहा था  -  यह  युद्ध  काल  है  लकिन  विरासत  खडों  में  राज
 भी  उन  लोगों  की  जायें  चल  रही  हैं  वह  जीपें  फौज  के  सिये  नहीं  ली  जा  रही हैं।  प्राज  जो  देशभक्त

 नहीं,  देशद्रोही  हैं,  जो  तेजपुर का  पुराना  जिलाधीश हैँ,  जिसको  मूर्ति किया  हुआ  हूँ,  सुना  जाता
 हैं  उसको  कहीं  शर  नौकरी  मिल  रही  है.  उसको  जेल  जाना  चाहिये  क्योंकि  वह  देश  का  द्रोही
 ह  राज देश  भर  में  चीजों  के  दाम  बढ़  रहे हैं  ।.  दामों को  रोकने  के  लिये  निश्चित  दाम  नीति
 नहीं  शझ्रपनायी  जा  रही  हैँ  ।

 अंत में  कुछ  प्रशन  पूछना  चाहूंगा।  जो  हमारा नेफा  है,  पूर्वी उत्तरी  सीमां  चल  प्रदेश,  जिसका
 क्षेत्रफल  ३५  हजार वं  मील  हैं  शर  जहां  पर  पांच या  छः  लाख  लोग  रहते  हैं,  वहां  के  रहने  वा  वे
 कौन  हैं  ?  वे  हैं  ग्रा भोर,  प्राहोर,  दिला,  मिस्त्री,  मिकिर  इरादी  आज  भी  उन  लोगों  को  भ्र पने से
 gat  रक्खा  गया हैं  ।  आज  भी  शायद  यह  नियम  हैं.  कि  कोई  शर  हिदुस्तान का  आदमी  अगर

 “उस  भाग  में  जाना  गहित  उसको  परमिट  की  जरूरत  होगी  ।  क्योंकि  उन  लोगों  के  मामलात में  किसी



 १९  ग्रप्रहायण,  १८८४  (शक )  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  पक्रमण  के  फलस्वरूप  २०८४५
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 को  दखल देने की  जरूरत  नहीं  है,  उनकी  सभ्यता  फ  ही  बनी  रहे,  वे  आ्राघुनिक न  बनें  और  नई
 दुनियां  के  लिये  तैयार  न  हों  ।  राज  भी  वहां पर  जाते  के  लिपे  प्राप  ने  प्रतिबन्ध  लगा  रक्खा  है  |  आज

 वहां  चीनी  हमले  के  समय  में  हमारे  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  गये  तो  उनको  पकड़ा  गया.  लेकिन
 टाइयां  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  अगर  हिदुस्तान का  कोई  नागरिक  उर्वशी यम  अर्यात  नेफ़ा  जाना
 चाहे  तो  उस  पर  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  होना  चाहिय े।

 इसी  के  साथसाथ  अन्त में  में  प्रधान  मंत्री  जी  से  चाहेगा  कि  वे  लोक  सेना  के  निर्माण

 के  लिपे  तत्काल  तैयारी  कर  कौर  साथ  ही  साथ  गुरीला  वारफेप्रर  की  तैयारी  भी  की  जाय ।  जहां
 जहां  पक  हो  वहां  की  जनता  को  हम  हटायें  नहीं,  बच्चों,  बूढ़ों  प्रौर  बीमारों को  छोड़  कर,  भरो  वहां
 की  जनता को  झ्राखिरी  दम  तक  एक  एक  इंच  जमीन  के  लिये  लड़ाई लड़ते  के  लिये  हथियार दें  ।
 तभी  जाकर  जिस  उदेश्य  की  घोषणा  हुई है  उसकी  पूति  होगी  ।  यदि  ऐसा  नहीं  करते  तो  में  कहूंगा
 कि  संकट-कालीन  स्थिति  की  घोषणा  करके  जो  अ्रधिकार  लिये  गथे  वे  मतलब हैं  ।

 यह  कहना  कि  प्रवान  मंत्री  की  नुकता  चीनी  जो  हँ  वह  देशद्रोह है,  यह  गलत  चीज  हैँ  आज

 समय  हैँ  कि  हमारे  अन्दर  भाव  उत्पन्न  हों  ।  हम  दु  बी  हैं  कि  हमारी  जमीन  चलो  गई  है  कौर  सरकार
 के  हाथ  से  चली  गई  है.  शझ्राखिर  हम  कैसे  रात  दिन  इस  स्थिति  को  भूल  सकते  हैं,  और  इसीलिये
 मजबूरन  हमको  नुक्ता  चीनी  करनी  पड़ती  है।  नुक्ताचीनी  नहीं  तो  कया  प्रवान  मंत्रो  की  झरनों

 उतारी  जाये  ।

 इसके  बाद मैं  सिर्फ  पाकिस्तान  के  बारे में  ही  कहना  चाहता  हूं
 श्रष्यक्ष  महोदय  प्राप  तो  अभी  दो  बार  अपन  अन्तिम  बात  कह  चुके हैं  |

 थी  रघुनाथ  सिह  पाकिस्तान  का  मामला  हमारे  सामने  नहीं  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव:  यह  बहुत  नाजुक  बात  हैं  इसलिये  कहना  चाहता  हूं  पाकिस्तान  के  बारे  में
 में  प्रधान  मंत्री  जी  से  नीचे  दन  करूंगा  कि  हम  दो  दरवाजे  खोल  कर  नहीं  चल  सकते ।  चीन  का  दरवाजा

 खुला  ण्ज्धु  है  और  हम  चीन  से  मुकाबला कर  रहे  हैं  इसलिये  पाकिस्तान  के  दरवाजे को  जरूर  बंद
 रखना  होगा  श्र  हमें  पाकिस्तान  से  सुलह  समझौता  कर के  रास्ता  ।नकालना  होगा  |  बरच्छा  होता  कि

 प्रधान  मंत्री  अपनी  तरफ  से  हिदुस्तान  कौर  पाकिस्तान  का  एक  संघ  बनाने  की  कोशिश
 करते  ।

 *

 ।  फ्रेंक  रन्थनी  (नाम  निदी  शित-तरां  भारतीय  )  :  कुछ दिन  पूर्वे  जब  ची  पियों  ने  युद्ध  विराम
 घोषणा  की  थी  तो  मेरी  पहली  प्रतिक्रिया यह  हुई  कि  यह  भी  चीनियों की  एक  चाल  है  ।  मेंने बी  ०
 वी०  सी०  रेडियो से  अपने  एक  भाषण में  बताया  कि  सरकार भले  ही  इन  शर्तों  को  स्वीकार कर
 लेवे  तथापि  जनता  इन  अपमानजनक  शर्तों  को  स्वीकार  करने  को  करायी  तैयार नहीं  होगी  ।

 इस  समय  मेरा  मत  यह  है  कि  जो  कुछ भी  कदम  उठाया  जाये  वह  सैनिक  दृष्टि  से  ही  उठाया
 खाये.  हमें  जल्दबाजी नहीं  करनी  चाहिये तथा  हमें  चीन  की  शक्ति  के  संबंध में  कोई  भ्रांति भी
 नहीं  होनी  चाहिये  उसे  बहुत  अधिक  नहीं  समझना  चाहिय े।

 ag  समझ  लेना  चाहिये  कि  चीनियों  ने  डर  कर  युद्ध  विराम  का  प्रस्ताव किया  हैं  ।  वे  भारतीय
 जवानों  का  सामना  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  नेफा गें  हमारी  हार  हमारे  जवानों  की  हार  नही ंहैं.  यह

 मूल  ०५  में



 २०८६  लीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्रकरण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२:
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [ी  किक  मन्थनी]

 गैर-सरकारी  प्रौ  खराब  नेतृत्व  की  हार  हैँ  ।  वहां  हमने  भयंकर  गलतियां  कीं  ।  दूसरी  दौर  लद्दाख  के:
 युद्ध ने  हमारे  जवानों  की  ब्रीरता में  चार  चांद  लगा  दिये  हैं  ।  यह  श्रसाघारण साहस  कौर  वीरता
 की  कहानी हूँ.  जो  हमें  समुचित  शब्दों  में  नहीं  बतायी गयी  है  ।  हमें  यह  भय  अपने  मन  से  निकाल

 देना  चाहिये कि  चीन  की  शाक्ति बहुत  अधिक  है  ।

 चीनी  इस  शां।त  का  उपयोग  अपनी  स्थिति  को  दृट  करने में  लगे  हुये  हैं।  उन्होंने परपने
 जासूसों  द्वारा  प्राप्त  की  गयी  जानकारी  का  लाभ  उठाया हैं  ।  इस  बात को  ध्यान में  रखा  जाना
 चाहिय े।

 जहां तक  बरसे  निक  शासन  का  रन है  उसमें  आपातकालीन  भावना  पैदा  करने  की  झ्रावस्य--
 कता हैं।  इस  संबंध  मेंमै  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  मेंने  शिक्षा  मंत्रालय को  यह  लिखा  कि  हम
 अपने  स्कूल  में  राष्ट्रीय छात्र  सेना  दल  की  स्थापना  करना  चाहते  हैं  इसका  मुझे  यह  उत्तर  मिला  कि
 उनके  पास  पैसा  नहीं  है  ।

 अन्त में  म  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  शांति  अहिस  इत्यादि  की  बातें  इस  समय  के  उपयुक्त
 नहीं  हैं।  पहिले  हमें  युद्ध  जीतना  चाहिये  तत्पश्चा  इस  प्रकार  की  बातें  करनी  चाहियें  ।

 श्री  मृत्यु  राव  (महबूबनगर)  :  प्रध्यक्ष  महोदय,  प्राइम  मिनिस्टर  महोदय  ने  आज  प्रपने
 मोशन  को  पेश  करते  हुये  जो  विचार  प्रकट  किये  हैं,  में  उन  की  पुरजोर  ताईद  करता  हूं  ।

 अभी  हमारे  किसी  दोस्त  ने  कहा  कि  यहां  से  मेम्बर  को  इस  देना  का  दृष्टिकोण समझाने
 के  लिये  हर  मुल्क  में  जाना  चाहिये  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  में  शर  मेरे  चन्द  साथी  हाल  ही  में
 यूनाइटिड  नेशन्ज  से  वापिस  आये  है  ।  राज  यूनाइटिड  नेशन्ज  में  हिन्दुस्तान  की  बहुत  इज्जत  है  ।
 सिर्फ  चन्द ही  मुल्कों  ने  हमारी  क्रिटीसिज्म की  है  सनौर  बाकी  सब  मुल्कों  की  ताईद  हम  लोगों  को
 हासिल है  और इस बात इस  बात  को  भुलाया  नहीं  जा  सकता  है।

 में  हाउस को.  बताना  चाहता  हं  कि  कल  मेरी  मुलाकात  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  हुई  थी  ।
 १९४३  में  जब  में  हैदराबाद  स्टेट  में  एम०  एल०  ए०  था,  तो  मेंने  एन०  सी ०  सी  ०,  जिसको लोक
 सहायक सेना  कहते  है,  कि  ट्रेनिंग पाई  थी  श्र  में  ५००  लड़कों  में  बैस्ट  प्राया  ।  १९४५६  में  दिल्ली
 में  हम  लोगों  को  जो  ट्रेनिंग दी  गई,  उसमें  भी  में  बैस्ट  आया  ।  मेंने  वह  ट्रेनिंग  इसलिये  ली  थी  कि  में
 मुल्क के  काम  आ  ।  प्राज  वह  दिन  झरा  गया  है  कौर  इसलिये  में  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  की  इजाजत
 चाहता हूं  कि  अ्रपने  मुल्क की  खिदमत  करने  के  लिय  में  सोल्जर  बन  कर  फ्रंट  पर  नाऊं  नगर  मेरे
 सोल्जर  बनने  में  कोई  कानूनी  दिक्कत  है,  तो  में  अपनी  पालियामेंट  की  सीट  से  भी  रेजाइन  करने  के
 लिये  तैयार  हूं  ।  इससे बढ़  कर  में  और  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  पगर  मेरे  पास  धन  होता,  तो  में  धन

 भी  देता  ।  लेकिन  में  एक  गरीब  शझ्रादमी हूं  और  मेरे  आठ  बच्चे  भी  हैं।  एक  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी
 मुझ पर  है  ।  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  मोशन  पेश  करते  हुये  बड़े  ईमानदाराना  ढंग  से भ्र पने

 विचार  हाउस  के  सामने  रखे  हैं  ।  इसलिये  में  कहना  चाहता  हुं  कि  हमारे  साथी  जितने भी  कांग्रेस  के
 मेम्बर  हों  या  दूसरी  पार्टी  के  मेम्बर  हों,  जितने  भी  नौजवान  मैम्बर्स  पालियामेंट  के  हों, वह  भी
 हमारे  साथ  ज्वाइन  हों  और  मुल्क  की  खिदमत  करें  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  वस्तुत:  युद्ध  में  किसी  को  भी  ऐसे  खतरनाक  शत्रु का  सामना  नहीं
 करना  पड़ा  तो  भी  हमारे  जवानों  ने  कठिन  पर्वतों  पर  बर्वर  दत्र  का  सामना  बहुत  जीवट  के  साथ  किया
 हमारे  सीमांतपर जो  कुछ भी  हुमा है  उससे  समस्त  विश्व  हिल  उठा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९  प्रग्रहायप,  १८८४  (दक )  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  झ्ाक्मण  के  फलस्वरूप  २०८७
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 वर्तमान  रात में  हमारे  लोगों  का  सहयोग  बहुत  उल्लेखनीय रहा  है  उस  सहयोग के
 कारण  ही  चीनियों ने  अपने  भ्र दुर दर्शी  युद्ध  के  बारे में  पुन:  सोचने  की  आवश्यकता  हुई  होगी ।

 कूटनैतिक क्षेत्र  में  सरकार  ने  जो  शांतिमय  कार्यवाही  की  है  ।  उसके  लिये  वह  प्रशंसा की  पात्र
 है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इसके  शुभ  परिणाम  होंगे  1

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  ग्रध्यक्ष  महोदय,  संकट के  इन  एतिहासिक  क्षणों  में  जहां  हमको
 GERD  कर  कदम  CIT  को  झ्रावश्यकता है  मौर  प्रपनी  वाणी  से  एक-एक  शब्द  तोल कर  बोलने
 की  आवश्यकता है  वहां  उतना  ही  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  हम  निर्णय भी  उतनी ही  समझ-

 दारी  शर  दूरदर्शिता  से  लें  ।  कौर  फिर  देश  के  साथ  हमारे  निर्णय  लेने  का  प्रश्न  इस  समय  उपस्थित

 है,  पिछला  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  वह  पंचायतों  के  पवित्र  दस्तावेजों  पर  हस्ताक्षर  करने
 के  बाद भी  वह  देश  अपने  वादे  पर  न  टिक  सका  |  अब  उस  देश  की  ओर  से  हमारे  सामने  युद्ध  विराम

 का  प्रस्ताव  पाया  है  ।  इस  युद्ध  विराम  के  प्रस्ताव  पर  परराष्ट्र  मंत्रालय  के  प्रवक्ता  ने  कई  बार  सरकार
 की  नीति  स्पष्ट करने  का  यत्न  किया  । ज्यों-ज्यों उन्होंने  स्थिति को  स्पष्ट  करने  का  दत्त  किया,  उतनी
 ही  स्थिति  भ्र स्पष्ट  होती  चली  गई  ।  आज  पहली  बार  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य
 दिया है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  कोलम्बो  के  भ्रमर  जो  कुछ  तटस्थ  देशों  का  सम्मेलन  हो  रहा है  उसमें

 'वह  सारे  राष्ट्र  बुद्धिमत्ता  और  दूरदर्शिता के  साथ  निर्णय  लेगे,  विशेषकर वें  राष्ट्र  जिनकी  विपत्ति

 के  क्षणों में  भारतवर्ष  ने;  ग्रसना  कंघा  लगाया  है  |  उदाहरण के  लिये  इंडोनीशिया जैसा  देश  ,  जिसके
 स्वतंत्र  यु  शव  में  भारतवर्ष  का  भी  बहुत  बड़ा  हाथ  था,  बर्मा,  जिसकी  विपत्ति  में  हमने  हथियार

 “दिये  थें,  नेपाल,  जिसको  राजाओं  के  मुंह  से  निकालने  के  लिये,  हमारी  सरकार  ने  मदद  भेजी  थी,
 भर  लंका,  जिस  के  प्रधान  मंत्री  की  हत्या  के  पहचान  जब  वहां  जनतंत्र  डांवाडोल  होने  लगा  था  ऐसे  समय
 में  भारतवर्ष ने  उसकी  कमर  पर  हाथ  रक्खा  ग्रोवर  ए  साहस  बंधाया  था  ।  उसी  प्रकार  घाना  शौर  कम्बो-
 fear  शादी  देशों  के  साथ  भी  हमारे  संम्बन्थ रहे  हैं।  लेकिन  चीन  से  भयभीत  होकर  अगर  उनमें  से
 किसी  देश  का  मन  किसी  प्रकार  की  भी  डांवाडोल  स्थिति  में  हो  तो  भारत  सरकार  को  उसे  देखकर
 कोई  निर्णय  न  लेना  चाहिये प्रपितु  जब  कभी  हम  फोन  के  साथ  निर्णय लेने  के  लिये  जायें  तो
 हमारे  मस्तिष्कों  में  इस  देश  का  पुराना  इतिहास,  इसके  साथ-साथ  इस  देश की  जनता,  जिसने  राज
 की  राष्ट्रो  सरकार  के  साथ  एकमत  होकर  अपने  सहयोग का  झ्राइवासन  दिया  है,  हमारे देश  के  वह
 पवित्र  प्रहरी,  हमारी  सेना  के  सैनिक,  जो  इस  समय  मोर्चों  पर  लड़  रहे  हैं  और  साथ  ही  वे  ६०  देश  हों
 जिन्होंने इस  विपत्ति  में  हमें  अपने  सहयोग का  अ्राइवासन  दिया है।  हम  कोई  भी  इस  प्रकार  का
 कमजोर  निर्णय  न  लें  जिस  निर्णय का.  प्रभाव  हमारे  मनोबल  पर  विपरीत  पड़े।  इसीलिये  इस
 प्रकार का  निणंय  लेते  समय  हमें  इन  तमाम  बातों के  साथ  बड़ो  दूरदर्शिता  की  भ्रावस्यकता
 है  ।  इसके  साथ  ही  साथ  हम  एक  बात  भ्र  भी  ध्यान  में  रक्खें  आज  ही  प्रवान  मंत्री  ने  अपने  प्रात:-
 काल के  भाषण  में  विश्व  न्यायालय की  चर्चा  की  थी  ।  मुझे  अ्रच्छो  तरह  याद  है  कि  कुछ  दिन  पहले
 इस  देश  के  एक  बड़े  दूरदर्शी  नेता  श्री  जयप्रकाश  नारायण  ने  भी  ऐसा  सुझाव  दिया  था  ।  लेकिन

 परराष्ट्र  मंत्रालय  के  प्रवक्ता ने  उस  समय  श्री  जयप्रकाश  नारायण  के  सुझाव  का  यह  कह  कर
 विरोध  किया  था  कि  जब  एक  देश  हमारी  धरती  पर  आक्रामक  की  स्थिति  में  बै  हुआ।  है  उस  समय
 हम  किसी के  सामने  समझौते  के  लिये  अरपना  प्रस्ताव  या  समझौते  के  लिये  अपना  केस  कैसे  पेश  कर
 apa हैं  ?  यह  बात तो  समझ  में  प्रा  सकती  थी  कि  अगर  चीन  हमारी  धरती  को  छोड़  कर  हमारी
 सीमा  से  पार  चला  जाय,  कौर  हमारी  सीमा  से  पार  जाने  के  बाद  उस  के  पास  कुछ  सीमा  सम्बन्धों



 २०८८.  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  गक्रमण  के  फलस्वरूप  त  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२९
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att  प्रकाश वीर  शास्त्री]
 दस्तावेज इस  प्रकार  के  हों  जिसके  बल  पर  वह  कहे  कि  इतना  हिस्सा  हमारा  है  प्रौढ़  हम  कहें  कि  नहीं
 इतना  हिस्सा  हमारा  है,  तो  उस  झगड़े को  निपटारे  के  लिये  वित  न्यायालय  को  सौंप  दिया  जाय  ।

 यह  बात  तो  बुद्धाता  को  कही  जा  सकती थी  ।  लेकिन जबर  तक  हमारी  धरती  पर  श्राकामक बैठा बैठा
 हुंह  प्रौर  वहाँ  उसको  मिलिटरी  औग  सैनिक  हलचल  जारी  हैं,  तत्र  तक  विश्व  न्यायालय की  चर्चा
 करना,  में  समझता  हूं  कोई  दूरदर्शिता  को  बात  नहीं  कही  जायेग!  ।  वह  भी  Ta  समय  में  जब  कि
 सुरक्षा  परिषद  में  कश्मीर  के  केस  को  देकर  हम  एक  बहुत  कड़वा  पनुभव  कर  चुके  हैं  ।  इसलिये  उसी
 प्रकार का  कोई  नया  निर्णय  लेते  समय  भी  पुराने  रिसावों  को  ध्यान में  रखें  ।

 दूसरी  बात  जो  में  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  इस  आक्रमण से  हमें  थोड़ी
 चेतावतो  भी  मिली  है,  श्र  वह  चेतावनी  यह  है  कि  हम  अपने  सीमावर्ती  क्षेत्रों के  सम्बन्ध  में  स  विधान
 रहें  ।  विशेषकर  उन  देशों  से  जिनके  साथ  हमारे  सीमा  र  म्बन्थी  झगड़े  हैं।  सावधान  रहें  हम  उन  देशों
 से  जिनको  राष्ट्र  नोति  ओर  हमारी  राष्ट्र  होती  में  कुछ  मेद  है,  चाहवह वह  कम्युनिस्ट  हों  चाे  कम्यून  लिस्ट
 हों।  कोई  भी  हों  उनसे  सड़क  रहने  की  आवश्यकता है  ।

 मैं  चाहुंगा  कि  इस  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  समय  हमारे  प्रधान  मंत्री  एक  बात  का
 स्पष्टीकरण  कौर  भी  करें  ।  यह  तो  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  इस  बात  की  कहूं  तक  सड़ो  जाच
 कर  पाया  हूं,  लेकिन  जब  गौहाटी  में  प्रवान  मंत्री  जी  गये  थें  तब  उन्होंने  एक  वक्तव्य  दिया  था
 उसमें  उनसे  पुछा  गया  कि  क्या  यह  बात  सही  है  कि  पाकिस्तान  शौर  फोन  का  आपस  में  इस  प्रकार
 का  समझौता  हुआ  हैं  कि  असम  को  लने  के  पश्चात्  चीन  उस  का  कुछ  हिस्सा  पाकिस्तान  को  दना
 चाहता  है?  इस  सम्बन्ध में  प्रवान  मंत्री  के  जो  दाऊद  मैंने  पढ़े  हैं  व  इस  प्रकार हैं  :  -

 “मैं नहीं  कह  सकता  कि  चीन  ने  पाकिस्तान  क!  असम  का  कुछ  भाग  देने  की  बात  कां  है
 या  नवदीं  ”

 इन  दादों  से  मुझे कुछ  ऐसी  ध्वनि  जाती  दिख  ई  दीं,  कि  भारत  सरकार  क  पास  कुब  डाकुमेंटरी तरफ
 इस  प्रकार के  हैं  जिनके  द्वारा  यह  बात  सिद्ध  हं  ती  हैं  कि  कोई  न्दरूनी  समझौता  बहु  जरूर  है  ।

 अगर  कोई  इस  प्रकार की  बात  हो  तो  इस  सदन को  वें  अपने  विश्वास में  अवद्य लें  ।

 अपने  वक्तव्य  को  समाप्ति  की  प्रर  ले  जाते  हुए  एक  बात  अन्त  में  मैं  यह  कहा  ना  चाहता  हूं  कि

 जब  से  हमारे  पूर्वे  प्रतिरक्षा मंत्री  ्  स्थान  से  हटे  हैं  और  एक  कौर  सूद  ्य  व्यक्ति  के  हाथों  में
 प्रधान  मंत्री  ने  वह  कमान  दी  हूँ; तब  स  इस  देश  में  छः  सात  व्यक्ति  इस  प्रकार  के  हैं  जिन्होंने  एक
 आंदोलन  (कैम्पेन।  शुरू  किया  हुमा  हैं,  शर  वे  व्यक्ति  भाषणों  शर  समाचारपत्रों में  कहते  फिरते
 हैं  कि  पंड  जवाहरलाल  नेहरू की  प्रतिष्ठा  भो  खतर  में  डाल  है  ।  toy  सच्चाई  यह  है  वह  पंडित
 जी  की  आड़में में  अपने  खत  में  पडें  व्यक्तित्व कਂ  बचाना  चाहते  हें  कौर  पंडित  जो  का  नाम लेते हैं।
 मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से  कहन!  चाहता  ह ंकि  इस  विपत्ति-काल में  सारा  दक  उनके  पोछे  है  प्रौर  सारा
 देश  राज  उनके  आदेशको), को  उसी  प्रकर  मानने  के  लिए  तैयार ह.  ‘स  प्रकार एक  सैनिक  अपने
 सेनापति के  आदेश को  मानने  के  लिये  तैयार  रहता  है  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  फिलासफर  स्टेट्समैन  से  राज  सोल्जर  स्टेट्समैन  का  रूप  धारण

 कर  लिया  है  हमें  प्रसन्नता  है  at  यह  देश  के  लिये  सौभाग्य  की  भी  बात  हैँ  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही
 साथ में  उनका  ध्यान  अपने  देश की  एक  विशेष  परम्परा  की  जोर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसका  हमारा
 इतिहास भी  साक्षी  है  ।  महा  कवि  कालिदास  ने  रघुवंश  में  लिखा  है  कि  रघुकुल  की  यह  परम्परा  थी  कि
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 उनका  जो  निर्णय  होता  था  जब  तक  उसकी  कार्यरूप में  परिणति नहीं  हो  जाती  थी  उस  समय
 तक  किसी को  उसका पता  नहीं  चलता था  ।  गीता में  भी  भगवान कृष्ण  ने  कहा  है  ।

 मोनोपली  गुहयानाम्ਂ

 mata  जितने  भी  रहस्य  हैं  उनमें  सर्वोत्तम  जो  रहस्य  मौन  है  वह  मैं  हूं  ।  तो  मैं  चाहूंगा  कि  इन
 विपत्ति  के  क्षणों  में  पथिक  वक्तव्य  देने  को  अपनी  परम्परा  को  वह  कुछ  कम  कर  दे ं।

 अध्यक्ष  सहोदर ।  प्रांतों  भी  अधिक  वक्तव्य  नहीं  देना  चाहिय े।

 थी  प्रका  वीर  शास्त्री  :  इतना  कह  कर  मैं  समाप्त  करता हूं  ।

 दो  मार्य  (अलीगढ़  )  :  अध्यक्ष  महोदय,  २१  नवम्बर की  तुफानी  रात  को जब  पीकिंग से  सीज
 फायर  की  सुचना  मिली,  उस  सिर फायर  को  सूचना  को  भारतवर्ष  के  राजनीतिज्ञों  ने  किसी  भी

 रूप  में  लिया  हो,  पर  मने  उसको  एक  इंटरवल  की  तरह  समझा  । मुझे  उसमें  कोई  वास्तविकता या
 भ्रपलियत  नही  नजर  कराती  ।  सीज़  फायर  के  बारे  में  बहुत से  विद्वानों  के  बहुत  से  मत  हैं  ।  कुछ  का
 कहन.  है  कि  मास्को  के  दवाब  के  कारण  यह  हुआ  |  कुछ  का  कहना  है  कि  जो  हमको  WALT,  इंग्लैंड,
 कनाडा  प्रादि  मित्र  राष्ट्रों  से  सह!यता  पायी  उसके  भय  के  कारण यह  हुमा  ।  कुछ  राजनीतिज्ञों  का

 कहना  है  कि  क्यूबा की  परिस्थिति को  चीन  सरकार  ने  जैसा  समझा  था  वह  उसके  विपरीत  निकली
 इसलिये  यह  सीज  फायर  हुआ  ।  कुछ  लोगों  का  विचार  है  किं  भारत  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  से  चीन  सरकार
 को  जो  प्राश्ा  थी  दह  निराशा  में  परिणत  हो  गयी,  इसलिये  यह  सीज  फायर  हुआ  ।  कुछ  लोगों का
 कहना  है  कि  भारतीय  राष्ट्र  की  भावनाओं  ने  अपना  बल  दिखाया  झ्र ौर  जनता  जातिवाद,  प्रांत  वाद
 श्र  भाषाविद  को  भुलाकर  राष्ट्र  के  बचाव  के  कार्य  में  एक  हो  कर  पूरी  शक्ति  के  साथ  जुट  गयी,  इस

 से  चीन  को  बहुत  गहरी चोट  पहुंची  इसलिये सीज  फायर  किया  गया  ।  कुछ  लोगों  का  ख्याल है  कि
 चीन  बहुत  दिनों  तक  लम्बी  लड़ाई  नहीं  लड़  सकता,  इसलिये  सीज  फायर  हुम्र  ।  कुछ  लोग
 यह  भी  कहते  हैं  कि  जाड़ में  चीन  कुछ  दिनों  के  लिये  संग्राम  को  रोक  देना  चाहता  है,  इसलिये  सीज
 फायर  फिया  गया  है  ।  कुछ  लोग  यह  कहते  है  कि  भारतवर्ष को  जो  राज  विदेशों  से  सहायता मिल
 रही है  उसको  दूसरा रूप  देने  के  लिये  चीन  ने  ऐसा  किया  है  ।  ये  तमाम  चीजें  अपनी-ग्रपनीजगह_ जगह  _
 पर  हैं,  पर  में  सोचता हूं  कि  इसमें  सबसे  ज्यादा  वास्तविकता  यह  है  कि  कम्युनिस्ट  लोगों  की  तरह
 सोन  का  भी  सह  विश्वास  है  कि  लड़ो,  रुको,  उसके  बाद  मजबूत  बनो,  दुश्मन  को  क्यों  घोखा  दो,  सेना
 को  तैयार  करो  और  फिर  प्रगे  बढ़ो  इसलिये  यह  सीज  फायर हुमा  है।  सीज  फायर  का  कोई  भी
 कारण  हो  सकता है  लेकिन  मैं  उसका  यही  कारण  समझा  हूं  ।  दूसरी  एक  बात  पौर  भी  हो  सकती  है
 कि  चीन  ने  भारत का  जो  कुछ भी  हिस्सा ले  लिया  हैं  उसमें  यातायात  के  साधन  कम  हैं  जिसकी  वजह
 से  फोन  को  आगे  बढ़ना  रोकना  पड़ा  हैऔर  उसने  सीज  फायर  किया  है।  भारत  वर्ष  के  प्रति

 भाई  चारे  को  भावना से  चीन  ने  सीज  फायर  नहीं  किया  है  ।  भारतवर्ष  ने  चीन  को  हर  तरह से
 सहायता  दो  ।  तीन  सरकार  को  सवसे  पहले  रिकागनीशन  दिया  |  यू  ०  एन०  करो  में  उसको  मान्यता
 दिलाने  की  बहुत  कोशिश  की,  भ्र  अ्रपने  पांच  हजार  नौजवानों  की  राहुलजी दी  ।  उसका  चीन  ने
 यह  जवाब  दिया  कि  उसने  हमारे  देश  की  इतनी  भूमि  पर  कब्जा  कर  लिया  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि  हमारे
 प्रति  मित्रता की  भावना  से  रित  हो  कर  चीन  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।  इस  सीज  फायर

 में  कोई  भी  वास्तविकता  नहीं  है  कौर  न  इससे  दोस्ती  का  कोई  ताल्लुक है।  जो  ऐसा  समझता है
 वह  घोखा  खायेंगी ।  हमारा  पुराना  तजुरबा इस  बात  का  साक्षी है  ।  शौर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी.
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 [att  aa]
 -ी  जवाहरलाल  नेहरू  को  हम  सब  से  इसक।  ज्यादा  तजुरबा  है  ।  उन्होंने  चीन  की  दोस्ती  पर

 बहुत  भरोसा  किया  था  ॥

 हमने  चीन  पर  तो  इतना  भरोसा  किया,  जिससे  हमारी  संस्कृति  नहीं  मिलती,  पर  हमने  उन
 लोगों  का  विश्वास नहीं  किया  जिनके  और  हमारे बाप  दाद।  एक  थे  ।  लेकिन  अराज  जो  हम  से  अलाहिदा
 हो  गये  हैं  ।  पाकिस्तान के  लोग  जो  राज  हमसे  अलग  हो  गये  हैं  ।  उनकी  सीमा  पर  हमने  फौजें  रखीं,
 ठीक  है,  रखना  चाहिये था  ।  लेकिन  चीन  की  समा पर  हमने  ऐसा  नहीं  किया,  उस  चीन  की  सीसा

 पर  जिसका  हमारा  कल्चर  एक  नहीं  है,  जिसकी  हमारी  सभ्यता  एक  नहीं  रही  ।  चीन को  तरफ
 हमने  दोस्ती का  हाथ  कितने  विश्वास  के  साथ  बढ़ाया,  जिसका  आज  यह  नतीजा  हमें  देखने  को
 मिला  ।

 में  एक  कौर  बात  कहना  चाहूंगा ।  श्राज  इस  सीज  फायर  की  आड़ा  में  चीन  एक  मुंसिफ की
 हैसियत  में  बैठ  कर  हम  से  इस  प्रकार  सवाल  करता  है  जैसे  कि  हम  मुलजिम  हों  ।  भारत  सरकार
 ने  इन  सवालों  का  जवाब  दे  दिया  है  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  उनका  जवाब  देना  भारतवर्ष  के  लिये
 अपमानजनक  है।  आज  चीन  हमसे  इस  तरह  सवाल  करता  है  जैसे  एक  जज  एक  मुल्जिम सें  सवाल
 करता  है  कि  हां  या  ना  में  जवाब दो  ।

 में  अन्त में  यही  कहना  चाहूंगा कि  हमको  चाहिये  कि  हम  चीन  की  इस  चुनौती  को,  जो  कि

 भारतवर्ष  के  लिये  ही  नहीं  त  सार  के  सारे  शांतिप्रिय  राष्ट्रों  के  लिये  एक  चुनौती  है,  स्वीकार  करें  प्रौर
 उसका  सामना  करें  ।  आज  देश  की  ४१  करोड़  जनता  अ्रपने  तमाम  मतभेदों  को  भुलाकर  देश  की

 रक्षा  करने  के  लिये  तयार  है  ।  आज  सरकार  को  भी  चाहिये  कि  वह  कम  से  कम  खर्चे  करके  और  भी
 अधिक  जनता  का विश्वास प्राप्त  करे  ।  आज  देश  में  जो  भावना  है  उससे चीन  तो  क्या  चीन  के  दस-
 गुनी  बड़ी  शक्ति  का  भी  हम  मक  जिला  कर  सकते  हैं  ।  यह  देश  के  सम्मान  का  सवाल  है  ।  हमको
 चीन  को  इस  चुनौती  का  पूरी  शक्ति के  साथ  मुकाबला  करना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  करने  में  हमारे
 देश  के  एक  दो  करोड  लेग  काम  भी  ३४  तो  कोई  चिन्ता  की  बात  नहीं  ।  फिर  भी  ४०  करोड़
 लग  बानो  बचे  रहेंगे  ।  पर  इससे  देश  के  सम्मान  की  रक्षा  हो  जायेगी,  नहीं  तो  हमारी  आगे  प्राने

 वालों  पोडिय  सदा  फोन  से  डरता  रहेंगी  ।  हमको  इस  समय  जरा  भी  बुजदिली  नहीं  दिखानी
 चाहिये  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  यह  लड़ाई  लम्बी  चलेगी  ।  जब  ऐसी  स्थिति  है  तो  मेरा  सुझाव
 है  कि  हमको  प्रपने  स्कूल  और  कालिजों  में  पढ़ने  बालों  विद्यार्थियों को,  जो  १७  साल सेਂ  १६  साल

 तक  की  उम्र के  हों,  प्रतियां  मिलिटरी दिक्षा  देनी  चाहिये  ।  हम  शांति  प्रेमी  लोग  रहे  हैं  और

 हमने  शांति  का  पाठ  सीखा  है  लेकिन  जब  हमको  भारत  माता  की  रक्षा का  पाठ  सीखना है  ।  हमको
 उसके  लिये  हर  प्रकार  का  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  ।

 राज  पंडित  नेहरू  और  भारत  इन  दो  शब्दों  में  कोई  फके  नहीं  है  क्योंकि  पंडित  नेहरू  ही  भारत
 gait  भारत  पंडित  नेहरू  है  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  श्री  नेहरू का  नहीं  भारत  का,  भारत का  नहीं

 “श्री  नेहरू  का,  क्योंकि  राज  इन  दादो ंमें  कोई  फर्क  नहीं  है,  अपनी  पूरी  शक्ति  के  साथ  समर्थन

 करता हुं  ।
 श्री 2०  इस्माइल  (मंजरी)  :  चीनियों  ने  युद्ध  विराम  का  जो  प्रस्ताव किया  हैं  वह  प्रचार

 का  हथकंडा और  घोखा  है  ।

 मूल  ग्र ग्रेजी  में



 १६  अ्रग्रहायण,  १८८४  (झक)  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  गक्रमण  के  फलस्वरूप  २०६१.

 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि  हमारी  सीमा  पर  निरस्वामिक  भूमि  (“नो  मैन्स  लेंड”)  बनाई
 जाय  ।.  ऐसा  करने  से  हमा री  भूमि  निरन्तर  खतरे  में  रहेगी  |  यह  सुझाव  हमारी  सुरक्षा  एवं  स्थिरता
 के  लियें  भी  खतरनाक  है  ।

 चीनी  यह  सिद्ध  करना  चाहते हैं  कि  उत्तर में  हमारी  कोई  सीमा  नहीं  थी  ।  दूसरे वे  चाहते  हैं
 कि  हिमालय  का  जल  विभाजन  हमारी  सीमा  न  रहे।  इन  दो  चीजों  से  हमारी  अ्रथे-व्यवस्था  पर
 काफी  प्रभाव  पड़ेगा  |

 हमें  भूतकाल के  विषय  में  अधिक  बातचीत  नहीं  करनी  चाहिये  ।  जो  कुछ  हो  गया  सो  हो
 गया  ।  संसद  ने  प्रधान  मंत्री  और  उनकी  सरकार  में  विश्वास प्रकट  किय।  है  ।  यदि  संसद  सदस्य कोई
 जानकारी चाहते  हैं  तो  सरकार  की  आलोचना के  लिये  नहीं,  परन्तु इस  लिये कि  चले  लोगों  को  युद्ध
 की  स्थिति  ठीक  प्रकार से  समझा  सकें  ।

 इस  समय  देश  में  एकता की  भावना  पैदा हो  गई।  इस  एकता  के  बल  पर  हम  चीनियों
 gata  ही  विजय  पायेंगे  ।

 पाकिस्तान  बदी  स्वयं इस  बात  को  समझ  कर  कि  चीन  से  उसे  भी  खतरा  है  ।  हमारे साथ
 सहयोग दे  बो  अच्छा  है,  अपितु  भारत के  लोग  स्वयं ही  चीन  का  मुकाबला  करें भ्र ौर  विजय  प्राप्त
 करेंगें  ।

 श्री  बिन  चन्द्र सेठ  (एटा )  :  स्रध्यक्ष  महोदय,  में  इस  सदन  का  बहुत  थोड़ा  समय  लूंगा,  क्योंकि
 अभी  आदरणीय  प्राइम  मिनिस्टर  साहब ने  बोलना  है  ।

 सब  से  पहले  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  १४  नवम्बर  को  इसी  हाउस में  झापके
 आदेश पर  हम  सब  ने  खड़  होकर  चीनी  शभ्राक्रमण के  बारे में  अपनी  भावना को  प्रकट  किया था  ।
 हमने  यह  दूर  निश्चय  किया था  कि  चाइना  ने  भारत  की  जो  भी  टैरीटरी दबाई  है,  निश्चित  रूप
 से  वह  सारी  की  सारी  उससे  वापिस  ली  जायेगी  ।  यदि  अब  सरकार  उस  प्रस्ताव  के  साथ  कोई  औौर
 शर्त  जोड़ती  हैं, तो  उसका  परिणाम यह  होगा  कि  आज  जिस  प्रकार  का  टेम्पो  देश  में  बना  gar
 हैं  जिस  प्रकार  की  सद्भावना  राज  सरकार  के  साथ  है,  उनके  लिये  एक  भारी  अन्देशा  पैदा हो
 जायेगा  |

 सरकार  का  बार-बार  यह  सोचना,  यह  सन्देह  प्रकट  करना  कि  हम  चाइना  या  संसार  की  किसी
 भी  शक्ति  के  साथ  लड़  नहीं  सकते,  हम  में  कोई  कमजोरी  है,  में  समझता  हूं  इस  भावना  का  जाना  ही

 बड़ी  भारी  कमजोरी  है  ।  में  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  झगर  हम  डिटरमिनेशान  निश्चित  भावना
 के  साथ  खड़े  हो  जायें,  तो  भारत  को  इतनी  बड़ी  जन-संख्या  का  इतना  बड़ा  मनोबल  आज  सरकार
 के  साथ है,  उस  के  द्वारा  हम  संसार  की  किसी  भी  शक्ति  को  पीछें  धकेल  देने  में  समर्थ  हैं  ।

 एंग्लो-एमेरेकिन्ज ने  जिस  प्रकार के  वातावरण  का  आरम्भ में  निर्माण  किया  था  उसके  लिये
 मेंने  उन्हें  इसी  सदन  में  धन्यवाद  दिया  था  ।  पर  उसके  खिलाफ  राज  में  उनको  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  यह  कोई  सौदा  नहीं है,  प्रिया  कोई  रोजगार भी  नहीं  है,  बल्कि  आज  सारे  संसार  की  शक्तियां
 दो  भागों  में  विभाजित  हैं--एक  ओर  तो  कम्यूनिस्ट  भावना के  देश  हैं  और  दूसरी  प्रोर  वे  देश  हैं,  जो
 कि  प्रजातांत्रिक  शासन में  विश्वास  करते  हैं  ।  अत:  झ्र मरी का,  इंग्लैंड शौर  उनके  दूसरे  एलाइड
 कंट्रीज का.  यह  नैतिक  कर्त्ैव्य  है  कि  वे  हमारे  देश  के  साथ  प्राये  औ  कंधे  से  कंधा  लगा  कर  सईद  करें,
 झगर वे  पनी  सुरक्षा  चाहते  है  ।  आज  यह  सोचना  गलत  होगा  कि  यह  लड़ाई  चाइना  भर  हिन्दुस्तान
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 २०९२.  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [श्री  विज्ञनचन्द्र सेठ]
 के  बीच  है  ।  यह  लड़ाई  संसार  की  दो  विचार-धाराओं  में  चल  रही  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  उन  का  यह
 नैतिक  कत्तव्य  है  कि  वे  किसी  प्रकार  का  सौदा  न  करें--(में  किसी  चीज  का  नाम  नहीं  लेना  चाहता  ।
 झर  म  कोई  ऐसी  शर्त  लगायें  कि  पहले  यह  तय  करो,  फिर  हम  मदद  करेंगे  ।  ईमानदारी की  बात  यह
 है  कि  जरगर  बे  संसार  में  प्रजातांत्रिक शासन  को  जीवित  रखना  चाहते  हैं,  तो  उन्हें  भारत  को  इन-
 कन्डिशनर  स्पोर्ट  देना  चाहिये  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  उन्होंने  ऐसा  ही  किया  है  ।

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  नहीं,  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  कागज  की  बात  न  कहें  ।  में  न्दर  की  बात

 बता  रहा  हूं  |

 में  पहले  भी  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  से  यह  कपिल  कर  चुका  हूं--जिसकी ओर  उन्होंने
 अभी  तक  ध्यान  नहीं  दिया  राज  फिर  उसको  दोहराना  चाहता  हूं  कि  दलाई  लामा  की  सरकार
 को  फौरन  मान्यता  दी  जाय  कौर  उनके  के  केस  को  यू०  एन०  झरो  ०  में  भेजा  जाये  ।  चाइना के  लिये
 इस  समय  हमें  भी  एक  नया  खटराग  पैदा  करन।  चाहिये  ।  लेकिन  हमारी  सरकार ऐसे  ही  बैठी  है  ।

 इससे  क्या  होगा  ?  हमारी  सरकार  की  यह  भावना  होनी  चाहिये  कि  ऐसी  नीति  अपनाई  जाये  कि
 चाइना को  भी  पता  चले  कि  कोई  उसके  मुकाबले  पर  है  ।  में  सरकार  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  चाहे  जिस  तरह  से  भी  हो  तिब्बत  के  लोग  जब  चाइनीज  के  साथ  नहीं  हैं  ।  वहां  की  जन  भावना
 चाइनीज  के  साथ  नहीं  है,  तो  झपके  पास  इससे  ज्यादा  सुनहरा  मौका  कौर  कौन  सा  होगा  ?  इसलिये
 आपको  समय  का  लाभ  उठाना  चाहिये  ।

 अन्त  में  केवल  एक  ही  चीज  क्यूबा  की  मिसाल  देना  चाहता  हूं  ।  प्यार  अमरीका  ने  एक  दम
 सारे  क्यूबा  कें  एरिया  को  घर  न  लिया  होता  तो  निश्चित  रूप से  आज  संसार  के  सामने  यह  पार-
 स्थिति  न  होती  ।  अमरीका  ने  संसार  के  सामने  एक  बड़ी  भारी  एग्जाम्स  पैदा  की  हैं,  जो  राज  से  कुछ
 ही  दिन  पहलें  की  बात  है  ।  ठीक  उसी  तरह  से  हमारे  देश  को  भी  चाइना  का  मुकाबला करना  चाहियें  |
 इस  मामले में  बार-बार  अजीब-अजीब बातें  सोचने  से  हमारे देश  के  मोराल पर  बुरा  असर  पड़ता
 ह ै।

 fat  रंगा:  (चित्तूर)  :  अब  तो  चीनियों  के  इरादे  स्पष्ट  Fi  इस  समय  प्रधान  मंत्री
 को  देश  को  यह  ललकार  देनी  चाहिए  थी  कि  हमें  युद्ध  के  लिए  तैयार  हो  जाना  चाहिए।
 चीनियों  के  शांति  के  प्रस्तावों  की  कौर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए।  आज  प्रात:  प्रधान  मंत्री  जी
 का  भाषण  निराशाजनक रहा है । रहा  है।  किन्तु  आशा  है  कि  एक  दिन  प्रवश्य  जाएगा  जब  प्रधान  मंत्री  जी
 जनता  को  उसके  प्रयत्नों  को  दुगुना  कर  के  श्राक्नांता  को  निकाल  फेंकने  के  लिए  अवश्य
 ललकारेगा ।

 हमारी  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  साम्यवादी  प्रौर  साम्राज्यवादी  श्रावण  ने  विश्व
 के  जजातंत्र  की  रक्षा  करने  के  लिए  मित्र  देशों  से  बड़े  पैमाने  पर  सहाता  ले  ।  राज  प्रधान
 मंत्री  जी  ने  इस  मामले  को  हेग  न्यायालय में  ले  जाने का  जो.  सुझाव
 दिया  है  वह  बहुत  देर  से  दिया  है  ।  यह  सुझाव  बहुत  पहले  दिया  जाना  चाहिए  था  ।

 यह  ठीक  बात  है  कि  हम  इस  सुझाव  पर  तब  कमल  करेगे  जब  युद्ध  का  निर्णय  न  हो  जायेगा  ।

 मूल  धंप्रेजी  में



 १६  भ्रग्रहायण,  १८८४  (शक )  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  प्राक्मप  के  फलस्वरूप  २०६९३
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 पहले  हमें  चीनियों को  शझ्रपनें  देशों  से  बाहर  रखना  होगा  ;  केवल तभी  हम  हेग  न्यायालय  में
 जाने  की  बात  सोच  सकते  हैं  जिससे  कि  हम  सीमा  के  मामले  में  शांति  से  रह  सकें  ।

 यह  समय  इस  बात  के  लिए  उचित  है  कि  दलाईलामा  को  यहां  पर  अपर्न  जनता  के
 प्रधान  के  रूप  में  स्वतंत्रता  से  काम  कर  ने  दिया  जाए  ।  तिब्बत  को  न  केवल  वहां  के  लोगों

 के  प्रयत्नों  से  आजाद  करना  चाहिए,  परन्तु  उन  सब  लोगों  को  अपनी  नैतिक  श्र  भौतिक
 सहायता  भी  देनी  चाहिए  जिन  को  प्रजातंत्र,  शांति  झर  भद्रता  से  प्रेम  हो  ॥

 18  जवाहरलाल  नेहर  :  जब  से  हम  युद्ध  में  लगे  हुए  हूं  तब  से  देश  में  युद्ध  सम्बन्धी
 नीति  के  विशेषज्ञों  की  कमी  नहीं  रही  है  ।  मेरे  पास  इस सम्बन्ध  में  कई  पत्र  आते  हैँ  ।

 में  युद्ध,  सम्बन्धी  मामलों  का  विशेषज्ञ  तो  नहीं  हूं,  परन्तु  में  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  पढ़ा
 है;  पिछले  कुछ  युद्धों  को  समझा  है  ।  बिल्कुल  सैनिक  मामलों  में  भी  तो  विशेषज्ञों  की  राय

 लेखक  कलौजविप्स  ने  कहा  कि  युद्ध  राजनीतिक  का  ही  एक  रूप  है  ;  युद्ध  का
 भ्र ति रिक्त  प्रसारण  से  भी  काफी  सम्बन्ध  है।  कम1.  कौर  एशिया  के  सभी  देशों  में
 झपने  मामले  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  देने  के  लिए  लोगों  को  क्यों  भेज रहा  है
 से  भिन्न  बात  है,  परन्तु  युद्ध  से  सम्बन्ध  रखती  है  ।  चीन  इसलिए  उन  देवों  को
 भेजता  है  ।  क्योंकि  वे  कहते  ह  वह  उन्हें  महत्वपूर्ण  समझता  है  ।

 किसी  ने  मेरे  सेਂ  पूछा  कि  श्राप  ने  कोलम्बो को  प्रतिनिधि  क्यों  भेजा?
 मेंने

 प्रतिनिधि  नहीं  भेजा,  परन्तु  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  हैकि  वहां  गए।  उन्होंने  मेरे  से  पूछा  और  में
 ने  कहा  “निश्चय  ही,  वहां  जानाਂ  आप  पर  निर्भर  है”,  क्योंकि  मुझे  यकीन था  कि  यदि  इस

 से  लाभ  न  भी  हो,  हानि  भी  होगी।  कुछ  लाभ  ही  होगा  ।  इस  से  विदेशी  मुद्रा  का  भी  प्रश्न
 उठता है  सम्भवतः और  किसी  हमारे  समर्थक  से  श्रधिकत्तर  लाभदायक  सिद्ध  होंगे  ।  सारी

 कि

 आ  म  क  दक  क  आत  के  सहल  मे  च  ा  र



 २०६४  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरुप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at  जवाहरलाल  नेहरू]
 मेरा  ख्याल  है  कि  चीन-भारत  विवाद  पर  अधिक  पत्रव्यवहार  होने  के  कारण  माननीय

 सदस्यों  को  कुछ  भ्रम  है  ।  इस  वक्तव्य  में  जो  पाया  है,  जिसे  उन्होंने  केवल  जारी  किया
 था  और  जो  राज  प्राप्त  हुआ है,  जिसकी  प्रतियां  शायद  संसद्-  पुस्तकालय  में  रखी गई  हैं,
 दस  या  बारह  फुलस्केप  टाइप  किये  हुए  पन्ने  हैं।  जब  तक  हम  इसे  समाप्त  करते  हैं,  हम  भूल

 जाते  हैं  कि  हमने  क्या  पढ़ा  था
 ।

 इसी  कारण  कुछ  गलतफहमी  पैदा  हो  गई  है
 ।

 मुझे  खेद
 है  कि  हमारे  उत्तर  भी  काफी  लम्बे  रहे  हैं  ।

 हमें  इस  मामले  पर  राजनयिक  ढंग  से  कार्यवाही  करनी  है  क्योंकि  उनसे  कुछ  कहते
 हुए  हम  संसार  से  कुछ  कहते  हैं  ।  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  सोचते  हैं  कि  क्योंकि  वे
 झर  हम  सचाई  जानते  हैं,  इसलिए  संसार  को  भी  सचाई  निश्चित  रूप  से  जाननी  चाहिये
 श्र  हमें  केवल  यह  करना  है  कि  हम  उन्हें  बता  दें  ।  यह  ठीक  नहीं  है  हमें  उन्हें  वह  विशेष
 प्रसंग  बताना  होता  है,  बताना  होता  है  कि  हम  उचित  आर  ठीक  रवैया  अपना  रहे  हैं
 क्योंकि  कोई  भी  व्यक्ति  हमारे  या  चीन  के  वक्तव्यों  को  पुरी  तरह  नहीं  पढ़ेगा  ।  वे  तो  मोटी
 बातें  जानते  हैं  ।  हो  सकता  हैकि  वे  चीन  क  प्रति.  कहे  विचार  रखते  हों  प्रौं  इस  कारण
 हम  जो  भी  कहें  मान  लें  ।  अथवा,  हो  सकता  है  कि  वे  हमारे  प्रति  भ्रच्छे  विचार  रखते  हों,
 अत:  हम  जो  भी  कहें  वह  वे  मान  लेंगें  ।  परन्तु  अधिकतर  ऐसी  बात  नहीं  होती  ।  अत

 उन्हें  प्रौचित्य  आदि  से  सन्तुष्ट  करना  होता  है  ।  यहां  ही  राजनीतिक  तथा  राजनीति  दृष्टि
 की  बात  प्रति है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  हमें  बहुत  ही  कठिन  स्थिति  के  बारे  में  कार्यवाही
 करनी  है  ।  चीन  के  बारे  में  श्राप  के  चाहे  जो  विचार  हों,  उनके  शअ्रतिरिक्त  चीन  एक  बहुत
 बड़ा  और  दाक्तिशाशी  देश  है  ।  अतः  यह  गोझा,  शादी  जैसी  कार्यवाही  करने  का.  मामला
 नहीं है  ।

 में  ने  खूब  विचारा  हैकि  श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  चीन  इस  मामले  में  मनमानी  नहीं
 कर  सकता  श्र  हम  इस  में  प्रपनी  कार्यवाही  करेगे  ।  इसके  अनेक  कारण  Zi  यदि  हम  श्रपनी

 aft  के  बल  पर  चीनी  सीमा  के  पार  कार्यवाही  करें,  तो  हमारी  स्थिति  म कौर  उनकी  स्थिति  जोरदार  होगी  ।  यह  अक्न  इस  बात  का  है  कि  वे  कसे  कौर  कहां  आर
 किस  लिए  कार्य  करते  हैं  ।

 tat  रंगा  :  वह  अतिक्रमणकारी हैं  ।

 fot  जवाहरलाल  नेहरू  :  बिल्कुल  ठीक  है  ।  अधिकाधिक  व्यक्ति  यह  बात  महसूस  कर
 रहे  हें  ।  जैसा  कि  श्री  खाडिलकर  ने  कहा  है,  यह  झगड़ा  कुछ  क्षेत्र  का  ही  झगड़ा  नहीं  है।
 हां  इसमैं  राज्यक्षेत्र  अवश्य  शामिल  है,  परन्तु  इसमें  निश्चित  ही  कुछ  भ्रमित  महत्वपूर्ण  है  ।

 चीन  ने  इस  प्रश्न  को  कुछ  विश्वासघाती  ढंग  से  लिया  है  ।  मान  लीजिये  उन्होंने  कुछ  समय
 पहिले  कहा  होता  कि  यह  उनका  राज्य  क्षेत्र  है  और  हमने  कह  दिया  होता  कि  नहीं  यह  तुम्हारा
 राज्यक्षेत्र  नहीं  है  ।  उन्होंने  कहा  “ठीक  है।”  युद्ध  के  अतिरिक्त  ,  हम  इसका  निर्णय  कसे
 करे?  क्या  हम  उनसे  “नहीं”  कह  देते,  हम  इस  बारे  में  तुमसे  बात  नहीं  करेंगे ।  स्पष्ट
 है,  यदि  ऐसा  होता  है  और  दो  देशों  के  बींच  किसी  राज्य  क्षेत्र  के  बारे  में  झगड़ा  हो,  तो

 इसका  निर्णय  शांतिपूर्ण  ढंग  से  किया  जायेगा  ।  साधारण  रूप  में  कोई  युद्ध  नहीं  करता,  कभी

 tra  tas  में



 १९  अग्रहायण,  १८८४  (शक 3  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  क्मण  के  फलस्वरूप  २०९१४
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हो  सकता  हूँ  कि  कोई  (फिर  करे  परन्तु  उन्होंने  इस  प्रश्न  को  इस  तरह  उठाने  के  बजाये,
 हमें  गलत  न»  दिखाये  कौर  बाद  में  कसाई  चिन  सड़क  बनाई  और  कुछ  तिब्बत  दबा

 लिया  हयह  बहुत  हो  भ्रनुचित  प्रक्रिया  है  झर  इससे  बुरी  विचारधारा  व्यक्त  होती  है  ।

 Wa: यह  उस क्षेत्र का  ही  प्रदान  नहीं  है  जहां  कौन ने  अतिक्रमण  किया  अपितु उससे  बड़ा
 प्रदान है।  हालांकि  राज्यक्षेत्र  का  मश्न  भी  हमारे लिए  काफी  महत्वपूर्ण है।  इसका  मुकाबला
 पूरी  शक्ति से  करना  भी  हमारे  लिए  एक  बड़ा  तरक  है।  परन्तु इस  में  निश्चय ही  इससे  श्रमिक
 कुछ  बात  श्लौर है ।  माननीय  सदस्यों  ने  रघुवंश  इरादी  से  कुछ  श्लोक  पढ़ें  थे  ।  हिमालय  भारत
 का  अंग है,  यह  प्रत्येक  भारतोय  जानता  है।  हजारों  वर्षों  हमारे  साहित्य में  हिमालय  का
 उल्लेख हैं।  वहां  हमारी  संस्कृति है।  वहां  प्रत्येक  बातै  अत:  यह  हम  से  अधिक  मिलता
 है,  बजाय  इस  के  कि  यह  हमारा  एक  राज्य  क्षेत्र  है  |

 शेष  संसार  को  हिमालय से  हमारे  भावात्मिक  संबंधो ंसे  कोई  वास्ता  नहीं है।  परन्तु
 उनका  इससे  बड़ा  सम्बन्ध  है  कि  चीन  ने  विभिन्न  मामलों  में  क्या  रवैया  अपनाया है  ।  यह  सर्वे  विदित

 है।  यह  क्या  है,  यह  बताना  मेरा  काम  नहीं  है।  परन्तु  साम्यवादी देश  रूस.  कौर  चीन  के
 बीच  कोई  अधिक  भ्रच्छे  सम्बन्ध  नहीं है।  संसार  में  बड़े  बड़े  प्रश्न  हैं  ।.  बड़े  प्रश्नों में  से  एक
 बड़ा  प्रश्न  रूपकौर  चीन के  सम्बन्ध का  है।  यह  एक  विश्व  का  प्रदान है  अत:  यदि  कोई
 राजनीति या  कूटनीति में  पड़ता  है,  तो  उसे  यह  स्थिति पपने  सामने  रखनी  पड़ती है।  यदि  कोई

 युद्ध में  पड़ता है,  तो  उसे  यह  बात  अपने  सामने  रखनी  पड़ती हैं।  श्री  रंगा जो  सुझाव  देते  है,
 वह  केवल  हानिकारक  ही  नहीं  अपितु  निश्चित  रूप  से  हानिकारक  हैं।  उन्होंने यह  बात  अभी

 नहीं  समझी  है  औरमै  उन्हें  यह  बात  नहीं  समझा  सकता  .  .  ..  ..  (धन्तर्बाधा)

 tet  हरिश्चन्द्र माथुर  :  (जालोर)  :  हरिमेन का उल्लेख करिये । का  उल्लेख  करियें  ।

 pat  जवाहरलाल  नोहर  उन्हों पुए  से  पूछा  था  कि  में  ने  यह  क्यों  नहीं  कहा कि  में
 ने  चीन  को  साम्यवादी चीन  कहा  था  ।  हां,  चीन  साम्यवादी है।  परन्तु वह  एक  ग्र दू भुत
 प्रकार  का  साम्यवादी बन  रहा  है  जिसे  अन्य  साम्यवादी  होना  भी  हानिकारक  समझते है
 भर  यदि  श्राप  उन  सबको एक  साथ  रखे  और  बेकार  में  अपन  विरोध  बढ़ायें,  तो  यह
 भ्रच्छी बात  नहीं  है  ।

 मने  आरम्भ  में  कहा  था  कि  श्री  मन्थनी  ने  हमारे  सैनिकों  और  उनके  साहस  शादी  के

 बारे  में  क्या  कहा  है।  निश्चय  ही  उस  पर  यहां  किसी  को  सन्देह  नहीं है।  दुर्भाग्यवश,
 इस  कारण  कि  यह  घटना  इस  प्रकार हुई  है  औरयह  विचार  बन  गया  है  कि  भारतीय  सेना  पर
 पहाड़ टूट  पड़ा  है।  में  नहीं  समझता  कि  यह  सही  विचार है।  निस्सन्देह, पराजय  हुई  है  ।
 हमें  सचाई  नहीं  छिपानी  चाहिये।  परन्तु  पराजय  के  विभिन्न  कारण  हें  ।  कि  माननीय  सदस्य
 चाहते  थे  कि  इसकी  जांच की  जाय  ।  निस्सन्देह, हम  इसकी  विभागीय  जांच  कर  रहे  1  हम
 दूसरी  जांच  कर  सकते  हैं  भौर  अधिकाधिक  बातें  सामने  झायेंगी  ।.  परन्तु  तश्य  काफी  स्पष्ट
 हैं  ।  .

 एक  छोटी  बात  यह  है,  हालांकि  यह  भी  महत्वपूर्ण  है  कि  हमें  सैनिकों  को  समुद्र  तल  से  लगभग
 १४,००० फुट  की  ऊंचाई  पर  सैनिक  जल्दी  से  भेजने पड़े  |  साधारणतया,  जल  वायु के  अनुकूल

 मूल  झंग्रेजी में में



 “२०६६  फोन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  पक्रमण  के  फलस्वरूप  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बधी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बनने  में  कम  से  कम  तीन  सप्ताह  लगते  हैं  ;  परन्यथ  यदि  किसी  व्यक्ति  को  एकदम  भेजा  जाता
 है,  तो  उसमें  केवल  ३०  प्रतिशत  शक्ति  रह  जाती है  ।  हथियारों,  कपड़ों  और  खाद्य  के  बारे

 में  यह  सारी  बात  गलत  है  ।  हां,  यदि  उनके  पास  न्र  हथियार  होते,  तो व  निस् चय ही ही
 अच्छा काम  करते।  अब  हमने  उन्हें  उत्तम  हथियार  दे  दिये  हैं,  तो  उनमें  से  प्रनेक  अपने  पुराने

 'हथियारों  को  शझ्धघिक  पसन्द  करते  है  क्यों  कि  वें  उनके  शादी  हैं।  हल्के  है  और  मये  हथियार
 भारी हैं।  विशेषज्ञों  का  मत  है  कि  «३०३  की  राइफलें उन  स्थितियों  में  ठीक  हैं।  हो  सकता है
 'विचारों में  विभिन्नता हो।  परन्तु  यह  विचार  कुछ  सुप्रसिद्ध  विदेशियों  केह।

 fet हेम  बरुआ  (गोहाटी)  :  २२  अक्तूबर को  बी०  बी०  सी० ने  हमारे  कुछ  सेना
 अधिकारियों का  उल्लेख  करते हुए  कहा था  कि  नेफा में  जो  बन्दूकें  प्रयोग  की  गई  थीं,  वे  वह
 थीं  जो  दूसरी  लड़ाई  की  बची  हुई  थीं  ।

 अध्यव  महोदय  संभव  है  कि  कुछ  भ्र धि कारियों ने  एक  बात  कही  रीओर  अन्य  अधि-
 कारियों ने  दूसरी  बात  कही  हो।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू :  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  कुछ  माननीय  सदस्य  मृदु  तथा
 मित्रतापूर्ण  उल्लेखों पर  गरम  क्यों  हो  जाते हैं  ।

 में  कह  रहा  था  कि  हमारी  राज्यों  का  एक  मुख्य  कारण  चीनी  सेना  की  विशेष  ट्रेनिंग  शर  ढंग
 का  था  जो  हमने  कुछ  वर्ष  पहिले  कोरिया के  युद्ध  में  देखा था  ।.  वहां  अमरीका के बहुत के  बहुत  ५५.

 “सैनिक,  जिनके  पास  नवीनतम  हथियार  थे  उन  लोगों  द्वारा  दबा  दिये  गये  जिनके  पास

 मामूली  हथियार थे  लेकिन  जिन्होंने दूसरी  तरकीब  से  काम  लिया  ।  यह  पूछा  जा  सकता है  कि
 हम  उसके  लिए  क्यों  तैयार  न  थे  ।  में  इस  तक॑ में  नहीं  पड़ना  चाहता.।  इस  प्रकार  के

 मामले  में  शीघ्र  सारी  सेना  की  ट्रेनिंग  बदलना  आसान  नहीं  है  ।  निश्चय ही  उससे  हमें  लाभ  हुझ्  है
 और  हम  कम  से  कम  सेना  के  कुछ  दलों को  इस  विशेष  ढंग  की  ट्रेनिंग  देंगें  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्राज  .सारे  लोग  न  जाने  कहां  से  झरा  मये  है।

 ere  महोदय  :.  झ्रापका  प्वाईट  श्राफ  झा डेर  पीछे  होगा,  यह  दूसरा  प्वाईट  ग्राफ  आर्डर
 था  ।  लेकिन  प्रापने  जो  कहा,  क्या  वह  आपके  लिये  उचित था  ?

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :.  यह  बात  में  बड़ी  नम्रता  से  कहना  चाहता  ह  कि  राज  हाउस  किन
 कठिन  परिस्थितियों में  यहां  पर  विचार  कर  रहा  है?  जरा  सोचिये तो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  उनको  बन्द  करने  की  श्राप  इजाजत  तो  दें  ।  में  क्या  करूं  अर
 हर  एक  मेम्बर उसी  में  शामिल  हो  जाय  तो  किस  को  बन्द  किया  जा.  सकता है  ?

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री:  कल  श्राप  हमने  कहा  था  कि  श्री  मनी  राम  बागड़ी  को  इस
 तरह से  हंस  कर  एनकरेजमेंट  नहीं  देना  चाहिये  ।  श्राप  स्वयम्  सोचिये  कि  हम  बड़ी  संकटपूर्ण
 स्थिति से  गुजर  रहे है।  उसमें  यह  हंसी  कहां  तक  ठीक  है।

 meat  महोदय  :  मेंने  उन  से  कहा,  किसी  भीर  से  तो  नहीं  कहा  ?

 पमूल  अंग्रेजी  में



 १९  श्रम्रहायण,  १८८४  (झाक ।  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरुप  २०९६७-
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक  माननीय  सदस्य  :.  यहां  सब  के  सब  एक  साथ  बोल  उठते है  ।

 गंश्रष्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  सदस्य  को  हस्तक्षेप  करने  का  अधिकार है  बशते  कि  माननीय
 मंत्री  उससे  सहमत  हों  ।  यदि  वह  सहमत  न  हों,  तो,  शायद  माननीय  सदस्य  को
 बैठना  पड़ेंगी  ौर में भ्रन्त में में  तरन्त  में  उन्हें  गपना  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति दूंगा  ।

 श्री  मार्य  (जिलीगढ़) :  अध्यक्ष  महोदय.  यहां  यह  परेशानी जाती  है  ।  राज  देश  पर
 जो  संकट  है,  आज  जो  हम  इन  परिस्थितियों  में  हैं,  उन  परिस्थितियों  में  ला  कर  डालने  वाला  कौन
 है?  किस  ने  ला  कर  डाला  है  ?  नाजकी  सरकार  ने।  शीराज़  इस  सरकार  के  लिये  जिम्मेदार
 कौन है  ?

 mera  महोदय  :  काडर,  प्रार्डर

 श्री  मौर्य  :.  कम  सें कम  सरकार  के  लोगों  को  जिम्मेदारी  से  जवाब  देना  चाहिये  इन  लोगों
 को  ।  खास  कर  इस  मौके  पर  जब  किं  दुनियां  भर  की  आखें  हमारी  तरफ  लगी  हुई  है  ।  हम
 जानना  चाहते है  कि  कौन  जिम्मेदार है  इस  परिस्थिति के  लिये ं।

 *

 अध्यक्ष  महोदय  :.  जो  श्राप  कह  रहे  है  उस  को  भी  दुनियां  के  लोग  देख  रहे  है  ।  श्राप को
 श्र  हर  एक  को  चाहियें,  किसी  तरफ  भी  वह  बैठा  हो,  कि  इस  जिम्मेदारी  को  महसूस करे  ।

 श्री  सौय  :  हम  उस  जिम्मेदारी को  समझ  कर  ही  बोलना  चाहते है,  हम  इन  परिस्थितियों
 को  समझ  रहे  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव:  मेरे  भ्रौचित्य  प्रशन  का  अभी  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 'शिष्य  महोदय :  वह  अ्रौचित्य का क्या प्रश्न है । का  क्या  प्रश्न  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :.  जब्र  बार  बार  इधर से  कोई  सवाल  पूछा  जाता है,  कोई भी
 इंटरप्शन  हो  सकता है,  कोई  सवाल  पूछा  जा  सकता है,  तब  यह  आखिर  क्या  तरीका  है  कि
 “नहीं  नहींਂ  झगर  श्राप  इस  को  नहीं रोक  सकते  तो  कैसे  कार्रवाई  चलेगी ?

 अध्यक्ष  महोदय  ः.  अरब में  इस  व्वाईट  साफ  शु  का  क्या  जवाब  दूं  ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  महोदय  में  इसके  सम्बन्ध  में  श्राप  की  व्यवस्था  चाहता  हूं  ।

 गश्रिध्यक्ष  महोदय  :  यह  व्यवस्था  प्राप  को  भी  मालूम है  और  मुझे भी  मालूम  है  ।  मगर

 आपूने  कोई  प्वाईट  आफ  आर्डर  नहीं  उठाया  है  ।  अबआ  झा राम  से  सुनिये  ।

 fat  जवाहरलाल  किसी  विषय  के  बारे  में  बोलते  रहना  कठिन  होता  है  ।  जब
 कुछ  माननीय  सदस्य  लगातार  हस्तक्षेप  करें,  उत्तेजित  हों  प्रौ  मुझे  बोलने  में  बाधा.  डालते  रहें  ।

 मैं  ने  सभा के  सामने  एक  कारण  रखा  था  जिसे  सब  विशेषज्ञ  जिन्हें  मैं  जानता हूं,  भारतीय
 या  विदेशी  मुख्य  कारण  जो  प्रमाणित हो  चुका  हैं  ।  अमरीकी  सेना,  कोरिया  में,  सर्वोत्तम
 हथियारों  सर्वोत्तम  लोगों  शादी  के  बावजू  द,  कठिनाई  में  पड़  गई  थी,  क्योंकि  दूसरे  पक्ष  नें  विचित्र
 ढंग,  आधे  गुरीला,  आराथे  सैनिक  म्पनाये  ।.  इस  के  बारे सें  पुस्तकें लिखी  गई  है  ?  मैंने  कहा कि
 वर्तमान  सेना  को  भी  मलाया  आदि  में  भिन्न  तरीके  श्रपनाने  वाले  जापानियों के  मुकाबले  में  इसी

 faa  अंग्रेजी  में



 oka  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप.  सोमवार,  १०  दिसम्बर,  १९६६२
 उत्पन्न  सीमा  सम्बधी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]
 प्रकार  पीछे  हटना  पड़ा  था  ।  दुर्भाग्यवश हमारी  सेना  को  इन  विशिष्ट  तरीकों का  प्रशिक्षण  प्राप्त
 नहीं था  ।  यह प्रशिक्षण दिया  जा  सकता  है  और  दिया  जाएगा  ।.  यह  विवादास्पद  बात
 नहीं,  सरल  बात  हैं  विश्वसनीय हैं,  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  की  बात  का  मैं  समर्थित करता  हूं  कि  कोई  भी
 यह  नहीं  समझे  कि  हमारे  सैनिक या  लड़ाक  जवान  उत्साह,  योग्यता  या  वीरता  में  कम  हैं

 |  मुझें
 इसका  भरोसा  है  ।  यह  मेरा  ही  मत  नहीं,  पन्यत्र  सेवाशर्तों  का  ज्ञान  रखने  वाले  लोगों  का  भी  यहीं
 मत  रहा है  |

 मेँ  तेजपुर  केआगें  के  क्षेत्रों  में  गया था  ।  मैंने  उन  लोगों  को  खाइयों  या  जहां  वे  थे  वहां
 देखा  वे  बहुत  बढ़िया  वैतनिक  भी  निराश  नहीं  थे;  यद्यपि  वहां  की  घटनाओं  से  यहां  के  कुछ  लोग
 निराशा  थे  ।

 अत: मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नेफा  श्र  लद्दाख  दोनों  स्थानों पर  हमारी
 aaa का  बड़ा  ठोस  दिल  है।  श्री  एंथनी  की  यह  बात  भी  ठीक  है  कि  लद्दाख  में  उन्होंने बहुत  अच्छी
 लड़ाई की  है।  नेफा  में  भी,  सब  जगह  नहीं,  कुछ  भागों  में  उन्होंने  बहुत  बढ़िया  लड़ाई  की  है  ।

 गुप्त  बातों  का  पता  लगाने  का  कुछ  उल्लेख  किया  गया  है  ।  इस  का  अनुमान लगाना  कठिन
 है,  किन्तु  मैं  समझता हूं  कि  कुल  मिला  कर  हमारी  गुप्तचर  सेवा  प्रथम  श्रेणी  की  है  ।

 पी  रंगा  :  सी  ला  में  हमें  बहुत  बुरा  अनुभव है  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  वहां  की  घटनाओं के  बारे  में  कुछ  उत्तम  ज्ञान  है।  हम
 अपनी  गुप्तचर  सेवा  को  बड़े  देशों  की  गुप्तचर  सेवा  से  तुलना  नहीं  करते  जिनका  चारों कौर  व्यापक

 जाल फैलाया होता  है।  बे  इस  पर  भारत  के  कुल  राजस्व  से  अधिक  खर्च  करते  हैं।  हम  ऐसा
 नहीं  करते,  न  ही  करना  चाहते  हैं  कि  सारा  धन  इस  प्रकार  खर्च  करें  ।  किन्तु  पपने  साधनों के
 'अनुसार  हमारी  गुप्तचर सेवा  अच्छी  है।  हो  सकता  है  कि  श्री  रंगा  मेरे  इस  अनुभव से  सहमत  न  हों  ।

 jot  रंगा  :  हम  सहमत  नही ं।
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  अरब  यह  उत्तम  हो  सकती है.  और  होनी  .चाहिये--यह  भिन्न

 बात है  ।

 मैं  प्रसन्न हूं  कि  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  इस  बात  पर  बड़ा  जोर  दिया  है  कि  हमें  अपनी  किसी  गुट
 में  शामिल  न  होने  की  नीति  को  नहीं  बदलना  चाहिये  ।  किन्तु  शायद  उनके  दल  के  एक  सदस्य  ने
 इ. के  प्रतिकूल बात  कही  है।  नहीं  मुझे खेद  हैं,  वह  सदस्य  स्वतंत्र  पार्टी  के  थे  जिन्होंने
 इस  बात का  विरोध  करके  यह  चाहा  कि  हम  सैनिक  गुट  आ्रादि  में  शामिल हो  जाएं,  जिस से  हमें
 कोई  विशेष  लाभ  नहीं  हो  सकता  ऐंसा  मैं  समझता हुं  और  श्री  द्विवेदी भी  tar  ही  समझते हैं,
 बल्कि इससे  कुछ  हानि  होगी  ।  जिस  नीति  में  श्राप  विश्वास  रखते  हों  उसे  हालात  के  दबाव  में  प्राकर
 बदलना  ठीक  नहीं  होता,  विशेष  कर  जब  कि  प्रन्य  पक्ष  को,  जैसा  कि  श्राप  भली  भांति  समझ
 सकते  हैं  बहुत  उत्तम  परिणाम  नहीं  मिल  रहे।  मुझे  इस  बात  का  पक्का  यकीन है  कौर  मुझे  ऐसो
 प्रसन्नता  है  कि  श्री  द्विवेदी  भी  इस  बात  में  विश्वास  रखते  हैं ।

 श्री  द्विवेदी ने  १५०  करोड़  रुपये की  कोई  बात की  है,  जिसें  मैं  समझ  नहीं  सका  ।

 मूल  श्रंप्रेजी  में



 १६  अग्रहायण,  १८८४  (दाक  )  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  आक्रमण  के  फलस्वरूप  २०९६
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 foi  सुरेख  नाथ  त्रिवेदी  मुझे  विद् वस्त सूत्रों  से  पता  चला  है  कि  १४०  करोड़  रुपये  की

 हमारी  सामग्री  नष्ट  हो  गई  है  ।

 pat  जवाहरलाल नेहरू  :  ये  आंकड़े  कल्पनातीत हैं,  अत  किसी  व्यक्ति  को  समझने  में
 गल्ती हुई  है  ।

 दो  या  तीन  मुख्य  बातें हैं।  एक  है  कि  कुछ  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  मानते  कि
 ८

 सितम्बर की  लाइन  मानी  जायें  ।.  सभा  को  याद  होगा  कि  यह  तिथि  दो  महीनों  से  बराबर  पेश  की
 गई  है।  पहले  भी  सभा  में  बताया  गया  था  और  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  है।  एक
 माननीय  सदस्य ने  सुझाव  दिया  है  कि  तिथि  १४  अगस्त,  १६४७  होनी  चाहिये  ।  वास्तव में  वह
 तिथि  बहुत  लाभदायक  नहीं  ।  निस्संदेह  प्रश्न  यह  है  कि  तिथि  को  कौन  सी  रेखा  थी,  ऐसी  बात
 नहीं  कि  आप  ने  कोई  निश्चित  पक्की  रेखा  बनाई  हो  नौर  आष  उस  पर  दूर  रहेहों  ।

 पथरी  राम  सेवक  यादव  :.  सब  कुछ  स्पष्ट  है  किन्तु ८  सितम्बर,  १९६६२ या  ७  नवम्बर,
 yo  स्पष्ट  नहीं  ।  मानचित्रों में  सब  कुछ  स्पष्ट है  |

 jot  जवाहरलाल  नेहरू:  मैं  तर्क॑  में  नहीं  पड़ना  चाहता  किन्तु  यह  कहूंगा कि  १९६४७

 का,  मानचित्र  सब  लोगों  द्वारा  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।

 pat  प्रिय  गुप्ता  (कटिहार) :  केवल  चीन  ने  नहीं  माना  ।

 fat  त्यागी  :  (देहरादून) :  उस  तिथि  को  लद्दाख  कौर  काश्मीर  भी  हमारे  पास  नहीं  थे  ।

 fet  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खेद  है  कि  में  अपनी बात  की  समझा  नहीं  पाया  जो  मुझे
 बिल्कुल साफ  प्रकट  होती  है।  यदि  दो  देश  सीमांत  के  बारे  में  एक  दूसरे  के  निर्वचन को  चुनौती
 देते हैं,  तो  चाहे  चेतावनी  छोटी ही  हो,  यह  चेतावनी  होती  है झर  इसका  फैसला  व्यक्तिगत संपर्क
 के  द्वारा  या  बातचीत  या  मध्यस्थ निर्णय  एवं  युद्ध  के  द्वारा  ही  होता  है  मीर  कोई  मार्ग  नहीं  होता  1
 काश्मीर के  एक  माननीय  सदस्य ने  लद्दाख  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कही  हैं  ।  संभवत:  उन्होंने
 मेरी  बात  नहीं  सुनी,  उन  को  काश्मीर  सीमा  औ  लद्दाख  के  बारे  में  कुछ  पता  है,  किन्तु मैं  उसमें
 नहीं  पड़  रहा ।

 मे  यह  सुझाव  दे  रहा  हूं  कि  यह  कहने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  कि  हम  ड्राप  से  बात  करेंगे  ,  जब

 आप  पूरी  तरह  पराजित  हो  जायेंगे,  तब  हम  श्राप  से  अपनी  दाते  मनायेंगे  ?.  यह  व्यवहारिक
 बात  नहीं है  ।  श्राप जो  सैनिक  कार्रवाई  करेंगे  उस  को  राजनैतिक  कार्रवाई के  साथ  मिलाना  होगा
 जिससे  बाप  को  अगला  कदम  उठाने  में  शक्ति  मिलेगी।  यदि  श्राप  शुरू  करते  ही  अन्तिम  कदम
 उठायें  तो  प्राप  उस  सारे  अन्तर  को  कूद  नहीं  सकते,  और  श्राप  गिर  जाओगे  ,
 बिल्कुल  भी  चरागे  नहीं  बढ़  सकोगे।  एक  पग  आराग  लक्ष्य  करना--बड़े पग  का  स्पष्टतः  वांछनीय
 होता  है,  जो  बिना  कुछ  हानि  हुए--अपनी  स्थिति को  मजबूत  करता  है।  हमने  बहुत  पहले,
 दो  या  तीन  महीने  पहले,  ८  सितम्बर,  की  रेखा  का  सुझाव  देने  का  फैसला  किया  था  क्यों
 कि  यदि  धोनी  सरकार  ने  स्वीकार कर  लिया  तो  इससे  यह  पता  चलेगा  कि  तब  से  जो  कुछ
 भी  हुआ  है  वह  उनका  आक्रमण  रहा  है।  उनके  लिए  यह  स्वीकार  करना  बहुत  बड़ी
 बात  है  कौर  उन्होंने  इसे  नहीं  माना  ।  यह  स्पष्ट बात  है  कि  ऐसा  करना  हमारे  लिये  राजनीतिक
 राजनयिक,  मनोवैज्ञानिक कौर  सैनिक,  दृष्टियों  से  बहुत  लाभदायक  होगा  ।  किन्तु  हमारे  द्वारा

 मल  अंग्रेजी  में
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 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू]

 केवल  इतना  कहते  के  स्थान  पर  आपको  अवश्य  कुछ  कौर  अ्रघिक  करना  चाहिये  जो  वे  नहीं  करेंगे--
 इसकी अब  कोई  गुंजाइश  नहीं,  हो  सकता  है  बाद  में  वे  एसा  करें--मैं कहता  हूं  कि  हमने  जो  सुझाव
 रखा  है,  भ्र ौर  जो  कुछ  कहा  है  उसमें  पिछले  दो  महीनों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हआह  |  हमने  इसे
 दोहराया है,  मुझे याद  नहीं  कि  पपने  पत्रों  कौर  वक्तव्यों  में  कितनी  बार  दोहराया है  जैसा  कि

 माननीय  सदस्यों  को  पता  होगा।  यह  सही  तरीका है।  इस  ने  बहुत  से,  तटस्थ  देशों  पर
 कुछ  प्रभाव  डाला  है  जिनकी  बैठक  कोलम्बो  या  नरन्यत्र  कहीं  होने  वाली  है  ।

 मैंने  वैसे  ही  हेग  के  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  बारे  में  जिक्र  किया  है।  मैंने  यह  कहा  था  कि
 जब  कभी  इस  के  लिय  समय  आएगा,  यदि  सभा  सहमत  होगी,  तो  संभवत: हम  इसका
 करेंगे।  इतना  विलम्ब  या  इतना  जल्दी  होने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  हैं।  न  ही  विलम्ब हुआ  है
 नही  शीघ्रता की  गई  है।  यह  सही  समय  होगा,  जब  ऐसा  सही  समय  कराएगा  ?  मैं  केवल
 यह  कह  रहा  हूं  कि  हम  राज  संसार  में  स्वीकृत  धारणा ग्र ों  के  प्रतिकूल  काम  नहीं  करेंगे।  हो
 सकता है  कि  अन्य  पक्ष  इस  से  सहमत  न  हों;  यह  भिन्न  मामला  है।  किन्तु  हमारे  लिये यह  कहना
 कि  हम  ऐसी  लीज  नहीं  भेजेंगे  और  भेजना  स्वीकार  नहीं  कर  सकते,  जिसे  संसार  के  अधिकतर
 देशों  द्वारा  वैध  माना  जाना  चाहिये ।

 पंडा०  मा  श्री  श्रेणी  (नागपुर) :.  आपने कुछ  श्र  भी  कहा  था--यदि हम  अपनी
 ८  सितम्बर  की  स्थिति को  पुनः  पा  लें ।

 fat  जवाहरलाल  नेह  |  श्री  अे  ठीक  कहते हैं  ।  मैंने कहा  था  कि  यह  प्रारंभिक है  ।
 ८  सितम्बर इरादी  का  काम  |  अन्य  बातें  इस  के  बाद  होंगी  अर्थात्  जब  हम  प्रशन  के  गुण

 दोष  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  लगेंगे  ।

 प्रो०  रंगा ने  दलाई  लामा का  उल्लेख  किया  है।  वह  पूर्णतः  स्वतंत्र हैं,  जो  चाहें कह  सकते
 हैऔर  जो  चाहें  कर  सकते  हैं  ।  यह  सच  है  कि  हमने  उनको  यहां  निष् कांत  सरकार  प्रारभ  करने

 की  अनुमति या  स्वीकृत  नहीं  दी  है  और  मैं  समझता  हूं  कि  हम  बिल्कुल  ठीक  थे  आर  हम  ठीक
 रहेंगे।  हम  किसी  प्रकार  उन  के  मार्ग  में  नहीं  आते  ।  हम  अपने  देश में  किसी  सरकार  के  स्थापित

 किये  जाने  की  अनुमति नहीं  देंगे  ।  यह  अत्यधिक  महत्व  का  राजनीतिक  मामला है  ।  यदि वह
 यहां  प्रतिद्वन्दी  सरकार  आरंभ  करते  हैं,  तो  मैं  समझता हूं  कि  वह  कई  प्रकार से  हमारे  लिये
 हानिकारक  होगा  ।  इस  का  यह  अर्थ  होगा  कि  हम  प्रपने  राज्य  क्षेत्र  से  प्राथमिकता को  केवल
 निकालना  ही  नहीं  चाहते  अपितु  समूचे  तिब्बत  को  स्वतंत्र  कराने का  भी  वायदा करते  हैं।  यह
 बड़ा  भारी  काम  है।  यदि  यह  होता  है,  तो  होता  है  ।  किन्तु  हमारे  लिये  इस  को  अपने  ऊपर
 लेना, इसे  करने  का  झंडा  उठाना,  बुद्धिमत्ता का  काम  नहीं  होगा  ।  अधिक  क्या  इससे  चीनियों को
 यह  कहने  का  तर्क  मिल  जाएगा  कि  वह  हमारे  बारे  में  जो  कुछ  पहले  कहते  हैं  प्रारोप  लगाते  रहे  हैं
 वह  सच  था  ।

 fat  रंगा  :  हमारे  लिये  यह  कहना  गलत  है  फिर  भी  प्रधान  मंत्री  कह  रहे  हैं  ।

 fat  जवाहरलाल  ने  हर  :  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  मेरे  गौहाटी  के  भाषण  का  उल्लेख  किया
 था  ।  मुझें  इस  बात  का  कोई  स्मरण  नहीं  ।  मुझ  से  प्रदान  पूछा  गया  कौर  मेरा  उत्तर  था  कि  मुझे  पता  नहीं  ।
 में  दौर  क्या  कह  सकता  था  ।  वह  समझते  हैं  कि  मेरे  पास  कोई  गुप्त  सुचना  है  औ  फिर  भी  मेंने  यह

 faa  अंग्रेजी  में
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 उत्तर  दिया  ।  ।  मुझे  इसका  पता  नहीं  ।  मेंने  पहले  कभी  यह  नहीं  सुना  ।  निस्सन्देह  यह  पाकिस्तान  प्रीर
 चीन  के  साथ  श्रीराम  के  बारे  में  कोई  गुप्त  समझौते  के  बारे  में  प्रश्न  था  ।  मेंने  पहलें  कभी  नहीं  सुना  ।
 श्री:  मेंने  कहा  कि  मुझे  इसका  पता  नहीं  ।

 में  समझता  हूं  कि  श्री  फ्रेंक  एंथनी  ने  लोगों  के  सहयोग  की  भावना  का  उल्लेख  किया  ।  में  उनसे
 सहमत  हुं  ।  संभव  है  कि  मा  ०  सदस्यों  ने  हमारे  द्वारा  की  जाने  वाली  कारवाई  को  जांचा होगा  थरथात
 समूचे  सामुदायिक  विकास  तथा  पंचायती  राज  श्रांदवोलन  को  एक  विशिष्ट ढंग  के  बदलने  का,
 ताकि  हमारे  युद्ध  कार्य  में  सहायता  मिले  यह  शक्तिशाली  भ्रांदोलन  है,  जिसमें  सीधे  तौर  पर
 कार्यपालिका  समिति, पंच,  प्रत्येक  १०  लाख  आ्राते हैं । |  कल्पना  करो  इसके  अ्रन्दर  समूचा  ग्रामीण
 भारत  भा  जाता  है  और  प्रत्य  रूप  से  इसका  यदि  ३०  करोड़  लोगों  पर  नहीं  तो  २०  करोड़  लोगों
 पर  प्रभाव  पड़ता  है,  जिस  प्रकार  वे  करते  हैं  उनको  निदेश  दे  सकते  हैं  चाहे  वह  कृषि  के  काम  में  हो,  या
 छोटे  उद्योगों  में  या  दौर  काम  मंडोर  स्वयंसेवक खड़े  करने  शादी  में  युद्ध  कार्य  के  लिये ।  यह  महान
 प्रयत्न है,  राष्ट्र  को  झ्रधिकाधिक  तैयार  करना,  जितना  कोई  अन्य  पृथक  प्रयत्नों  का  परिणाम  नहीं
 निकल  सकता  ।

 मुझे  खेद  है  कि  में  कुछ  उठाई  गई  बातों  का  उत्तर  नहीं  दे  सका,  किन्तु  मुझे  आश  है  कि  मेंने  बड़ी
 बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है  थौर  आशा  है  कि  सभा  यह  स्वीकार  करेगी  कि  छोटे  मामलों  संबंधी  छोटे
 दृष्टिकोण  के  संबंध  में  कुछ  अ्रन्तर  होने  के  बावजूद,  वास्तव में  समूची  चर्चा में  सभा में  बड़े  मामलों
 के  बारे  में  पर्याप्त  एकमत  पाया  गया  है  ।  मैं  प  सदस्यों  का  झ्राभारी  हूं  जिन्होंने  अ्रपने  विचार  व्यक्त
 किये हैं  प्रौर  एकमत  की  भावना व्यक्त  की  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रधान  मंत्री  ने  नेफा  में  हुई  पराजयों  का  एक  कारण  यह  बताया  है  कि

 इतने  ऊंचे  हिमालय  पर्वत  पर  अचानक  झ्राक्रमण  के  लिये  सेनायें  थीं  जो  मैदानों  के  काम  करने  के  लिये
 थीं।  क्या  १२  अक्तूबर  को,  जब  उन्होंने  चीनियों  को  नेफा  से  निकालने का  गादेश  दिया था,  उनको

 पता  नहीं था  कि  हमारी  सेनाओं  का  झ्रनुभव कैसा  था  ?
 पति  जवाहरलाल  नेहर  :  में  ने  प्रत्येक  रंजिमेंट  और  बटालियन  के  रिकार्ड  को  नहीं  देखा  था  ।

 उदाहरण के  लिये  लद्दाख  में  तो  सेना थी  कौर जो  १४००० फूट  पर  रहने  में  अभ्यस्त हो  गई  थी  |
 किन्तु  यहां  वे  लगभग  दो  सप्ताह  या  कम  समय.  से  थीं,  बल्कि  एक  सप्ताह  या  दिन  से,  जबकि  उनको
 अचानक  मुकाबला  करना  पड़ा  ।  वे  झभ्स्यत  नहीं  हुये  थे  ।  मेंने  केवल  एक  कारण  बताया--किसी  बात
 का  समर्थन  नहीं  किया,  जिस  का  कुछ  समय  के  लिये  लोगों  पर  प्रभाव  पड़ा  ।

 श्रच्चक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  प्र  के  देव  तथा  कुछ  प्रय  सदस्यों हारा  रखा  गयां  संशोधन  संख्या
 १  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हक्ा  संशोधन  संख्या  ३  भी  सभा

 के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ale  झ्र स्वीकृत  हुआर  श्री  प्रकादावोर  शास्त्री
 ने  अपना  संशोधन  सभा  को  अ्रनुर्मात  से  वापिस  लिया ।

 -ी  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  सेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जाये,  क्योंकि  यह  प्रधान  मंत्री  के
 विचारों  के  अनुसार है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  खेद  है  कि  मेरे  कागजों  में,  यह  संशोधन  नहीं  है  ।  संशोधन  में
 मूलत:  कोई  खराबी  नहीं है,  किन्तु में  श्री  विद्याचरण शुक्ल  का  संशोधन  स्वीकार  करूंगा  |

 शी  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  का  संशोधन  संख्या  ५  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  श्र
 WAST  हुमा  ।  संशोधन  संख्या  ६  भी  मतदान  के  लिये  रखा  गया  और

 झ्र स्वीकृत  हुमा ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१०२.  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  झाम  के  फलस्वरूप  सोमवार, १०  दिसम्बर,  १९६  2
 उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 महोदय  :  अब  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  का  संशोधन  संख्या  &  रखा  जाता  है  ।  प्रदान  यह
 है  कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्न  रखा  जाये  :--

 “यह  सभा  चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  श्रावण  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  सीमा  सम्बन्धी  स्थिति
 पर  विचार  करने  के  पक्चात  सरकार  द्वारा  इसका  मुकाबला  करने  के  लिये  अपनायें
 गये  उपायों  कौर  नीति  का  झ्रनुमोदन करती  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  का  ।

 पश्नध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्र०  सि०  सहगल  का  संशोधन  संख्या  १०  अब  प्रस्तुत करने  की  आवश्य-
 कता  नहीं  है  क्योंकि  सभा  ने  स्थानापन्न  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 इसके  ककात  लोक-सभा  मंगलवार,  ११  दिसम्बर,  १९६२/२०  आरहायफ,  १८८४  (दाक)  के
 ae  बजे  तक  के  लिये  स्थित  हुई  ।


